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REDACCION 

LOS EXAMENES 

Cruzamos dlas de prueba para la ju
ventud. Mas de cuarenta mil niiios en 
la Capital, y de doscientos mil ell Ja 
Republica, el cinco pOI' ciento de su po
blacion total, estan siendo al pl'esente 
objeto de los examenes a que se les 
somete pel'iodicamente con el fin de 
conocer el grado de cultura y de saber 
alcanzados en los ban cos de la escuela. 

Cuando se piensa ell la trascendeotal 
impor·tancia para el porvenir de la fa
milia y de la patria, que ese suceso 
envuelve, no puede uno menos de con
cent/'ar en ei toda su atencion y de de
sear que todas las fuel'zas vivas e inteli
gentes del pals se pongan a su servicio 
e impriman a III escuela un caracter 
propio y nacional, haciendo concUlTir 
ala obra de su perfeccionamiento todos 
los adelantos de la humanidad. 

Hemos visto en el largo trayecto re
corrido y principalmente en los ultimos 
perit,dos, hasta donde ha sido nel.:esat'io 
utilizar la obra del hombre pata dispo
ner la escuela convenientemente, y sin 
embargo, hay que reconocer que los 
multiples problemas de la educacion dcl 

la infancia estan aun siendo objeto de 
serios estudios en todas partes del 
mundo. 

Las pruebas por'que pasan en estos 
dlas los niiios de las escuelas de Bue
nos Aires, l'evelan sin duda un progre
so en los metodos de ensei'ianza, sobt'e 
lOS resultados de otr'os ano:;, pe1'o de
jan ala vez vislumbrat· con mayor cla
ridad las deficiencias, reclamando el 
empleo y la aplicaeion de nuevo,:; re
curs os materiales c intelectuales de 
que se ha carecido durante muchos 
aOos y que van desell vol viendo::;e gra
dualmonte, a medida que se avanza en 
el camino del progreso. 

La inspeceion que el publico ejeree 
en est os dias sobre nuestl'as escuelas, 
deia vel' las necesidades que elias ex
perimentan aun en algunas parroquia' 
bajo el punto de vista de sus locales y 
de la comoda instaladon, de una parte, 
aunque 1'elativamente inferior, de los 
nii10s que las ft'ecuentan. Un plan bien 
combinado de edificacion que consul
tase las necesidades generales del mu
nicipio de la Capital por ese concepto, 
podt'la facilital' la terminacion de la 
grande obra de la edificacion sill mu
chos sacl'ifieios pecunial'ios. 

El mobiliario escohl.l·, tan peri'ecuio
nado como 10 es en la actualidad, puede 
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sel' en 10 sucesivo mejor distl'ibuido y 
mejor' empleado, no olvidandose pOl' 
los maestros, cuanto se ha prescripto 
para la ensenanza de los diversos ra
mos de estudio, y cuanto ellos mismos 
han tenido ocasion de aceptar en actas 
de conferencias 0 en sus escritos·. 

Remos extl'afiado no haber visto em
pleaI' los objetos dUl'ante los examenes 
de los primeros grados de las escuelas 
a don de hemos asistido. Esa practica 
es gener'almente de mucha convenien
cia, para que las mesas examinadoras 
puedan apreciar la maner'a como :se da 
I?- ensefianza y aun asegurarse .de su 
exito. 

La falta de obras de texto adecuadas 
constituye aun un obstaculo insupera
ble opuesto al exito de la ensenanza de 
algunas de las asignatul'as de los PI'O
gramas, a pesar de haberse adelantado 
cuanto el'a posible, despues de las ulti
mas decisiones del Consejo Nacional 
sobre el particular. 

No puede, sin embargo, desconocer
se que se ha dado un gran paso en ese 
sentido y que a las innumerables obras 
didacticas que se han publicado en los 
ultimos anos para lienal' las exigencias 
de los progl'alTlas, seguiran otras mas 
perfeccionadas. 

Desearfamos vel' mayor liberalidad 
en la provision de ciertos utiles a los 
ninos destituidos de recursos y a quie
!les el olvido 0 la negligencia de las fa
milias, priva frecuentemente de ellos. 

Las Comisiones examinadoras no se 
han constituido este ano con sujecion 
al nuevo l"eglamento sancionado pOl" el 
Consejo Nacional y debido ·a ; ello sin 
duda, se has reproducido los hechos 
que afuntamos el ano pasado, haci~n
dose notal' la falta de personal para 
componel' las mesas 0 la inconvenien
cia de que un maestro infel·ior y a veces 
pOGo 0 nada apto, pl·e:sida los examenes 

de algunas de las mejores escuelas de 
la Capita1. 

EI nuevo reglamento viene a poner en 
manos de los Consejos escolares los 
medios de cOl'tar esos males, pudiendo 
elegirse el cuerpo de examinadores de 
entre todo el personal docente de la Ca
pital y aun utilizarse con ese objeto los 
servicios de toda pel'solla de l"econoci
da competenc:ia. 

En otras ocasiQlles, hemos hecho no
tar la inconveniencia de que solo los 
maestros del grado interl'oguen a sus 
alumnos. Guando las mesas examina
doras se reducen al mas completo mu
tismo. el acto piel'de una gran pal'te de 
su interes y los ninos experimentan 
ciel'to temol' que solo la palabi'a natmal 
de sus examinadores puede disipar·. Los 
ninos desean ser interrogados pOI' las 
autol'idades y experimentan una viva 
satisfaccion cuando otl'as personas que 
sus maestl'os les pr0ponen alguna cues
tion a la cual pueden I'espondel'. 

Las pruebas ol'ales son deficientes 
donde las comisiones examinadoras no 
inten'ogan a los ninos. 

Se notan en los examenes de las es
cuelas publicas a la vez que la consa
gracion y celo de algunos Consejos es
colares 0 de parte de sus miembros, la 
ausencia completa de otros, que no ha
biendo prestado tampoco ningun con
curso durallte el ano, convendria I'e
em plazaI' para et entrante. 

La pl'ueba escl'ita, para los alumnos 
de las escuelas elementales y super'io
res, dice ell'eglamento de exam en, con
sistira en el desal'rollo de un tema ele
gido pOl" la mesa y compl'endido en los 
progl'amas. 

Esa prescripcion reglamentaria y que 
tiene pOI' objeto impedir que los ninos 
presenten tl'abajos estudiados de me
moria 0 composiciones pl"epal'adas con 
anticipacion, no se ha cumplido en aJ
gunas escuelas, ni en los gt'ados quinto 
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y sexto, por cuanto las mesas, a veces 
excesivamente complacientes, libran 
todo a la voluntad 6 criterio del maes
tro. 

Ese sistema importa la violaci6n del 
I'eglamento y de cuanto se ha dicbo en 
el artfculo publicado en el numero an
terior de esta revista sobre la ensei'lan
za del idioma. 

Se quiere que las composiciones, des
de los primeros basta los ultimos gra
dos del pl'ogl'ama sean el resultado de 
un trabajo mental pl'0pio del alum no, 
que en elIas expresen sus ideas y no 
las agenas, que las expongan en su 
propio lenguaje, de manera que se 
aprecien con perfecta exactitud los I'e
sultados de la ensei'lan.za. 

Todo nino que baya sido bien ense
iiado puede desde los primeros grados, 
expres&[' alguna idea sobl'e cosas co
munes e Ir gradual mente elevandose en 
el conocimiento del lenguaje, hasta po
del' escribir libremente sus impl'esiones 
con una propiedad sorprendente; como 
hemos tenido oeasi6n de verlo. 

Lo mismo que deeimosIde los ejerei
cios de eomposici6n, podrfamos' repetir 
respecto del dibujo, de los problemas 
de aritmetica y de otl'OS estudios que 
suelen clasifiearse en pl'esencia de los 
cuadel'l1os que el alumno ba pl'eparado 
expresamente para los examenes, bajo 
la direeei6n de su maestro. 

Sin ernbargo, ese sistema no es gene
I'al y ereemos que en la mayor parte de 
las eseuelas las pruebas escritas se dan 
en presencia de las mesas examinado
ras y segun los temas 6 cuestiones pur 
ellas propuestos. 

Tales son las consideraciones que 
nGS sugieren los examenes hasta 9.hora 
presenciados y que deseabamos dejar 
enuneiadas en un articulo. 

CURREO DEL EXTERIOR 

CHILE 

EL CONGRESO NACIONAL PEDAG6GICO 

El 20 de Setiembre se veri fico la apertura 
del primer Congreso Nacional pedagogico en 
la capital de la Republica de Chile. La Revis
ta de Instrucci6n Prima ria del mcs de 
Octubre que hemos recibido, contiene una des
cripci6n del acto y los discnrsos que con ese 
motivo pronunciaron: el senor Ministro de 
Instruccion Publica, don Federico Puga Bon

ne; don Julio Banado Espinosa, y don Jos6 
Abelardo Nunez. 

En ese acto el senor secretario de la Junta 
directiva dio lectura a la nomina de los prc
miados en el certamen abierto entre los pre
ceptores y ayudantes de las escuelas publicas 
y privadas de la Repllblica. Damos enseguida 

los temas y los nombres de los premiados: 
TEMA PRlMERo-«Proyecto de un regla

mento interim de escuelas primarias»-No se 
adjudico premio alguno, porque, a juicio de la 
comisi6n informante, ninguno de los trabajos 
presentados era acreedor al premio ofrecido. 

TEMA SEGUNDo-«Proyecto de un plan de 
estudios apropiado a Chile, con sus respectivos 

programas, co~ los detalles de aplicacion, con 
el horario y demas especificaciones indispen

sables para implantarlo practicamente» - Se 
adjudico el premio de do scient os pesos al 
trabajo presentado por el preceptor de la es 
cllela de niiios numero IO de Valparaiso, don 

Jose Salvador Castaneda. 

TEMA TERCERo-«Mejor metodo para la 
ensenanza de la historia patria en la escuela 
primaria, bajo el punto de vista de la forma
cion del caracter del nino y de la prepara
racion de la vida civica»-Se adjudico el pre
mio a la memoria presentada por e) subdi

rector de la escllela superior de los Andes, 
don Manuel Hurtado. 

TEMA cUARTo-«Medios para sllbsanar los 

inconvenientes del actual sistema de inscrip
cion con matrlcllia abierta to do el ano»-No 
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se adjudic6 premio por las mismas razones 
que en el tema primero. 

TEMA QUINTo-«Conveniencias y modos 
practicos de aplicar el sistema concentrico en 
la ensenanza primalia, aceptando la escuela 
graduada»-Se adjudic6 el premio al trabajo 
presentado por el preceptor de la escuela de 
ninos numero II del departamento de Valpa
raiso, que funciona en Vina de Mar, don Ro
man Segundo Perez. 

TEMA sExTo-«Medios de mejorar la con
dici6n econ6mica del preceptorado, sea por 
ascensos, por premios, por graduaciones, por 
la organizacion de distrit~s escolares 6 por 
cualquier otro sistema practicable en Chile»
Se adjudic6 el premio al trabajo presentado 
por el preceptor de la escuela numero I de 
Castro, don Pedro Moreno. 

TEMA SEPTIMo-«Forma y medios para 
estimular el ahorro escolar y establecer en las 
escuelas de todo el pais cajas de ahorros»-Se 
adjudic6 el premio al trabajo presentado por 
el preceptor de la escuela numero 20 de San
tiago, don Manuel Cardenas. 

El discurso del senor Ministro de Iustruc
ci6n Publica, dice asi: 

Senoras, senores: 

El aislamiento y la soledad paralizan poco 
a poco las voluntades mas energicas . . 

El maestro de escuela se halJa de ordina-
rio sometido por la naturaleza misma de sus 
tareas a la soledad y al aislamiento; necesita 
un esfuerzo constante para no dejarse domi
nar por su perniciosa influencia y para no caer 
vencido por ella, en el desaliento, en el tedio, 
que 10 condenaria irremediablemente a la es
tagnaci6n y a la rutina. 

Para ayudar al maestro a salvar de ese 
peligro, a contrarrestar esa influencia, no hay 
acci6n mas eficaz que la del cuerpo docente 
entero. 

A este que tiene un inleres vital en no de
'ar desfallecer a ninguno de sus miembros es 
a quien en estos momentos vemos formar el 

rimer Congreso Pedag6gico nacional. 
EI preceptorado chileno, congreg{mdose en 

sambleas peri6dicas, tendni ocasi6n de for-

talecer las relaciones de confraternidad entre 
col ega y colega, de estrechar los vinculos de 
la armonia con sus jefes gerargicos y lograra de 
este modo crear la comunidad de espiritu y 
la solidaridad profesional que constituyen el , 

poder y la dignidad de un cuerpo docente. 
He ahi la primera utilidad del Congreso 

Pedag6gico nacional. No dudo de que vos
otros os prestareis gustosos it a1canzarla. 

A la vez se dedicara esta asamblea al exa
men tecnico de los problemas que conciernen 
a la trascendental funci6n que en el mecanis
mo administrativo esta confiada a vuestros 
cuidados, estudiando, proponiendo y resol
viendo cuestiones de doctrina, reglas de me
todo, reformas de organizaci6n en el servicio 
de la enseiianza publica primaria. 

Al buscar las soluciones de estos proble
mz.s en cuanto convenga a nuestro pueblo, es
pero que vuestro bueu sentido os hara tomar 
por guia el unico criterio aceptable. 

La pedagogia es un arte que se funda en 
la ciencia positiva y experimental. 

Por eso en el plan de vuestros trabajos de
cen contemplarse todos los problemas bajo 
u~ punto de vista esencialmente practico; de
ben dejarse de mana los planes ideales, las 
teorias vacias, y deben por el contrario, to
marse como puntos de partida los resultados 
de la experiencia, aplicando la observaci6n a 
los hechos, y la discusi6n a las observaciones. 

Yo, que conozco la inteligencia y la ab
negacion con que vosotros servis a la instruc
ci6n del pueblo, abrigo la convicci6n de que 
los trabajos que resultadm de este Congreso, 
serfm de una utilidad verdadera. 

No debemos ocultarnos el hecho de que 
por mas que la ensenanza primaria haya he
cho entre nosotros progresos incesantes y gra
duales, ella esta muy distante todavia de sa
tisfacer los anhelos del patriotismo. Ella recla
rna para llegar al termino deseable, una con
sagracion absoluta de parte de vosotros los 
miembros del preceptorado y de parte de nos
otros, individuos del Gobierno. 

Hay una cifra que se toma gel1eralmente 
como el indicio mas aproxilI\ado del desarrollo 
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de la instruccion en un pueblo: es la prop or
cion entre el numero de los que saben leer y 
escribir con el numero total de habitantes. 
Pues bien, en Chile, solo ha alcanzado a ad
quirir este rudimento de instruccion el 25 p~r 
ciento de la poblacion. Cifra que importa una 
revelacion bien triste y que debe obligarnos a 
seria meditaci6n. 

Nuestros esfuerzos deben, pues, encaminar
se a remediar esa penuria de la instruccion, 
es decir, a elevar el numero de escuelas pri

marias de 1.500 que es hoy, a 3.000 por 10 

menos; y a elevar el numero de alumnos de 
roo.ooo que es hoy a 300.000 por 10 menos. 

Y si es al Gobierno a qui en directamente 
corresponde el aumentar la cantidad de ins· 
truccion que debe distribuirse al pueblo, es a 
vosotros a quienes directamente corresponde 
el mejorar la calidad de esa instruccion. 

Reunidos todos los esfuerzos de esta co
mlin empresa el exito no se hara esperar, y de
rramara sobre nuestros conciudadanos el mas 
precioso de todos los dones de que puede el 
hombre disponer. 

Acompailadme en un recuerdo hist6rico 
que encierra una utilisima lel.cion. 

Despues del desastre de Jena, los hombres 
eminentes a cnyas manos estaban encomen
dados los destin os de la Prusia, comprendieron 
10 mismo que el gran elector habia compren
dido despues de la gnerra de treinta ailos, 10 

mismo que Federico II habic:. comprendido 
despues de la guerra de siete anos, que que
daba una salvacion para el pais, el fomento 

de la ensenanza. 

«Hemos perdido una parte de nuestro te
rritorio, decia el rey; ha perdido el Estado su 
fuerza y sus esplendores exteriores; pues bien, 
he ani un motivo para desarroilar nuestra fuerza 
y nuestra gloria intelectual; con este prop6sito 
es mi v(·lnntad que se haga todo por extender 
y perfeccionar la ensenanza del pueblo.» 

Ese cnlto ferviente tributado a la ins
truccion, es uno de los principales agentes del 
engrandecimiento portentoso que la Prusia ha 
experimentado en d curso de un siglo: que la ha 

convertido de Estado insignificante que era, en 
uno de los imperios mas poderosos y mas di
chosos de la tierra. 

Y si aquella nacion veia en el fomento a 
la enseilauza publica una tabla de salvaci6n, 
un medio de reparar los reveses que amena
zaban hasta la existencia misma del Estado 
(con cuanta mas razon no deben pensarlo asi 
las naciones que, como la nuestra, atraviesan 
un periodo floreciente l' 

Tengo el honor de declarar instalado este 
primer Congreso Pedagogico chileno, haciendo 
votos porque sus luces ejerzan un influjo vas
to y duradero en el perfeccionamiento moral 
e intelectual de nuestros conciudadanos. 

SECCION OFICIAL 

IN FORME DEL INSPECTOR TEONICO SENOR. JUAN M. 
DE VEDIA CORRESPOND;ENT~ AL MES DE SETIEM
BRE DE 1889. 

Buenos Aire . Setiembre 30 de 1889. 

Sefiol' Presidente del Consejo Nacional de 
Educacion, Dr. D. Benjamin Zor1'illa. 

Senor Presidente: Tengo el honor de ele
var a V. mi informe correspondiente al mes 

que vence en el dia de la fecha. 

La primera quincena la emplee en la ins
peccion de las escuelas, y en la segunda vine 
de turno it. la oficina, visitando solo por excep
cion y para cumplir alguna resoluci6n del 
Consejo, uno que otro establecimiento de en

sei'ianza. 

He hecho, pues, a las escuelas en el mes, 

d;ecisiete visitas y he informado en veinti
cinco asuntos, enter{mdome de otros en los 
cnales recayeron nombramientos, etc. Asisti 
asimismo ados actos de Conferencias, uno 

Doctrinal y otro Practica. 

En el cuadra siguiente esUm consignados 
los distritos, escuelas, categoria, nombrc de 
los directores y numero de visitas que se 
hicieron, con indicaci6n del dia.. 
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Categoria D,a 

de las de 
Kum. 

de 
Distritos Escuelas "isita Nombres de los Directores visitas 

16° 
10° 

9° 
10° . 
16° 

16° 

9° 
1· 

14· 
10· 
6° 

10· 

Graduada 
Elemental 
Graduada 
Elemental 
Elemental 
Elemental 
Infantil 
Infantil 
Elemental 
Elemental 
Infantil 
Militar 
Nocturna 
Graduada 
Nocturna 
Nocturna 
Infantil 

2 Trinidad Gastaldi.. ...... . 
3 Teresa T. de Badino ..... . 

3-4 Domi!'ll"o Pochelu ....... . 
4 MaunclO Pena ............. . 
6 Irene D. de Ayala .... ... . 
6 Erminia D. de Riguara. 
9 Pedro 1. Pisati.. ............ . 
9 M:;.na R. Campana ....... . 

10 Rosa Bardi.. ............ ..... . 
10 Constancia Capdevilla .. 
13 Manuela H. C!\ceres ..... . 
14 Leopoldo Morillo .......... . 
20 C. de Medrano .............. . 
23 Angela Menendez .. ....... . 
2.l Tose A. Garibaldi.. .. .... . . 
27 Eduardo Eglis ............. . 
19 Jova del C. Orom!.. ...... . 

Total diez y ocho visitas. 

2 
1 
1 
1 
1 
1 
1 
1 
1 
1 
1 
1 
1 
1 
1 

Referire ahora algunas de las impresiones 
que he recibido en las visitas practicadas a 
esas escuelas. 

La Escuela Graduada de Ninas del Distrito 
de Belgrano a cargo de la Srta. Trinidad Gas
taldi, ocupa como Ie consta al Consejo, un lo
cal nuevo y que esta en camino de sufrir mo
dificacioncs importaLltes, principal mente en 
sus patios. La directora revel a cierto celo e 
inten!s en el desempeno de sus tareas, no ha
biendome sido posible apreciar otros hechos, 
ni conocer las aptitudes generales del persc
nal. Faltaba la Srta. Elena Rabazoli, quien no 
asiste a la escuela desde hace mucho tiempo, 

suponiendose que va a renunciar. La escuela 
esta bien de personal, pues a excepcion de la 
Srta. Rettinoli que tenia a su cargo 86 ninos y 
ninas de los que haoian concurrido 42, las de
mas maestras no cuentan mas de 37 inscriptos 
cad a una. Vi trabajar algunos grupos con lec
ciones de lenguaje, lectura, aritmetica y ejer. 
cicios intuitivos. 

Los muebles y utiles son bastante buenos, 
siendo tal vez Ja unica escuela en don de los 
utiles con que se ensena al primer grado son 
apropiados a los ninos. 

Rice una segunda visita a la escuela de la 
senora T. Tasse de Badino. Tambien esta 
escuela esta bien de personal, pues cuenta 
con una senorita de reserva, segun la expresion 
empleada por la directora. 

Las dos visitas que hice a la escuela que 
dirije el senor Pochelu tuvier0n l10r objeto el 
levan tar U1\ sumario sobre denuncias hechas 

al Consejo Nacional, de las cuales no resulto 
cargo alguno contra el personal del estableci
miento. Oportunamente informe sobre ese 
asunto. 

. Conoce tam bien el Consejo Nacional los 
antecedentes de mi visita a la escuela que di
rije el Sr. D. Mauricio Pena. 

La escuela que dirije la senora Irene D. de 
Ayala queda ahora inmediata a la que aca
ba de crearse bajo la direcci6n de la senorita 
Erminia Riguera, una y otra en la calle Bo
llini y a cuatro cuadras de distancia. La pri
mera cuenta con 142 alum nos de ambos sexos 
inscriptos, la segunda solo con 25 de los cuales 
16 proceden del primer establecimiento; es 
verdad que esta llitima solo tiene seis dias de 
fundada. La de la Srta. Riguera ocupa unbuen 
local. En una y otra escuela interrogue a los 
alumnos sobre diversas materias y despues de 
haber oido preguntar a sus maestros. 

En el mismo dia visite las dos escuelas de 
Saavedra, proximas a la estacion Nunez del 
Ferrocarril del Norte, y dirigidas la una por 
D. Pedro J. Pisati y la otra por la senorita 
Maria R. Campana. En la primera se esta 
construyendo otro salon de clase, y en la se
gunda se hace indispensable hacer algunas 
reparaciones en el local, de propiedad fiscal, 
pero poco apropiado a la escuf!la, pues no ha 
sido construido con ese objeto. En el terreno 
que ocnpa esta ultima escuela podria cons
truirse una casa para las dos, pues tiene mucha 
extension y frente a dos calles. Los alumnos 
del Sr. Pisati estlm bastante atrasados, debido 
sin duda a que la escuela se fundo en Abril 
del corriente ano. En la escuela de la senorita 
Campana vi hacer algunos ejercicios que halle 
bastante bien. Dos alumnos de esta escuela 
no ten ian libros por ser pobres y por haber 
pagado la matricula, pues si no la hubieran 
pagado se les darian libros. 

La Srta. Rosa Bardi que dirige una escuela 
en las Catalinas, era digna de ser compade
cida en el dia de mi visita, pues se encontra .. 
ba sola y con setenta y cinco alumnos en dos 
salones que estan el uno a distancia de diez 
(, quince metros del otro. No hay suplicio 
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mayor. para un maestro de escuela que el te
ner que atender ados sal ones de clase en esas 
condiciones. La ayudante Srta. Rosa Boceti 
que entro el 8 de Agosto a desempenar el 
puesto; estaba enferma. En las calles de esta 
poblacion conte 25 ninos en edad de escuela 
y que sin duda nt? concurren a ninguna. Hay 
necesidad de hacer algunas reparaciones en el 
edificio y principalmente en las puertas. Note 
que habia mapas de Europa, Asia, Africa y 

Oceania, cuando hacen falta otros utiles mas 
necesarios. Nunca he visto una escuela rural, 
como 10 es esta, en donde los alum nos hayan 
lIegado a Ull grado de conocimiento en que 
fuera conveniente enseiiarles la Geografia del 
Asia, Africa y aun de la Europa. eNo seria 
preferible que tuviesen un plano de la Capital 
y un mapa de la Provincia de Buenos 
Aires, etc.? 

La escuela de Villa Massini, a cargo de la 
Srta. Constancia Capdevilla, esta muy bien de 

personal, pues son cuatro maestras para 98 
alumnos inscriptos; aSl 10 requiere tambien el 
local compuesto de cuatro salas pequenas. Las 
cuatro maestras son muy jovenes y puede es
perarse mucho de su consagracion al cumpli
miento de sus deberes y al estudio que por si 
solas deben perseguir. 

La escuela de Villa Ortusa, a cargu de la 
Sra. 'Manuela H. de Caceres, cuenta con 54 
alumnos inscriptos y dos maestras. Encontre 42 
presentes. Trabajose en lectura, composicion, 
dibujo y aritmetica. Se esta construyendo en 
la localidad un hermoso local para escuela, 
en terrenos donados por el Sr. Ortusa. 

Fui a. hacer mi primera visita a la escuela 
militar creada en el Cuartel del I er Batallon 
de Idanteria y encontre al senor D. Leopoldo 
Morillo dando clase. El Mayor del Cuerpo y 
varios oficiales presenciaban la ensenanza que 
se daba a un buen numero de soldados. Estos 
me pidieron las pizarras y los lapices y con
senti en que se les entregasen. AI terminarse 
las dases quedaron los soldados entregados al 
dibujo y a la escritura. 

En el mes, he visitado Jas tres escuelas noc
turn as que hay en mi seccion. He aqui el 

nombre de sus directores, el numero de per
sonas que ensenan, el de los alumnos inscriptos 
con que cuentan y el de los que halle presen
tes en el dia de la visita. 

C. de Medrano........ 4 P Inscritos 67 Presentes 30 
Jose A. Garibaldi... 3 P. 
Eduardo Eglis........ 2 P. 

98 
137 

39 

27 

Entre los inscriptos y los presentes siempre 
encuentra uno un abismo. La asistencia es, 
pues, muy irregular. La ensenanza deja tam
bien mucho que desear en algunos ramos. 

Hay que inspeccionar asiduamente estas 
escuelas para darles un impulso y adoptar 
algunas medidas a fin de mejorar sus condi
ciones. 

La escuela nocturna it. cargo del ~enor 
Medrano funciona en dos salones de dase. En 
uno de ellos el profesor don Ernesto Devivier 
dapa teneduria de libros it. once alumnos, y 

en el otro estaban el director, el subpreceptor 
Bazoni y el ayudante Bori con 19 alumnos 
que es..:ribian copiando las muestras de los 
cuadernos Garnier 0 el texto de uno de los 
Ii bros de lectura. Examine la escritura e hice 
algunas preguntas a los alumnos que cursan 
teneduria de libros. 

En la escuela que dirige el Sr. Eglis, con 
el auxilio del Sr. Montero, de los veintisiete 
alumnos presentes, di~cisiete estaban con 
el director y diez con el auxiliar. Los primeros 
resolvian problemas de aritmetica y los otros 
leian. Me llamaron la atencion dos sargentos 
de Policia que con curren con mucha asiduidad 
a estas dases. Hay asimismo tres ninos de 
menos de catorce anos. Habiendole dicho a 
Jose Ll1pia que eI debia concurrir a la es
cuela diurnlt y no it. la nocturna, me contesto 
que asistia a una y otra, pues iba tam bien 11 

la del Sr. Diez Mori, supongo que se referia 
a la que antes dirigio dicho senor y que en 
la actualidad esta a cargo del senor Olive. 

Propuse it los alumnos algunas cuestiones 
de aritmetica y pedi el significado de varias 
palabras del texto de lectura. Tienen aun 
mucho que aprender para desenvolverse me
dianamente. 

En la escuela que dirige e\ Sr. Garibaldi 
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encontre tres maestros en las dos salas, que 

ocupan 39 alumnos. Rice algunas preguntas a 
los 11 que estudiaban teneduria de libros. De 
los demas que eran 28, tres escribian al dic

tado y los otros copiaban las muestras de 
Garnier. Mas tarde se paso ala aritmetica. 

Pasamos it ocuparnos de los infurmes de 
los senores secretarios Subinspectores en el 
orden en que los hemos ido recibielldo. 

-Informe del Subinspector Sr Baasch. 
Envia una copia de las anotaciones de su 
diario, que pueden resumirse asi: Estuvo 8 ve· 
ces en las escuelas publicas y otras tantas en 
las particulares. Vino 5 veces a la secreta ria 
del Consejo Nacional. En seis dias del mes se 
ocupo del despacho de los asuntos del distrito, 
de la organizacion de las planillas y de la 
rendicion de cuentas. En un dia estuvo en
fermo y en otro presidio las Conferencias de 
la seccion. 

Dice que las escuelas han experimentado 
una baja considerable en la asistencia, a tal 
punto que ni la mitad de los alumnos concu
rren. Lo atribuye al desarrollo de la enferme
'dad del sarampion y es posible que asi sea, 
pues me consta que ese mal se ha esparcido en 
breves dias por la ciudad haciendo innumera
bles victimas. 

-Informe del Subiuspector del 6" Distrito 
Sr. Fantova. Da cuenta de haber visitado las 
cuatro escuelas publicas del distrito y diez 
particulares, haciendo al final un resumen del 
numero de alumnos y consignando el hecho 
de haberse expedido matriculas a mas de dos
cientos ninos inscriptos en las escuelas particu
lares y que no se habian munido de ella hasta 
la fecha. 

-Informe del senor Subinspector don 
Jaime Fornells. En su ultimo informe dio 
cuenta del resultado de los examenes trimes
trales de la escuela num. I y ahora 10 hace 
respecto de las num. 2 y 3, consignando sus 
observaciones, el numero de alumnos de cada 
gracio y las indicaciones que hizo a los miem
bros del personal docente de esos estableci

mientos. 
Los senores Subinspectores de los distri-

tos num. I y 16 no me han pasado tC\da
via sus in formes, y siendo hoy dia 5 de Ocu
tubre y man;ma 6, dia de fiesta, a 10 que se 
agrega, que estando ocupado de la visita de 
las escuelas, no me es permitido venir todos 
los dias a la oficina, pongo aqui termino a 
este trabajo. 

Saluda atentamente al senor Presidente
Jua-n M. de Vedia. 

Buenos Aires, 30 de Setiembre de 1889. 

Sr. Inspector TeGnico D. Juan M. de Vedia 

Tengo el agrado de remitir a V. el siguiente 
informe sobre el estado de la ensenanza en 
las escuelas publicas y particulares durante el 

mes de la fecha. 

ESCUELAS PUBLICAS 

ESCUELA NOCTURNA DE ADULTOS 

Ninguna novedad he hallado en mi visita 
de inspecci6n. Si bien es cierto que hay, en 
dicha escuela, 40 alumnos mas que en el mes 
anterior, la asistencia no se ha modificado en 

gran manera; puesto que halle 41 alumnos 
presentes sobre 134 inscriptos. Presencie algu· 
nas lecciones dadas por los senores Eglis y 
Montero sobre diversos t6picos sin encontrar 
en ell as cosa alguna que reprochar. 

.!£SCUELA GRADUADA DE NINAS 

El numero de alumnos inscriptos asciende a 
345, hallando presentes 282 el dia en que la 
visite. Recorri sucesivamente todas las dases, 
inspeccione la caligrafia y labores, oi algunas 
lecciones sobre objetos, moral, geometria, geo
grafia, instruccion civica, recitacion, etc., ob· 
servando buena preparacion de parte del cuer
po docente y excelentes metodos. 

ESCUELA ELEMENTAL DE VARONES 

A mi llegada, los alum nos de primer grado 
se ejercitaban en escribir en el pizarron y leer 
luego una palabra que su maestra les dictaba, 
haciendoles antes distinguir las silabas de que 
const~ba y los sonidos de cada silaba. Dicteles 
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it mi vez, dos frases que escribieron todos 
perfectamen teo 

En cuanto al 2°, 3° Y 4°, los halle media-
. namente, no teniendo los dos ultimos mas cua
demos que el de caligrafia. Hice presente al 

preceptor de los grad os elementales, que hace 

poco tiempo se halla a su frente, ordenara a 

sus alumnos se proveyeran de los cuadernos 

necesarios, en vista de 10 muy adelantado del 
ano escolar. 

Respecto it la subpreceptora que tiene a su 
cargo el segundo grado, Ie he dado ciertas 

instrucciones para el mejor desempeno de su 
cometido. 

El numero de alumnos que halle en las 
clases no guarda proporcion can el de los 

inscriptos; pues estos ascienden it 146, mien

tras que aquellos no pasaban de y6. 

ESCUELA ELEMENTAL DE NINAS 

De los 120 a;umnos que frecuentan esta 
escuela, solo halle presentes 88. 

Presencie varias lecciones sobre geometria, 

aritmetica y caligrafia, encontrandolas bien. 

La disciplina se resiente mucho en el 

primer grado, que esta a cargo de la ayudante 

por 10 cual Ie recomende mayor vigilancia, it 
fin de que no pierdan el tiempo sus discipulos, 

ni interrumpan 0 distraigan a los de los gra
dos elementales. 

ESCUELAS PARTICULARES 

COLEGIO DE LA SANTA CRUZ, PARAGUAY 982 

Cuenta este con 102 alumnos inscritos y 

93 presentes. 

Llegue it el en el instante en que debia 

darse clase de aritmetica; pero el profesor se 

excuso de hacerlo, retirandose incontinente del 

establecimiento, alegando no se que pretextos. 

Como viera poca animaci6n de parte de la 

Directora para reemplazarle, hice funcionar 

las clases proponiendoles algunos senciUos 

problemas a unos, mientras que preguntaba 
it otros sobre el sistema metrico decimal y sus 

equivalencias con el antiguo. EI resultado fue 
poco satisfactorio. 

COLEGIO CAT6LICO INTERNACIONAL, 

CERRITO 828 

Dc los 8S alumnos inscriptos, haUe presen

tes 77. 
Invitado ~"l presenciar el canto en los gra

dos infantiles, traslademe al local destinado al 

efecto, que era una pequena pieza, y alii, 

prensados entre las bancas, encontre unos 40 

ninos que se desganitaban cantando, 0 procu

rando hacerlo, la Salve y el .1J1agn~ficat. 

Los alumnos de los grados 4° y SO ignoran 

pOl' completo el sistema metrico decimal, a 
excepcion de uno solo que conoce los nombres 

y usos de las medidas principales. 

ATENEO SARMIENTO, C6RDOVA, 1247 

Frecuentan las clases de este estableci

miento 73 alumnos, de los cuales halle pre
sentes 63. 

El Director hizo algunas preguntas sobre 
gramatica y aritmetica it los alumnos de los 

grad os infantiles, a las que contestaron media
namente. 

En historia nacional, responde malamente 

alguno que otro nino, y casi me atreveria it 
sostener que no 10 harian mejor los maestros. 

J ARDIN DE IN))" ANTES, CORRIENTES, I 194. 

Tiene este colegio S I alumnos inscriptos, de 

los cuales halle presentes 25, debido al tiempo 

frio y lluvioso y it la corta edad de los mismos. 

Como eran tan pocos y pequeiiitos, la Di

rectora les dio asueto por el resto del dia, 
entreteniend(,se unos en juegos, otros en co

mer, y los mas en hacer la siesta. 

COLEGIO LACORDAIRE, Suipacha 482 

En este establecimiento, que es uno de los 

principales del Distrito, cursan la instruccion 

primaria 140 alumnos; halle presentes I IS. 

En solfeo los halle medianamente; en histo

ria patria y lengua nacional, bien. 

ESCUELA NORMAL NORTE AMERICANA, 

SUIPACHA 470 

El numero de alumnos inscriptos asciende a 
100 y el de los presentes a 78. 
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Como la enseiianza se da en idioma ingles, 
halle a los alumnos deficientes en lengua na
cional. 

Oi leer medianamente, en castellano, a va
rios alumnos, que por su edad deberian hacerlo 
ya bien. 

En igual estado los considero respecto a 
historia nacionaI. 

COLEGIO MIR:), T ALCAHUANO 745 

De 61 alumnas inscriptas, hallepresentes 48. 
Encontre aseados y uniformes los cuadernos 

de contabilidad que me presento una de las 
maestras del establecimiento; resolvieron bien 
algunos problemas de aritmetica, y contesta
ron regularmente a las preguntas que les dirigi 
sobre historia. 

COLEGIO DE LA SRA. ROGELS, SUIPACHA 361 

En el dia en que gire mi visita a dicho co

legio, habia 20 alumnas presente's sobre 25 

inscriptas . 

Examine algunas labores muy ordinarias y 
mediocres, y oi recitar una Utbula en frances 
a una niiiita. Terminada la recitacion, hizo la 
Directora algunas preguntas, sobre aritmetica 
ados alumnas, y les pregunto el nombre de las 
capitales de varias naciones europeas. 

INSTITUTO ARGENTINO, ARTES 675 

Alumnos inscriptos 67, presentes 66. 

Visite los grados 5° y 6° Y examine, con 
mucha detencion, a sus alum nos, encontrtm
dolos bien preparados en geometria, y mal en 
historia general. 

COLEGIO PLATENSE, ESMERALDA 630 

Alumnos inscriptos 26, presentes 24. 
Todos ellos se hallan en una clase. EI pro

fesor, que es nuevo en el establecimiento, se 
concreta a tomar lecciones de memoria i sus 
discipulos, y a seiialarles otras nuevas para el 
dia siguiente. 

El siguiente cuadro comprende el numero 

de alumnos que frecuentan las escuelas comu
nes y los grados a que pertenecen. 

ESCUELAS PUBLICAS 

1 GRADOS 1-;---
I 10 I ,0 1 30 1 40 l7016o ~ 

Graduacla de Ninas . .. .. .. ...... / 151 74 73 24 ls i 5 1345 

Elementa l de • ' ....... .. .... 62 36 IS 7 - - 120 

» Va rones .. ......... 94 34 12 5 145 

T otal .. ............... 307 144 100 36 IS 5 610 

Alumnos inscriptos ... . ..... 6to 

presentes. ......... 464 

inasistentes .... 0... 146 <> sea el 2 t por % 

ESCUELAS PARTICULARE'> 

AlulTInos inscriptos , ... ..... 730 

prescntes . .... . ... 609 

inasistentes....... 12 1 0 sea el 16 por % 
De donde resulta que se educan en el dis

trito 1340 alumnos de ambos sexos. 
En dos cosas solamente aventajan las Es

cuelas Particulares a las Publicas: en el nu
mero de educandos y en la asistencia. 

La ensefianza que se da en aquellas es de
ficiente en unas) pesima en otras. En la mayor 
parte, el profesor (in nomine) se concreta a 
tomar la leccion individualmente a susalumnos 
con el Iibro en la mano. 

En varias ocasiones heme vis to obligado a 
examinar a los ninos por no poder conseguir 
de sus maestros oir una sola leccion. 

Una inspeccion seria y prolija sobre las ma
triculas ha dado por resultado el encontrar en 
dichas escuelas mas de doscz'entos alumnos 
que no habian sido matriculados, obligandoles 
a efectuarlo, tan pronto como se obtuvo del 
Consejo Nacional de Educacion la autorizacion 
correspondiente para la reapertura de la ma
tricula. 

Dando por terminado mi intorme, me es 
muy agradable saludar al seiio~ Inspector con 
mi mas distinguida consideracion.- T. Fanto
va, Secretario. 

Buenos Aires, 10 Octubre de 1889 . 

Sr. Inspector Tecnico D. Juan M. de vedia. 

En cUlllplimiento de mi deber, paso i dar 
cuenta de los trabajos de inspeccion efectuados 
durante el rnes de Setiembl'e pasado. 
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En mi in forme anterior di cuenta a V. del haUe presentes 98. La tercera seccion esta re

estado de la escuela num. I de este distrito, fundida en las dos primeras, por hallarse en-

en la cual presencie los examenes trimestrales. 

En el llitimo mes he examinado con alguna 
detencion los alumnos de las escuelas num. 2 

y 3, it fin de conocer su grado de adelanto, y, 
si fuese necesario, hacer lag indicaciones con

venientes para el mejor resultado de la prueba 
de fin de ano, que en breve rendidm todos los 

alumnos de nuestras e5cuelas. 

ESCUELA GRADUADA DE NINAS 

Dirijida por la senorita Arminda Santillan; 

6° Grado. Con I I alumnas inscriptas y 8 pre

sentes. Esta proximo a terminarse el estudio 

de los programas de casi todas las asignaturas. 
El de Historia 10 fue ya, pero necesita un se
rio repaso. 

5° Grado. Tiene 30 ninas inscriptas y haUe 
presentes 25. Los 'programas de Historia y de 

Aritmetica han sido vistos: el primero necesi

ta un buen repaso. EI de Anatomia y Fisiolo
gia ha sido estudiado hasta poco mas de la 

mitad. El de las otras asignaturas solo falta 
ver los ultimos puntos. 

4° Grado. La inscripcion es de 61 alumnos, 

de los cuales halle 54 presentes. En Historia 
y Botanica se llego a la mitad del programa. 
El de las otras asignaturas espero que en breve 

10 terminaran. En Idioma nacional fueron muy 

bien contestadas las varias preguntas que hice. 

3er Grado. Esta dividido en dos clases pa

ralelas. Tiene una inscripcion de 81 alumnas, 

encontr~mdose presentes 57. En Aritmetica 
empezaron el . estudio del sistema metrico y 

conocen bastante bien los decimales y que

brados comunes. Han term ina do el program a 
de Geometria; el de Historia y Ciencias natu

rales solo se estudio hasta la mitad. El estu

dio de los programas de las demas asignaturas 

estil algo atrasado; pero dada h contraccion 

de las empleadas de este grado, no dudo se 

salvara esta deficienc.ia, debida a que hasta 

mediados de Mayo, ambas clases estuvieron a 

cargo de una sola empleada. 

2° Grado. De las 1 IS alumnas inscriptas en 

las tres clases en que esta dividido este grado, 

ferma la preceptora que la atiende. Por este 
motivo anote en el libro de visita de la escue

la la siguiente observacion: 

«Debe instalarse de nuevo en su salon, la 
clase del 2° grado que fue refundida en las 

dos existentes, pudiendo ser atendida por una 

de las dos empleadas a cuyo cargo est a la cla

se E del pI"imer grado». Esta observacion ha 
sido hecha por haber encontrado en una de 

dichas clases, que la mayor parte de sus ban
cos eran ocupados por tres ninas . 

Los programas de Aritmetica y Lengua han 
sido terminados. EI de cuerpo humano' se vio 

hasta la mitad. Los de las demas asignaturas 

quedaran terminados en breve. 

r er Grado. Dividido en Superior e Inferior. 

La primera division consta de tres clases, con 

r 79 alumnas inscriptas y IS I presentes. 

Con pesar me veo obligado a repetir 10 que 
en distintas ocasiones he dicho: 

«En estas secciones se da a la ensenanza, 

mayor extension que la senalada por los pro

gramas». (In formes de Julio I9 y Octubre 18 
de r888, y Agosto 1° del corriente ano). ~Por 

que en las epocas senaladas por el Reglamen

to, no se rind en los examenes trimestrales y 

se pasan los alumnos al grado superior inme

diato? (Por que no se da cumplimiento ~ va

rias disposiciones que al respecto han dict:tdo 

los Consejos Nacionales y de distrito? 

La segunda division 0 sea el grado 1° in

ferior, consta de cinco clases con 336 alumnas 

inscriptas, encontrandose presentes en los dias 

de mi visita 239. Las ninas conocen bastante 
bien el program a, del cual solo falta ver los 

ultimos puntos de algunas asignaturas. «EI 

Rudimentista» es el texto de lectura empleado 

en estas cinco clases; las cuales, para esta asig

natura, estan divididas en 3, 4, 6 Y 7 grupos, 
que cada Hno lee en leccion distinta. Como 

este numero de divisiones implica la adopcion 

del sistema individual, he dejado la anotacion 

correspondiente en el libro de visita, para que 

se proceda a una rigurosa clasificacion de laS 
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alumnas de todas estas dases, a fin de corre
gir el defecto citado. 

Escuela num . 3, elemenlal de varones a 
cargo de don Jose M. Arechaga. La inscrip

cion es de I07 alumnos de los cuales encon· 
trc presentes 84. 

EI Director l;clle a su cargo el .3e
l' grado, 

el cual es atendido convenientementei por 
cuya razon, no dude que las pequeras defi
ciencias que se notan en algun6s ramos, se 
corregirfm en el repaso de los programas que 
en breve empezara. 

EI 2° Y t el' grados tienen SUS programas, 

proximos a terminar. He recomendado a las 
empleadas de ambos grados, mayor dedicacion 
y mas variedad en la ensenanza de calculo 
mental. 

Saludo a v con la mayor .atencion,-Jai
me Forllells. 

Buenos Aires , Oclubre 10 de 1 9. 

Sellor Presidente del Consejo Nacional 
de Educaci61l Dr. D. Benja min Zo
rrilla. 

Tengo el hono!, de dirigirme al senor Pre
sidente adjuntfmdole los informes del mes de 
Setiembre proximo pasa:1o que he recibido 
en el dia de la fecha, de los senores Secreta
rios, Subinspectores de los Distritos 10° y 16° 
de la seccion de la Capital que esta bajo mi 
inspeccion. El Secretario Subinspector del 
1° distrito no ha cumplido aun con esa obli

gacion-Saluda a V. atento, Jua1l .lJf. de Ve
dia-Buenos Aires, Octubre 15 de 1889-1n
forme la Comision Didactica-T. S . Osuna, 
prosecretario-Octubre 26 de I88q - Senor 
Presidente-Debe publicarse los presentes in
formes advirtiendose a los Secretarios Sub
inspectores del IO y 16 distrito cumplan la 
obligacion reglamentaria. dentro del termino 
fijado-F. de la Barra-F. lJfa1'ttn y He. 
rrera-Buenos Air!,s, Octubre 29 de 1889'
Publiql1ese con las supresiones indicadas ante
riormente y archivese-ZoRRILLA-Sa1ltia

go L6pez, prosecretario. 

Buenos Aires, Octubre 5 de 1889 

Senor Inspector Tecnico , D. Juan M. de 
Vedia. 

Durante el mes pr6ximo pasado todas las 
escuelas del distrito han funcionado regular

mente. 
El personal docente de las escuelas ll1Ime

ros I y 3 que hasta ahora era imcompleto, ha 
sido ya integrado con las maestras ultima
mente nombradas, con arreglo a las necesi
dades y presupuestos a elias asignados. 

Debo hacer notar aqui, porque no carece 
de interes, a pesar de tratarse unicamente de 
la ensenanza de una asignatura de las que 
entran en el orden de las llamadas de adorno, 
pero de las que considero complementarias 
entre las educacionales, que aun no se ha 
mandado pro veer de pianos a las escuelas 

numeros I y 4, de cuyos reiterados pedidos ya 
tiene conocimiento el Consejo Nacional. Es 
conveniente que dichos utiles se remitan a la 
mayor brevedad porque es absolutamellte im
posible, bajo todo concepto, a true que de dar 
una ensenanza deficiente en nuestras escuelas, 
que los profesor~s especiales y los precepto
res ensenell convenientemente la musica y 
gimnasia. 

La asistencia por parte del personal docen
te a las clases y conferencias practicas duran
te el mes de Setiembre ha sido bastante bue
na. 

He notado que en algunas escuelas los 
maestros se preocupan poco de la posicion 
que deb en adoptar los alumnos, durante los 
ejercicios de escritura, dibujo y labores, y ha
biendo en algunas clases indica do a los pre
ceptores que hicieran colocar a los alumnos 
de un modo. adecuado, he po dido convencer
me que a algunos de ellos jamas les habia 
preocupado la higiene escolar y en otros, que 
son los mas, ignoraban los preceptos. Nunca 
he dejado de insistir suficientemente, en mis 
visitas a las escuelas, sobre este punto tan 

importante para la salud de los ninos y tan 
descuidado por los maestros, 
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Para la escuela ntlmero 4 de ninas, se ha 

mandado construir peldafios de madera para 
adicionar a los ban cos sistema norte-ameri

cano del numero mas pequeno, por cuanto 

hay algunos alumnos que it pesar de estar 

en edad escolar no alcanzan a apoyar los pies 
en tierra. 

I a escuela de varones numero 5, cuya aper

tura data unicamente des de hace un mes, y a 
pesar de estar proximo a terminar el ana es

colar, es frecuentada actualmente por un 

buen ntlmero de alumnos que son atendidos 

por la directora y un preceptor. 

En los informes sucesivos hare ~conocer a 
la Inspeccion el resultado de algunas investi

gaciones sobre estadistica e higiene escolar. 

Saludo a V. atentamente --J. A. Galz'ano, 
secretario. 

Belgrano, Octubre 5 de 1889. 

Al seiior Inspector Tecnico, D. Juan lIf. 
de Vedia . 

Cumplo el grato deber de presentar ~l us

ted mi in forme correspondiente al mes de Se

tiembre proximo pasado sobre las escuelas que 

en este distrito escolar funcionan. 

En las visitas efectuadas me he impuesto 

que en algunas escuelas, y en determinados 

grados se ha empezadc it repasar it algunas 

materias del programa para el exam en que it 
fin de ano debe tener lugar. 

Es sensible que la falta de personal que en 

algunas' escuelas se siente y de que en mi ante

rior informe daba cuenta, no se haya po dido 

lIemir por no encontrarse personas que tengan 

las aptitudes necesarias para desempenarlos. 

Como esta para terminar el curso escolar, por 

el momento casi no tendria objeto, salvo aque-

1I0s puestos en que es indispensable proveer

los, dejalldo para el entrante ano aquellos otros 

que exigen titlllcs de mayor cO·-:1petencia. 

Del material de ensenanza solicitado en mi 

anterior informe para algunas escuelas, y que 

cl senor Inspector, conocedor de su necesidad 

10 ha pedido fambien, hasta la fecha no me ha 

sido entregado por el Deposito General. 

Los directores de algunas escuelas y con 

insistencia, me piden la remision de cuadernos 

en blanco rayados y cuadriculados para pre
parar los que deben entregar para su c1asifi

cacion en el acto del exam en final. Si posible 

fuera la remision de trescientos, podria entre

garselos para aquellos ninos que poseen ma
tricula gratis. 

Entre 10 sucedido en las escuelas de este 

distrito durante el mes proximo pasado, y que 

conviene tenga conocimiento la Direccion Ge

neral, debe mencionar la c1ausura por una 

semana de la escuela infantil numero 12. 

La directora de esta escuela me comunico 

con fecha 24 del proximo pasado, que en la 

cas a en que ese establecimiento funciona se 

habia producido un caso de sarampion y que 

en otra de al lado habia cuatro enfermos at a

cados de la misma enfermedad. 

Esta denuncia dio margen para que el in

frascripto y por recomendacion del senor Pre

sidente del Consejo Escolar se dirigiera a la 

Direccion General de la Asistencia Publica, 

comunicando 10 sucedido y pidiendo se sir

viera tomar aquellas medidas tendentes a evi

tar su propagacion. 

Esa Reparticion en vista de 10 comunica

do, ordeno inmediatamente fuera desinfectado 

el local de la escuela y la casa en que al 

lade de la misma se habian producido los ca

sos de sarampion. Efectuado esto, las c1ases 
de esa escuela (mpezaran a funcionar el lu

nes de la entrante semana. 

De la misma Reparticion se ordeno tam

bien la vacunacion para aquellos que asisten 

it las escuelas del distrito y que no han side 

vacunados. Esto se ha efectuado en las escue

las sin que para tllo existiera ningun . acto de 

violencia hacia los ninos y de parte la Comi

sion mandada para proceder ala vacunacion. 

Los ninos que entonces no fueron vac.mados, 

sus padres solicitan hoy se les vacune, pues 

debe decir, en verdad, que este acto se llevo 

it efecto sin haberseles previamente consulta

do a los padres de familia, por creer que solo 



EL MONITOR 

asi se podria obtener mayor numero de vacu
nados. 

Sin embargo, un solo padre de familia de los 
trescientos ninos vacunados, parece que este 
proceder no 10 ha encontrado bien con la 
agregaci6n de que su hijo no ha sido vacuna
do, y se ha dirigido en queja al Consbjo del 
Distrito, sobre el mal tratamiento segun dice, 
que su senora esposa ha recibido de parte de 
un miembro del personal docente de una es
cuela. EI Consejo, teniendo en consideracion 
esta den uncia, ha resuelto instruir el sumario 
correspondiente a la maestra que s'e Ie acusa. 

No teniendo, por ahora, que comunicar al 
senor Inspector, ningun otro hecho digno de 
lIamar la atenci6n sobre las escuelas del dis
trito, y dando por terminado este informe, me 
es grato saludarlo con mi mas distinguida con
sideraci6n. 

Dios guarde it V.- Czriaco P. Zapata, 
secretario. 

Buenos Aires, Ortl.lbre 17 de 1889. 

Selior Preside1lte del Consejo Naciollal 
de Educacion, Dr. D. Benjamin Zo-
1'rilla. 

Tengo el honor de elevar a V. el in forme 
del mes de Setiembre proximo pasado, del 
Subinspector del IeI' distrito, que no se habia 

recibido el dia seis del corriente al pasar yo 
el mio, ni el dia diez al elevar los de los sub
inspectores de los distritos diez y dieciseis. 

Aunque de una manera irregular, se han re
cibido ya los seis informes de los seis sub
inspectores de la seccion a mi cargo. 

Saludo a V. atentamente-Juan M. de 
Vedia-Buenos Aires 19 de I 889-Informe 
la Comision Diditctica-T. S. Osu1la, prose
cretari<;>-Octubre 26 de I889-Senor Presi
dente-Debe publicarse el presente informe 

Buenos Aires, Octubre 1889. 

Seizor Inspector Tecnico de la primera 
Seccion Escolar de la Capital, don 
Juan AI. de Vedia. 

Tengo el agrado de dirigirme it usted ele
vando el Informe de la inspeccion practicada 
a las escuelas del Distrito, en cl mes de Se
tiembre proximo pasado. 

Me detendre especialmente en la Escuela 
Graduada de Varones, que ha sufrido en la 
segunda quincena de Agosto y parte de Se
tiembre un serio perjuicio, ocasionado por la 
inasistencia continua y renuncia de las sub
preceptoras eiementales senoritas Maria y 
Dolores Granel. 

Las licencias concedidas por enfermedad u 

ot1'as camas justificadas, han producido los 
resultados que deben esperarse forzosamente 
del abandono en que quedan las c\ases de los 
empleados agraciados. El trabajo del Director 
y la refundicion transitoria de los grados pa
ralelos no son suficientes para regularizar la 
march a de un establecimiento que tiene tres 
empleados ausentes, con licencia, y sin los co
rrespondientes sustitutos. 

Las licencias fundadas en enfermedad 6 
circunstancias especiales no pueden negarse 
en manera alguna al personal docente, asiduo 
y contraido, siendo hasta de estricta justicia 
el facilitarle los medios de reponer la salud 
quebrantada por el ejercicio de la profesi6n, 
sin que todo esto sea causa suficiente para 
desconocer los inconvenientes que a la disci
plina intelectual y moral les acarrea. 

Estas son las razones que hacen que los 
prim eros Grados se encuentren mal, pues, it 
pesar de haberse tomado por la Direccion to
das las medidas que la buena practica acon
seja, eI empeno decidido e inteligente tropie
za con la dificultad de reunir, sin que se 
altere en 10 mas minimo la marcha de la en-

previniendo al subinspector del 1° distrito, senanza, c1ases que son paralelas por denomi-
que esta obligado a cumplir la prescripcion re
glamentaria dentro del termino fijado-F. de 
la Barra-F. Martiu)' Herre1'a. 

nacion y programa; pero no en absoluto por 
la disconformidad real de los puntos ense

nados. 
La importancia que la buena marcha de los 

Grados infantiles imprime al resto de la es-
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cuela. es indiscutible y es por esto que hay 
que sentir los resultados poco halagllenos que 
daran los citados grados, que han descollado 
siemprc por la preparacion comprobada por 
las pruebas de examen a que se les ha suje
tado en anos anteriores, si DO se cODsigue en 
los meses que faltan para la terminacion del 
ano escolar, aprovechando el nombramiento 
de empleados reemplazantes, imprimirles una 
march a segura y conducente. 

presentar el cuarto Grado en la forma y con

diciones que 10 ha hecho otras veces, y por 
esto la Directora tome las medidas de orden 
interno que creyo convenientes, para llegar al 
resultado practico de uniformar la instruccion 
con la disciplina, uno de los defectos de que 
adolecia ia clase. Al presente, segun un certi
ficado expedido por la senorita Baldomera 
Videla, Directora del Establecimiento, que 
acompana a una solicitud de la senorita Po-

Los demas grad os se encuentran bien y' gliano, pidiendo prorroga por el plazo de la 
terminaran los programas con facilidad. licencia que se Ie concedio, los mayores in-

El tercer Grado, a cargo de la preceptora 
elemental senorita Adela Correge, merece una 
especial mencion por los trabajos de dibujo 
que ejecutan los alumnos, verdaderas obras 
artisticas, que atestiguan la competencia y el 
empeno decidido de obtener en el cor to tiem
po destinado a esa asignatura. resultados ver
daderamente sorprendentes. 

Sobre la Escuela Graduada de ninas no 
tengo que hacer ninguna observacion de im
portancia, pues se mantiene siempre a la mis
rna altura y solo seria pertinente en este caso, 
insistir sobre la necesaria provision de un 
piano, pues, como 10 sabe el senor Inspector, 
el que tiene el Establecimiento se encuentra 
en un estado detestable. 

En la Escuela Elemental de ninas, los gra
dos se encnentrall bastante bien, especialmen
te el 2° y 3°. El 4° Grado, que en los prime
ros meses del ano estaba bajo la direccion de 
la preceptora elemental senorita Maria V. Pc.
gliano, se encnentra ahora regenteado por la 
senorita Leonor Loustalet, empleada sustituta, 
quien, segun informes recibidos de la Direc
cion, no supo imprimirle la marcha que es de 

desear, debido, sin duda al gUu:i , a las difi· 
cultades con que tropleza el que por primera 
vez se encuentra al frente de una clase; pues 
dicha senorita, si bien ha cursado algunos 
ai'ios en la Escuela Normal, la practica que 
alIi puede haber adquirido no es la suficiente 
para poder dirigirse con acierto en la Escuela 
comun. La Escnela Elemental de ninas, se 
veia, pues, con la perspectiva de no poder 

convenientes han sido salvados y las justas 
observaciones de la Direccion y el deseD de 
acatarlas, han hecho fructifera una ensenanza 
que de otra manera no seria sino ilusoria. 

EI Jardin de Infantes, a cargo de la seno
rita Maria Wernicke, no ha contado, ni cuenta 
en la actualidad, con los elementos mas indis

pensables para trabajar, circunstancia grave 
tratando~e de una ensenanza especial, que re
quiere, no solamente una preparaci6n especial 
de parte del maestro, sino tambien los obje
tos auxiliares en qne se funda la ensenanza de 
parvulos. 

Ultimamente, la Escuela recibio una colec
cion de dones de Froebel, que no han podido 
!lenar las necesidades mas nrgentes, por 
cuanto solo era una muestra de cada uno de 
ellos. Dada la epoca del ano en que estamos, 
es ya casi innecesaria la provision de esos 
utiles, siendo mas conveniente esperar al nue
vo ano escolar, para pro ceder a montarlo con 
todo 10 necesario. 

Cuenta en 1a actualidad con una inscrip
cion de 43 alumnos, y fundado en este nume
ro, hare una observacion. El Reglamento 

Genelal de las Escuelas Comunes establece 
que cada maestro tenga 50 alumnos, por ser 
esta cantidad un numero razonable y que pue
de ser perfectamente dirigido; no creo, que 
tratandose de un Jardin de Infantes, se pue
da incluir tambien dicho numero, por la sen
cilla razon de la natnraleza especial del tra
bajo. Si bien en toda Escuela la ensenanza ha 
de ser simultanea, que da por resul tado la 
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uniformidad de conocimientos entre todos los 
alumnos; ciertos ejercicios, en el Jardi.n de In. 
fantes, sobre to do los de ejercitaci6n visual y 
t<'tctil, requieren una vigilancia tan extrema, 

que la ensenanza simultimea deja il veces de 
ser tal, para llegar a confundirse con la indi
vidual. 

En los primeros anos, en los inciertos en. 
sayos de su fuerza, es donde el nino debe 
encontrar siempre la ayuda eficaz y decidida 
del institutor en todo momento; en estas con
diciones, el numero de ninos que concurren 
al Jardin de lnfantes del Distrito, es excesivo 
para hallarse a cargo de una sola persona. 
Aunque la ensenanza froebeliana se considere 
incluida en la Escuela comun, es una institu
ci6n que por su indole escapa a la reglamen
taci6n uniforme de todas las demas, pudiendo 
hacerse una excepci6n que favoreciese el ade
lanto de la clase, con el nombramiento de una 
empleada ayudante que estuviera bajo la de
pendencia de la senorita Wernicke y destina
da unicamente a prestar sus servicios en esa 
clase. 

En estas condiciones, reI Jardin de lnfan

teS, podria lIegar a ser una clase mndelo. 

La Escuela nocturna de, adultos que fun
ciona en el local de la Escuela Graduada de 
Varones, bajo la direcci6n del senor Carlos 
Medrano. tiene una inscripci6n de 67 alum
nos, 

Bay que observar que la asistencia es muy 
irregular, por cuanto solo asisten la mayoria 
de elias, los dias que se dictan las clases de 
dibujo y contabilidad, por ser tal vez los ra
mos que mas directamente encuentran aplica
ci6n en el t!abajo a que se dedican cada uno 
de eHos. 

Es imposible de todo punto el t0mar me
didas energicas contra los inasistentes, que en 
la mayor parte de los casos, no 10 son volun
tarios, siendo el exceso de labor diurna 10 que 
les impide el concurrir con puntualidad, y si 
se cerraran las puertas de la Escuela a los 
inasistentes, se les privaria de los beneficios 
de la instruccion a los que se sacrifican, pri-

vandose de algunos momentos de descanso 
para adquirir los rudimentos de la instrucci6n 
que no se les di6 a su debido tiempo. 

La estaci6n presente influye tambien en la 

dismillucion de la asistencia, que se acentlla 
mucho mas en el entrante mes de Noviembre. 
Para favorecer la escuela en algo, impidiendo 
el desaliento de alum nos y maestros podria 
ordenarse que se hicieran examenes en la pri
mera quincena de N oviembre, clausurando 
en seguida la escuela, que de otra manera se 
encontraria ya clausurada por si, debido al 
numero rf'ducijo de all1mnos que concurn
rian. 

Saludo al senor Inspector, con m! mayor 

consideracion-J. T. Ojeda; Secretario. 

JNFORME DEL INSPECTOR TEONIOO SENOR DIEZ MORI 
CORRESPONDIENTE AL MES DE SETIEMBRE 

Buenos Aires, 7 de Octubrc de 1889, 

Sr. Presidente del Consejo Nacional de 
Educacio1l Dr. D. Benjamin Zorrilla. 

Debo dar cuenta al senor Presidente de 

los trabajos de inspecci6n, practicados por el 
que suscribe, durante el mes de Setiembre 

pasado. 

Basta el 15 del referido mes, permaneci 
en la Oficina de la lnspecci6n cumpliendo 10 

ordenado por el honorable Consejo. El 16 di 
principio a las visitas por las Escuelas Comu

nes del 12° Distrito. 

No trascurri6 un solo dia de la quincena 
sin que fuese inspeccionado algun estableci

miento de educaci6n. 

Visite doce del Distrito citado, una del 13° 
y asisti a las Conferencias Practicas de la 7~ 

Seccion. 

Dirigime, el primer dia de l~ segunda quin
cena de Setiembre, a la Escuela Elemental 

de varones num. 4-Caseros 2420-a cargo 

del senor Jose Toscano .. 

Bacia yo las siguientes reflexiones al re

cordar las clases de esta escuela. 
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Diferencia notable hay entre estos ninos, 

que viven a las orillas de nuestra populosa 
ciudad, y los que habitan en los barrios cen
trales. AqueUos son tardios en la adquisicioo 
de conocimieotos; rodeados de una atmosfera 
perjudicial para el desenvolvimiento de sus 
facultades, como ser la ignorancia y desidia 
de los padres, el mal ejemplo de muchachos 
vecinos que nunca 0 pocas veces fueron a la 
escuela, el trato continuo con personas sin 
educacion alguna, y otras varias causas, les 
impele casi fatalmente a permanecer en un 

estado de atraso irreparable, porque no de
sean ni quieren salir de bI; mientras que los 
educandos del centro no yen a su alrededor 
mas que la actividad intelectual; sus familias, 
sus companeros, todas sus relaciones encomian 
hasta los pequenos esfuerzos que hicieran por 
despertar su inteligencia, cooperan, aunque 

sea pasivamente, con el maestro . 

Este, cuando se Ie encomienda la educa
cion de ninos refractarios a toda disciplina 

mental, ha de procurar atraerlos con lecciones 
faciles y amenas, valiendose de cuentos edu
cativos; ha de inculcarle la verdad de la doc
trina, separando de ella todo 10 que sea oscu
ro; ha de insistir, sin cansarse nunca, en ha
cerles notar las veutajas del que sabe algo, so
bre el que todo 10 ignora. 

A pesar de la continua labor del senor 
Toscano, sus alumnos poseen mediocres cono
cimient05; no obstante, mucho se consigue, y 
sera un gal ardon para el profesor si logra el 
completo desarrollo de fuerzas inlectuales que 
aim permanecen latentes. 

El segundo maestro es activo, y contribuira 
con su trabajo asiduo al buen exito en la en

senanza; no asi la ayudante que carece 
de dotes especiales para dirigir las tareas es
colares. 

Conveniente seria que los maestros subal
ternos estudiasen mas detenidamente el carac
ter de sus alumnos, que preparasen mejor las 
lecciones, y que explicasen menos e hiciesen 
uso de preguntas sugerentes. El local donde 
se dictan las clases es inadecuado para el ob-

jeto 10 que impide su completa organizacion; 
sin embargo, la disciplina es irreprochable. 

Babia presentes 75 Dinos: los inscriptos 
son 90. 

Como la Escuela Infantil num. 10, est1L ins
talada en un edificio inmediato al que ocupa 
la de varones, pude visitarle en el mismo dia. 

La Srta. Antonia Gil es la directora de esa 
escuela que cuenta con 80 alumnas inscriptas: 
las presentes eran 55. 

L0 primero que lIamo mi atencion fue ob
servar divididas en tres grad os las ninas que 
concurren al establecimiento. Es un abuso que 
no debe tolerarse, puesto que el Reglamento 
prohibe establecer al tercer grado en escuelas 
infantiles. 

Mal dirigidos estan los primeros grados. 
Sus maestras no se hallan a la altura de las 
buenas educadoras. 

Se ensena mecanicamellte; nada 0 muy 
poco se haee por disipar las nieblas que oscu
recen la mente del infante; se interroga pesi· 
mamente, y se emplean vocablos que repitell 
las alumnas como loros. 

La Srta. Directora, ocupada con el tercer 
grado, muy poco numeroso por cierto, no vi
gila cual debiera los dos grados infantiles de 
la escuela, que son los que la caracterizall. 

Manifestela mi modo de pensar al respecto, 
y me prometio dedicarse mas a. las cJases infe
riores, dictando lecciones modelos, a fin de 
que las empleadas modificasell su manera de 
ensenar. 

Al dia siguiente inspeccione la Escuela 
Elemental de ninas num. 6-Caridad y Pro
greso-que dirige la Srla. Isabel Marsan. 

Concunieron ese dia a. las cJases 20(9 alum

nas: hay inscriptas 263. 

Esta escuela deja poco que desear en su 
organize cion. Las c1ases se dictan bien, aun
que en algunas se da demasiada extension a 
la parte teorica de ciertas cuestiones, olvidan
do su lado pnlctico, que es 10 principal para 
alumnos de la Escuela Primaria. 

La Srta. Directora tiene a su cargo inme-
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diato los grados 3° y 4°. Este ultimo consta 
solamente de cuatro ninas. 

Despues de presenciar unas dases, hice va

rias preguntas a las educandas, y de sus res
puestas deduje que las de 4° grado no poseian 
los conocimientes suficientes para cursar dicho 
grado, que se descuidaba la educacion deL3° 
por atender a los dos a la vez, y que seria muy 
conveniente refun:lir el grado elemental supe
rior: asi se 10 manifeste a la Srta. Directora. 

La higiene esta bien atendida. El edificio 
se conserva en buen estado. 

Rasta hace poco tiempo fue dirigida la 
Escuela Elemental de varones num. 3-Rioja 

1737-por el Sr. Galvan, maestlO jubilado 
hoy. Su nuevo director es el Sr. Antonio F. 
Rodriguez. 

La escuela est a bastante desorganizada. 
La tarea escolar no da resultados satisfacto
rios. Los alumnos poseen conocimientos esca
sisimos. 

Los maestros de 1° y 2° grad os no conocen 
la metodologia modema, ni siquiera tienen 
empeno en seguir, segun se me ha asegurado, 
las indicaciones del director. 

Es imposible con tales auxiliares dirigir 
convenientemente la educacion de los 134 
alumnos que frecuentan la escuela. 

EI Sr. Rodriguez procura enmendar 10 de
fectuoso, y espero que si persevera en sus 
propositos, ha de conseguirlo. La disciplina es 
regulaI'. 

El local que ocupan las dases es poco ex
tenso: vense los ninos de primer grado obliga
dos a sentarse tres en cad a banco, 10 que mo
tiva inconvenientes de todo genero. 

El mobiliario esta bast ante deteriorado. 

Faltan mapas geograficos y esferas. 

Necesitan pintarse las pa!edes de las salas, 
refaccionar algunos tabiques y construir otros. 

Indique al Sr. Director varios medios para 
reparar tantos defectos como se notan en las 

dases. 
El Dumero de alumnos pr6sentes ascendia 

a lOS. 

Gire la visita de inspeccion, el dia 20, a la 
Escuela Infantil num. 9--Jujuy y Pavon-a 
cargo de la Srta. Carmen Garda. 

Esta escuela se organiza rapidamente: solo 
algunos dias han corrido desde que funcionan 
las dases en este nuevo local. 

Record. las aulas donde funcionan los gra
dus 1° y 2°. 

Observe que las empleadas subaltemas que 
asi&ten, no conocen bien los medios que han 
de emplearse para dirigir la tarea escolar. La 
Sra. de Pinet, maestra refundida, no se ha 
presentado todavia. La Directora es hoy la 
unica que dicta las lecciones a las alumnas, y 
que trata de enmendar la descuidada educa
cion que recibieran aquellas. Empero, la se
norita directora nq puede atender bien a los 
119 alumnos presentes. 

Es necesario aumentar el personal docente, 
porque nuevos ninos de ambos sexos continuan 
inscribiendose diariamente, y es de esperar, 
dadas las excelentes cualidades de la profeso 
ra, que esta al frente del establecimiento, ver 
muy pronto llenas de educandas las clases 
que aun permanecen vadas. 

La escuela se abrio el dos del mes pasado 
con 72 alumnos, yel dia de mi visita habia 

in script os 135. 

El sabado 2 I fui a la Es('uela Graduada 
de varones num. I-Montes de Oca 461-con 
el objeto de presenciar las Conferencias Prac
ticas de los maestros del 8° Distrito. Babia 
empezado ya la leccion cuando Begue. La se
norita Josefa Mendoza, subpreceptora supe
rior de aqueUa escuela, era la conferenciante. 
El tema elegido: una leccion de calculo men
tal a ninos de primer grado. 

Oi con suma com placencia a la senorita 
Mendoza. Su manera de interrogar era co
rrecta; los procedimientos de que hizo uso, 
aceptables e ingeniosos: los alumnos resolvian 
con rapidez los problemas que les presenta
ba la profesora, ya en concreto, ya en 
abstracto. 1Ias bien que leccion fue un exa
men de los conocimientos adquiridos por los 
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educandos, en el ramo, durante los meses pa
sados del curso escolar. 

Varios maestros hicieron despues la critica 
pedago[;ica, objetando algunos detalles de la 
leccion, y exponiendo doctrinas seguidas por 
notables educadores y pedagogistas eminentes. 
Acto continuo replico la senorita confer en
ciante, y en seguida dio lectura a las conclu
siones que fueron aprobadas un~mimemente. 

Fue designada para la proxima conferencia 
la S~a. preceptora A. de Conde Salgado, quien 
eligio: una leccion de lcnguaje a alumnos de 
2° grado. 

Los alumnos inscriptos de la Escuela Ele
mental de varones num. I I-Europa 2827-
ascienden a 177. El dia que la visite conta
ronse presentes 158. 

Su Director es el Sr. Fabio Carbia. Falta 
personal docente en esta escuela. EI Direc

tor regentea los grados 3° y 4°. Un maestlo 
infantil rige dos divisiones de primer grado, 
divisiones que no est an a la misma altura de 

conocimientos. La subpreceptora tiene a su 
cargo el 2° grado. 

Trabajan todos los empleados: pero el ade
lanto de los alumnos es escaso, debido a 10 
que apunte anteriormente: son necesarios mas 
maestros. 

Presencie varias lecciones dictadas por los 
tres educadores: no puede darseles la clasifica
cion de notables, pero si la de buenas. Hice 
algunas observaciones que comnnique al senor 
Carbia a fin de que subsanase algunos des
aciertos, aunque temo que no 10 logre, hasta 
que cuente con un preceptor mas. 

La disci pI ina es muy buena. 

Apenas entre en la Escuela Elemental de 
nifias num. 5, cuya directora es la Sra. Ma
riana O. de Brittain, inspeccione una division 
de primer grado que gobierna la Srta. DoeIlin

ger. Admirome ver en una clase con una sola 
empleada (ayudante) 87 alumnos de ambos 
sexos: los registros arrojaban un numero de 
120 para la maestra en ciernes. La indisci
plina de est a clqse, como consecuencia de tal 

aglomeracion de ninos, encomendados a per
sona poco experta, era de esperar. Es nece
sario nombrar, a la mayor brevedad posible 
otra empleada mas para esa seccion de grado, 
que imprima en ella el orden, y reprima la 
frivolidad que se ha apoderado de casi todas 
las educandas. 

Otra division del mismo grado primero, con 
65 alumnos, esta bien disciplinada: s610 observe 
tendencias en la persona que la rige, a una 
ensenanza sin aplicaciones practicas. 

El 2° grado sigue una marcha progresiva 
en la tarea diaria. La preceptora del 4° gra
do se habia ausentado de la clase a causa de 
un malestar penoso, aunque momentaneo. La 
senora Directora regenteaba las divisiones de 

los grados 3° y 4°. 

Presente a las nifias de estos grados varios 
puntos para que los dilucidasen. Manifestaron 
haberlos estudiado; pero se sujetan demasia
do a la letra del texto, y titubean al obIigarJas 
a razonar 0 discurrir sobre 10 mismo que di
cen. 

Estaban presentes 215 alumnos de ambos 
sexos: los inscriptos son 321. Esta escuela 
ocupa un lindo edificio fiscal.-Pasco 961. 

La Escuela Elemental de ninas numero 2 
-Independencia 2II5-que dirigi6 la senora 
de Perez, y esta hoy a cargo de la senorita 
Angela E. Viale, tiene un local bastante des
truido, desaseado y nada higienico. 

Faltaba a las tare as la subpreceptora se
norita Suarez. Otra preceptora que, despues 
de larga enfermedad, falleciera, no habia sido 
reemplazada: quedaba pues, reducido el per
sonal docente ados ayudantes y la Directora, 
para 194 alumnas inscriptas: las presentes eran 
157. Presencie algunas clases, y adverti esca
sos adelantamientos en las alumnas. 

Manifeste mis observaciones a la senorita 
Directora, y Ie encargue que vigilase conti
nuamente las c1ases infantiles. 

El mobiliario de esta escuela es muy anti
guo, deteriorado y parte inservible. 

Considero mal ubicado este establecimieI\-
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to de educacion, por encontrarse ados cua
dras y medias de distancia del que dirige la 
senora de Brittain 

Por la noche me c!irigi a la calle Chile nu
mere 1937, con el objeto de inspeccionar la 
escuela nocturna de adultos, a cargo de rion 

Jaime Fornells. 

En efecto, penetre en las salas donde fun
ciona la escuela a las siete y cuarto p. m. 
Estaball en su puesto el Director, un subpre
ceptor y un ayudallte: habia cinco alumnOtl. 

Permaneci en el establecimiento hasta las 
ocho y media pasadas, y solo conte 15 jo
venes. 

Aparecian inscriptos en el registro 66. 

Las escuelas de adultos no se arraigan 
entre nosotros. 

Llevan una vida precaria, y no debemos 
culpar de ella a las autoridades escolares. K tas 
tratan de organizarlas debidamente; mas sus 
esfuerzos se estrellan contra la indolencia de 
los artesanos. 

Veamos que hicieron profesores y discipulos 

durante mi~permanencia en las dases. 

Dictaroll los maestros largos trozos de un 

yendo la Directora, a 14; y 3 profesoras espe
ciales. 

Estan distribuidas las ninas en seis grados: 
El 1° tiene cinco divisiones; el 2° dos, y los 

demas una. 

Detenidamente visite todas las dases de 
la Escuela, hasta que me di cuenta del esta
do educacional de las alumnas .. 

Grata impresion produjo en mi la march a 
de las tareas escolares. La disciplina es satis
factoria, si exceptuamos una seccion de pri
mer grado bastante desorganizada; verdad es 
que faltaba la preceptora; pero, puedo afirmar, 
por 10 que he vis to, que los ninos (todos son 
varones) de esta division no estan bien go
bernados. 

Rice varias preguntas sobre diferentes ra
mos, en todas las dases; presencie las leccio
nes que dictaban las maestras; indique, aun
que indirectamente, la manera de proceder en 
la ensenanza, y manifeste algunas observacio
nes a la senorita Directora para que tratase 
de corregir los defectos que indicaba. 

Las observaciones eran: 

I" Algunas maestras exponen doctrinas 
dogmaticamente; olvidan el metoda inductivo. 

texto; despues fueron corrigiendo individual- 2 a Otras hablan demasiado y preguntan 
mente los errores ortogrHicnq en que habian .poco y no muy bien, contentandose con res-
incurrido los alumnos. Siguio a este ejercicio 
la aritmetica, que se redujo tambien a un dic
tado de problemas, que resolvian los jovenes 
educandos con toda la calma posible. 

Indique la conveniencia que habria en 
variarles los dictados, haciendo uso de cartas 

familiares, recibos, descripciones sencillas, et
cetera, preparadas de antemano. 

Tambien manifeste que exigieran a los 
alumnos mas rapidez en la solucion de pro

blemas. 

Inspeccion,e el 27 de Setiembre la Escuela 
Graduada de ninas-Entre Rios 1383- cuya 
Directora es la senorita Adela Menard. 

Cuenta 606 alumnos inscriptos. Esta/Jan 

presentes 439. Ascienden las empleadas, indu-

puestas simplemente afirmativas 0 negativas. 

3" Muchas levantan demasiado la voz, 0 
10 que es 10 mismo, no emplean al hablar con 
las ninas el to no natural. 

La maestra del 6° grado no posee bien el 
idioma nacional, 10 que perjudica mucho la 
educacion de las niiias que se Ie han confiado. 

La Escuela Graduada de varones-Entre 
Rios 1317 -dirigida por don Melchor Ota
mendi, fue inspeccionada el 28. 

Era sabado, dia en que much os ninos sue
len faltar a las dases. Solo habia presentes 

337, cuando el dia anterior, en un momento 
que permaneci en .Ja escuela, contaronse 400. 

Les inscriptos son 496. 

Nada tengo que decir de la organizaci6n 
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general de este establecimienlo de educa
cion, porque nada se observa de irregular en 
la marcha de la tarea escolar. Todas Jas cla
ses estfm bien regenteadas, excepcion hecha 
de una que otra, donde se notan defectos 
que combate diariamente el senor Director 
a fin de hacerlos desaparecer. Consigue pau
latinamente desterrar procedimientos rutina
rios de algunos maestros; pero tambien sue
len inutilizarse los esfuerzos de aquel, a cau
sa de la poca actividad, falta de entusiasmo, 
y hasta ineptitud de una pequena parte del 
personal docente. 

Felizmente la mayoria de los empleados 
son empenosos en el cumplimientn de sus 
deberes. Debo mencionar como una de las 
mas activas empleadas a la subpreceptora de 
una seccion de 2° grado, senorita Vicenta 
Corte. 

La higiene y disciplina de la escuela son 
inmejorables. 

Faltaban a las clases dos subpreceptoras; 

una de ellas, con permiso del Director. 

EI 30, ultimo dia del mes, vi site la Escue
la Elemental de varones del 13° Distrito
Australia 29f,-que dirige interinamente el 
senor Manuel Herrero. 

Dificil es abordar el edificio q lle ocupa 
esta escuela, y digo dificil abordar, porque si 
las calles adyacentes se encuentran inundadas 
como hoy, a causa de la creciente del rio, es 

preciso pasar sobre la:gas y angostas tablas, 
cbvadas a debiles barrotes que la sostienen 
fuera del agua y tango. Al pisar el improvi
sado 1>uente, las maderas se cimbrean, y des
graciado del que no conserve el equilibrio; ira 
irremisiblemente a enterrarse medio metro en
tre el barro y agua. 

Pero pase sin accidente algnno y penetre 
en la escuela. 

~Es frecuente la inundacion de las calles 
que rodean la casa escuela? · pregunte al pre
ceptor senor Herrero. Siempre que llueve un 
poco fuerte 6 que la creciente del rio sea re
gular, como la de ayer, me contest6~ a esto 

se debe la escasa asistencia de alumnos a las 
clases. En efecto, investigue cual era el ter
mino medio de los ninf)s que concurrieron en 
los meses anteriores, y me convenci de la ver
dad de aquel aserto. 

Hoy estaban presentes 72 alumnos, siendo 
los inscriptos IS 1. 

Vi funcionar varias clases de 3° y 4° gra
do a cargo del Director interino. 

Las lecciones fneron bien dadas; pero in
terrogue a mi vez a los educandos, quienes 
dieron pruebas de poseer escasisimos conoci
mientos. 

Estado de adelanto tan poco halagiieno, 10 
motiva la inasistencia continuada de los ni
nos a la tarea escolar. 

Tambien inspeccione el 1° y 2° grados, y 
y note que las mismas causas apuntadas an· 
tes, producian los mismos efectos en las cla

ses infantiles. 

La disciplina es buena. 

EI aseo de los alumnos no es muy Ieco

mendable. 

Dije algunas palabras sobre la necesidac. 
de presentarse limpios en la escuela, las que 
oyeron con mucha atenci6n. 

Tambien indique al senor Herrero algunas 
observaciones, a fin de que procurase enmen
dar ciertos malos habitos que adquirido ha
bian sus discipulos. 

He aqui un resumen de los infonues que 
me fueron dirigidos por los senores subins
pectores. 

El del 4° Distrito manifiesta que las seis 
escuelas de la parroquia de San Telmo estan 
bien atendidas; que concurren a ellas 1560 

ninos, siendo varones 726 Y 834 ninas. El 
personal docente 10 componen 50 empleadus: 

12 varones Y 38 senoras. 

De las escuelas particulares promete hablar 
en un informe especial. Se observan, dice, las 
disposiciones emanadas del C. N. de E. en 
todos los establecimientos publicos de ense
nanza. Los edificios fiscales se conservan en 
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buen estado, necesitando solamente algunas Las escuelas connmes siguen funcionando 
reparaciones que han de efectuarse en la con toda regularidad: hay, sin embargo, defi
epoca de vacaciones. ciencias que se van subsanando paulatina-

Elogia la Escuela Graduada de nifias y la mente hast a donde se puede. 

de varones; se notan deficiencias marcadas en 
la elemental de ninas numero I: dedicase 
especialmente en establecer los ejercicios men
tales en escuelas que los descuidan. Las de 
adultos, 0 sean la nocturna y la diurna correc
cional dan buen resultado: en esta se ha 
instalado un taller de corte y costura para las 
mujeres. 

EI Subil1spector del 7° Distrito visito varias 
escuelas particulares que encontro muy mal: 

salas, mobiliario y ensenanza son 10 peor po
sible. Race elogios de la escuela La Provi
dencz'a-Cochabamba 1428,-dirigida por los 
hermanos de la Caridad 

Las escuelas publicas siguen su marcha 
progresiva de adelantos, y asegura que la 
mayoria del personal docente, que no posee 
diploma, se presentara en epoca oportuna a 
rendir examen, con el objeto de alcanzar un 
titulo, siquiera sea supletorio. 

El senor Subinspector del 8° Distrito vis ito 
las escuelas particulares, casi todas en condi

ciones poco favorables para el desarrollo fisi
co e intelectual del nino: muchas ni cumplen 
con los requisitos de la ley, como exigir ma
triculas a sus alumnos, consignar los datos es
colares en las planillas oficiales, etc. 

Piensa que no ha de tardar en colocarse 
en condiciones legales, pues, para que no ale
guen ignorancia, les ha proporcionado ins-

Termina el senor Subinspector su informe 
con estas palabras: 

«Salvo algunas excepciones, el personal 
ensenante es incompetente. Todas las escuelas 
tienen el necesario, es decir, en cuanto al nu
mero de maestros con relacion al de los ninos, 
pero no en cuanto a la calidad. Sin embargo, 
anade, abrigo la esperanza que se ha de re
formar con la obligacion de rendir examen: 
medio el mas eficaz para que la ensefianza 
sea nn hecho y no un aparato. » 

El senor Subinspector del 13° Distrito, des
pues de enumerar varios trabajos practicados 
en la oficina, ·trata sucintamente de las Con
ferencias Practicas que tuvieron lugar durante 
los meses Agosto y Setiembre. Practico seis 
visitas a las escuelas comunes y seis a las 
particulares. En las primeras hizo varias obser
vaciones, con el objeto de enmendar los pro· 
cedimientos empleados en la trasmision de 
determinados ramos: en las particulares ob
servo que no llevan con la escrupulosidad y 
correccion que requieren, los registros esco
lares, debido en parte a defectos de los for
mularios hoy en uso. Sefiala algunas modifica
ciones que podrian hacerse y acompana al in
forme los dos cuadros que adjunto. 

EI Sub inspector del [2° Distrito no ha 

remitido aun su correspondiente informe. 
Saludo al senor Presidente con mi mas 

truccioDes, repartido formularios, registros, distinguida consideracion, 

etcetera. S. DfEZ MORI. 
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.. Distrito Escolar de . . . . Escuela . . . .• . 

REGISTRO DE M ATRi C ULA DEL ANO DE 18 ... 
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A LUMNOS PADRES, TUTORES 6 ENCARGADOS GRADOS Perm'cia 

,·1 N~mbres 1- ~ I Nociona- 2, 1 
1 

4, 1 
I u~1fi Nombres I Nacicn. _ / 1 

~ tI) t.,ocn 

Profesi6n DOlUici lio j ' 5' 6' " ~ ;: :i ~ ~ 
ya pe ll ido s '" lidad y apell idos lidad ~~~~ W 

Carlos Baez 12 argent_ Juan Baez y espanol sastre Chile 140 - 3-3-87 1-3-88 1-6-89 - - 24 6 

Teresa Diaz argent. Belgr 'no 172 

Jose Bono._. 10 ito.liano C los Bono y italiano albaiiil Mej ico 243 1 -~ - 87 1-6-89 - - - - 24 6 

Maria Massa id. 

Luis Gomez 8 argent. Aro G omezy argent. id. Moreno 508 1-3-88 1-3-89 - - - - 9 9 
Juana Lopez id . lavan'ra 

Manuel Bo .. 6 parag. Mati!. Cortes argent. rentista Artes 75 5-6-89 - - - - - 6 6 

Buenos Aires, 4 d e Octubre de 1889-
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Distrito Escola1' de . ... Escuela .... 

REGISTRO DIARIO DE ASISTENCIA DEL MES DE 18 ... I 
Z SUMA DE AsrSTENCIAS Y AUSENCIAS CLASIFI-I'il 
§ --.~. CACTON 

0 GRADO 1° 1 2 3 4 5 6 7 8 9 1 0 IT 12 13 q 15 16 '7 ,8 19 20 21 22 2.) 24 25 ,6 27 28 29 30 .31 ANTI!RIORJlS DHL )lItS TOULES -il 1)5 OBSERVACIONES 
'" "" "asist. lausen. 

" " -~~t~ · 1 a~lsen . 
-~ "CI t.I 

Z asist. I ausen. 3 :.a 
u " 

I Amico Jose ... - - 1-
J_ 

- - I -

=+ 
- -

_L - -
J_ -'-'-- 90 10 23 2 .,31 " R 5 

Alvarez Juan. -L L 0 L - I- - - -L 60 15 12 I 4 81 19 B 4 2 - - - - - -
A 

0 0 0 0 0 
(,!) (,!) (,!) < (,!) (,!) .... 

3 Bono Arturo. - - ~ - - - - - - z I I I I I I z I I I 
'" 

I I ~ I I I I I I Z 120 30 8 17 128 47 M 3 dado de baja 
.... H .... 

~ 
H .... 

::;;: .... '" ... ... ,.., 
'" r=. .... '" 4 Baez Carlos .. -

=~==~~~=~===[==~ 
--- - - 0 - - - - 24 I 22 3 64 4 D 3 

< Q 
.... 
A - B I entro el dia 4 --- - - ... . [ 5 Perez Felipe. - 23 23 

- _--:T-- . _----:J~-= _ 61 Lopez LUis.:. \- --- -I- 17 - 17 - IB J~I _" _" ):~I 
Alumnos presentes it fin del mes anterior. ......... 4 
Entrados este mes.. ......... ..... ... .......... .... .. ... . ............ 2 

Salidos ...................................................................... I 

Quedan .......................................................... : .......... 5 

Buenos Aires, 4 de Octubre de 1889. 

Dias habiles... .... .... ..... 25 
Asistencia media... .. .... 4'56 

Firma del Preceptor. 
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Buenos Aires, 30 de Setiembre de 1889. 

Seiior Inspector Tecnico Don Salvador 
Diez Mori, 

De acuerdo con 10 cispuesto en el Regla
mento General de las Escuelas, ultimamente 
sancionado, me es grato elevar a usted in forme 
mensual, relativo al estado de las Escuelas del 
Distrito a mi cargo. 

Las seis Escuelas que posee, todas estan 
debidamente atendidas y el Consejo Escolar 
de que dependo, se preocupa 10 bastante para 
su progreso y buena marcha, haciendo la pro
paganda necesaria y tomando las indispensa
bles medidas para que los padres envien sus 
hijos a las escuelas pllblicas que son las que 
ofrecen mayores garantias por la continua fis
calizacion a que estan sometidas, como por 
su personal ensefiante. 

A las Escuelas del Distrito concurren 1560 
nifios, siendo: 

Varones............................ 726 
Mujeres............................ 834 

Este numero se reparte de la manera si-
guiente: 

En la graduada de nifias 460 
En la idem de vars . 489 
En la elemental num. 1 360 
En la idem idem 2 114 
N octurna .. ...... ................. 46 
Correccional.................... 9 I 

Prestan servicio en elias 50 maestros, sien
do varones 12 y mujeres 38. 

De estos Ie correspond en a la graduada de 
nifias, catorce; a la de varones, catorce; a la 
elemental num. I, diez; a la num. 2, cinco; a 
la nocturna, 3, y a la correccional, dos. 

No incluyo en este estado las estuelas par
ticulares porque me reservo para un informe 
especial que tengo en preparacion y que pasa
re en oportunidad al senor Inspector. 

Las disposiciones emanadas del Honorable 
Consejo Nacional en 10 que se refiere a la ley 
de Educacion, Reglamento Escolar, programas, 
horarios, etc., son debidamente observados y 
si alguna vez note alguna irregularidad me ha 
bastado tan solo indicarla ~)ara que ella des
apareciera. 

La circunstancia de estar dotadas la mayo
ria de las Escuelas de edificios propios, pues 
a excepcion dela del numero 2, todos son pro
piedad del Consejo Nacional, nada tengo que 
decir puesto que todos ell os reunen y consul
tan los principios higienicos y pedagogicos que 
los tratadistas aconsejan. 

Los tres que posee el Distrito se encuentran 
bien conservados y en buen estado de aseo, 
especial el que ocupa la escuela graduada de 
ninas que si bien es cierto que las letrinas no 
estan como deben por defectos de construc
cion, serfm arregladas, asi que entremos en el 
petiodo de las vacaciones , epoca en que el 
Consejo Escolar solicitara el blanqueo de los 
edificios, que ya es necesario, en particular 
el de la calle del Comercio que por los malos 
reboques necesitara siempre refacciones. 

El personal ensenante por 10 general es 
bueno, excepto algunos que por su escasa pre
paracion no satisface las exigencias que la 
actual ensenanza reclama; obstaculizando en 
cierto modo la marcha general de las escue
las, inconveniente que quedara salvado asi 
que se ponga en vigencia el Reglamento Ge
neral. 

En la ensei'ianza se nota un progreso sen
sible a medida que los maestros se van pene
trando de la importancia de su mision y del 
aprendizaje que es necesario hacer para salvar 
los diversos escollos que la ensefianza diaria 
ofrece a cada paso. 

Una de las causas que mas han contribuido 
a producir esta reaccion favorable en los maes
tros, es sin duda alguna la influencia de las con
ferencias pedagogicas, que bien 0 mal dirigidas 
su eficacia se refleja en la practica de la en
sei'ianza. 

En la Escuela Graduada de Ninas, que es 
sin disputa la mejor del Distrito, se da la en.., 
sei'ianza en un todo de acuerdo con las exigen
cias actuales . 

Los primeros grados que son los que re
quieren mayor atencion, por la influencia que 
estaensenanzaejercera en 10 sucesivo, no deja 
nada que desear y ello pone de manifiesto la 
bondad de los metodos empleados para la tras-
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mision delos conocimientos, como la contraccion 
del personal docente, siendo especialmente dig
na de todo encomio su Directora por el empe
no que se toma por la buena marcha del esta
blecimiento que se Ie ha confiado, donde des
de el primer grado hasta el sexto son debida
mente atendidos. 

No sucede as! en la Escuela Elemental de 
ninas numero L, donde lejos de armonizarse 
la ensenanza se notan deficiencias marcadas 
en la trasmision de los conocimientos, con
fiando su mayor parte a la memoria. 

La falta de ejercicios mentales, tan indispen
sables para formar la mente de los ninos, ha 
sido una de mis constantes preocupaciones, 
por 10 que he querido cerciorarme si eran de
bidamente practicados y con la frecuencia ne
cesaria, habiendome convencido de que eran 
casi nulos en algunas dases; pero estoy segu
ro que la senorita Directora hat.:e y hara 10 

p:>sible por salvar estas deficiencias, de acuer
do con las indicaciones que Ie hice. 

La Graduada de Varones a cargo del Pro 
fesor Normal don Jacinto Fernandez, funcio
na con bastante regularidad, a pesar de que el 
pers~mal no Ie secunda con la contraccion y 
debida runtualidad. Pero su buena voluntad 
y el empeno que se toma por la Escuela tra
tando de mejorar su personal, hace entrever 
un feliz resultado para fin de ano. 

Las Escuelas de Adultos que comprenden 
la Nocturna y la de la Carcel Correccional, 
funcionan todos los dias senalados y dan muy 
buenos resultados como se comprende por la 
asistencia con que cuenta. 

La ensenanza que reciben tiene forzosamen
te que amenizarse con las aptitudes y profesio
nes de cada uno, dandoles a la vez un caracter 
esencialmente practico. 

En la Es€uela Correccional se ha instalado 
un taller de corte y costura para las mujeres 
que esta dando muy buenos resultados. 

Para terminar este informe me es honroso 
hacer cons tar que si algo se ha conseguido en 
el senti do de mejorar la educacion en el Dis
trito se debe en su casi totalidad a los esfuer-

zos del Consejo Escolar que tan buena aco
gida me ha dispensado siempre. 

Con este motivo me es grato saludar aten
tamente al senor Inspector-E. Paulero. 

Buenos Aires , Octubre 4 de 1889. 

Al 'Senor Inspector Tecnico don Salvador 
Dies Mori; 

Tengo el gusto de pasar a usted el in
forme que, sobre las escuelas visitadas el 
proximo pas ado mes, debe remitir a ese Con

sejo. 
En los establecimientos particulares se nota 

senor Inspector, muchisima dejadez en to do 
aquello que se refiere a mo~iliario y condicio
nes del edificio; general mente se albergan los 
ninos en salones estrechos y humedos, sin la 
conveniente cantidad de luz que se requiere, 
sin ventilaci6n y 10 que es peor: disponiendo 
siempre un espacio menor del que se necesita. 

Ademas, en estas escuelas, se ensena segun 
el capricho de muchos improvisados maestros 
y nunca teniendo en cuenta reglas pedag6gi
cas, asi es, que el empirismo domina en todo 
y por todo, perjudicando notablemente a los 
alumnos cuyas inteligencias se embotan en vez 

de desarrollarse. 
Los visitados este mes son los siguientes: 

Colegio Parody-Santiago del Estero nume
ro L243-Este establecimiento a pesar de tener 
gran cantidad de alumnos cuenta con un mo
biliario malisimo, consistente en simples mesas 
pintadas de negro y no muy aseadas, en las 
paredes uno que otro mapa viejo y de casi 
ninguna utilidad. 

Escuela· «La Providencia, » calle Cochabam
ba 1428- Este estabJecimiento dirigido pOl 
Hermanas de la Caridad, esta perfectamente 
organizado, buenas dases, amplios salones, 
mucha ventilaci6n, excelentes dormitorios y 
perfecto aseo son las condiciones de esta es
cuela. 

Cuenta con una inscripci6n de 300 alum- . 
nas extern as, algunas pupilas y huerfanas. 

Las divers as dases son dirigidas por reli
giosas. 
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Lycee Franc;:ais-Director Le Marchay

calle Lorea numero 1264 - En esta escuela 
me dijeron que el Director estaba ausente 

El edificio es malisimo, las clases estrechas 

y el mobiliario malo. Al fondo se esta edifi
cando, habiendoseme indicado por la esposa 
del Director que se hacian nuevos salones 
para la escuela. 

Los libros que se Bevan no pudieron ser 
inspeccionados. 

La escuela calle Lorea y Cochabamba (cor
tad a) titulada de San Vir.ente de Paul, es diri

gida por un senor cura. Los salones son gran

des, el mobiliario bueno. Aseo Iegular. Tiene 
tres empleados. 

Las escuelas publicas visitadas se encuen
tran todas en buenas condiciones de aseo e 
higiene; los empleados trabajan en general; 
el mobiliario que tienen es excelente y estan 

dotadas del numero necesario de empleados. 
Segun in formes de los respectivos directo

res de estos establecimientos el personal trata 
de adelantar estudiando, pues el mayor nu

mero de empleados creo se presentara en epo
ca oportuna a rendir examenes a fin de con

seguir el respectivo titulo supletorio que les 
habilitanl. para continuar en sus puestos. 

He aquIla inscripcion y asistencia en los di

versos grados y secciones en el dia de la visita: 

(A) 
(B) 
(C) 

(A) 

(B) 
(C) 

ESCUELA GRADUADA DE NINAS Nl:JM. 5 
Grado 6' Prs. 9 Ins. 9 Precep. Beatriz M. Ronco. 

5' · II · X2 Elia Martinez. 
4' · X9 · 22 Pastora Gimenez. 

3' · x8 · 24 Mariana Gutierrez. 

2' · '7 · 24 N. Castillo. 
2' · '9 · 29 !solina Lozada. 
2' » 30 » 39 Leanor Devessa. 

" » 30 » 44 Juliana Robelo . 

" » 45 » 58 Paulina Castro. 

" · 40 · 87 L. Rodriguez y E. Moss. 

Como observacion especial debo hacer no-

tar en esta escuela el progreso sorprendente que 
se nota en las alumnas en el ramo de dibujo. 

ESCUELA ELEMENTAL DE NINAS NUM. 4 

Grado 4' Prs. ,6 In •. 24 Precep. E. C. de Benavidez. 
3' . 3' . 40 R. Acevey. 
2' . 50 » 55 T. Cardenas. 

" » 40 » 70 P.yE. deLas Heras. 
x' 0 47 » 72 E. Garrell y J. Costa. 

========:===========~~ 

En la visita p~acticada a esta escuela he 

notado un perfecto orden y aseo. La senorit~ 
Peregrina de Las Heras es algo incompetente. 

ESCUELA INFANTIL NUM. 8 
Dirigida por la seflorita Frigon! 

Cuenta con dos grados, ell 0 tiene 18 alum
nos inscriptos y 15 presentes, el 2° inscriptos 
25 y 20 presentes; estos dos grados esUm a 
cargo de una sola empleada, la subpreceptora. 
La Directora dirige b8 alumnos in script os, ade
mas de los anteriores, en estos grados, de los 

que habia presentes 56. 

ESCUELA ELEMENTAL DE NINAS NUM, 2 

Maestra D. R .. uscbet. 
M. Gauna. 

(A) J. Capurro. 
(B) M. Curto. 
(A) E. Barras. 
(B) E. Gorbea. 
(C) A. Zignazo. 
(D) t'» 69 »45 C. Carpenetto. 

Esta escuela esta perfectamente organizada. 

La disciplina y aseo nada dejan que desear. 

Saludo a V. atentamente-Juan Vicente 
Olivera, Sub inspector. 

Octubre 2 de 1889. 

Senor Inspector Tecnico: En mi primer in
forme habia manifestado la imposibilidad de 

inspeccionar todas las Escuelas por falta ma
terial de tiempo y la promesa de hacerlo en 
este. Efectivamente y muy interesado estaba 
en ello, porque tenia antecedentes de como 
funcionaban las Escuelas particulares en este 

Distrito. Baste decir que de ocho Escuelas par
ticulares, solo pa~aban dos los datos estadisti
cos y que de las otras no se tenia siquiera co

nocimiento que existiesen. 
He podido descubrirlas, si se me permite 

la comparacion, como quien busca un hormi
guero siguiendo el rastro de las hormigas. 

A estas escuelas, senor Inspector, es nece

sario que se las persiga, pues ademas de en
contrarse muchas de ellas en condiciones po
co favorables para la salud de los ninos que 
concurren, no se les ensena casi nada y no 

cumplen con los requisitos de ley. 
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Bien es cierto que contribuyen en algo al 
mejoramiento de la educacion y que podria
mos decir, que de los males se puede elegir el 
mejor, como sucede en este caso, y que asi 
como no habian de recibir educaci6n alguna 
esos ninos, debemos permitir a podemos per
mitir su continuacion. Pero no es eso a 10 que 
me refiero. Pretendo, senor Inspector, que los 
senores Directores de tales Escuelas deben 
acatar las leyes y dar su debido cumplimiento, 
y que si no es asi, se debe ser inexorable con 
las penas que aquellas mismas establecen, En 
ese sentido no he de descansar hasta tanto no 
se coloquen en condiciones legales, porque 
para ella he proporcionado instrucc:ones y re 
partido los formularios de que habla el art. 70 
inciso 3° de la ley vigente. 

Pasare a detallar, cad a una de elias, limi
tandome a 10 prescripto por el Reglamento que 
instruye las atribuciones de la lnspeccion en 
las Escuelas Particulares. 

«Escuela Inglesa,» ubicada en la calle 

93 E num. 924-Concurren a esta Escuela 46 
ninos de ambos sexos y su personal docente 
se compone de una senora y una senorita. 
Funciona en dos piezas de muy poca capaci
dad aunque se encuentra en condiciones hi
gienicas relativamente al aseo, pero su cons
truccion (madera y techo de zinc) hace supo
ner que debe ser irresistible en epocas de ve
rano. Solo 32 alumnos estaban munidos de su 
matrkula y los restantes han dado cumpli
miento a este deber, despues de mi inspeccion, 
como tambien su directora ha enviado los da·· 
tos estadisticos correspondientes al curso del 
ano hasta la fecha. 

Clase particular, establecida en la calle 
Tres Esquinas num. 484, es dirigida por la se
norita Polonia Weber. Tiene 21 alumnos ins
criptos, de los cuales estaban presentes el dia 
de la inspeccion, 18. Carecen cie matricula y 
hasta ahora no han dado cumplimiento a 10 

que al respecto esta prescripto. 

La clase funciona en una sal a que al mis
mo tiempo es usada para comedor de la fami·· 
lia de la maestra. 

Colegio de la Uni6n-Calle Puentecito 

[86-Director y unico maestro don Pedro Mi

randa. Asisten 65 ninos, los que funcionan en 
una misma sala de 12 varas de largo por 5 
de ancho y 5 de altura. Este colegio es uno de 
los que cumplen en parte 10 que dispone el 
Reglamento vigente, pero desde dos anos que 
esta establecido, no ha pasado nunca los datos 
estadisticos_ 

Semina rio Ingles-Calle Santo Domingo 
862-Funciona en un espacioso salon destin a
do a iglesia, bajo la direccion del senor Alber
to Penkins. La inscripcion es de 7 1 ni~os de 
ambos sexos, y unicamente la mitad tienen su 
correspondiente matricula. El senor director, 
persona recien lIegada al pais, ignora las dis
posiciones que rigen y a pesar de haberselas 
indicado no ha dado aim cumplimiento. 

Colegio Ansina-Calle Herrera 1439. Es
ta bajo la direccion del senor Ansina. La en
senanza comprende la primaria y secundaria, 
teniendo ademas internado. 

La escuela primaria funciona en un cuar
tito de madera privado de raire y luz, siendo 

\I 

el numero de ninos que con curren 30. Su es-
tado higienico deja mucho que desear. 

Esczeela Cri'itiana - Universidad 1233. 
Directora IIdefonsa R. de Etcheverry. Concu
rren a esta escuela 58 nii'ios de ambos sexos y 
reune todos los requisitos que se exigen. 

Escuela Inglesa - Patagones num. 600. 
Esta escuela es diurna y nocturna y funciona 
bajo la direccion del senor Jorge Graham. A 
la primera con curren alumnos en edad esco
lar, en numero de 27, y a la segunda adultos. 
Su local es espacioso e higienico. Lo unico 
que hay que observar es que no se llevan los 
registros correspondientes. 

Buenos Aires English High School
Montes de Oca 479-Por su situacion local y 
material de ensenanza, es el colegio que con 
seguridad puede llevar ese nompre. Cuenta 
con 89 alumnos; de los cuales 39 estan com
prendidos en la ensenanza elemental y los 
otros son de cursos especiales. He encontrado 
perfectamente cumplidas las disposiciones que 
rigen para esas escuelas. 

Resumen-Existen ocho escuelas particu-
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lares, donde se educan 423 ninos, los que uni
dos a los de las escuelas comunes, forman un 
total de 1893 nin~s. Esta cifra, puede cons i
derarse infima relativamente al numero de ni
nos en edad escolar. Apenas alcanzara a la 
mitad. Estudiare el Censo y en posesion de 
mayores datos, podre dar una idea exacta de 
este punto tan capital. 

Por de pronto, segtlll mi concepto, algunas 
de las escuelas particulares no existirian si las 
comunes hubiesen estado bien atendidas; no 
obstante, cree que a ellonos encaminaremos. 

ESCUELAS COMUNES 

Antes de comenzar la tare a de ocuparme 
de la marcha de estas escuelas, debo hacer 
constar que a pesar de la necesidad urgente 
que hay de reparar los edificios y de haberse 
ordenado sus trabajos, estos no se hacen. 

E ,:,cuela num. 3 - Graduada de ninas. 
Sigue su marcha progresiva, mejorando tam
bien en su asistencia. EI dia de la inspeccion 
se encontraban presentes 259 nin~s. 

Entre las deficiencias que he notado, pue
den citarse las siguientes que he dejado apun
tadas en el libro que para el efecto se lleva en 
estas escuelas. 

Que las ninas y maestras levantan mucho 
la voz al emplear el sistema simultaneo. Que 
cuando concurren a formar los ninos, no 10 

hacen de una manera correcta y disciplinada. 
Las senoritas que dirigen el primer Grado 

no preparan sus lecciones de tal modo que 
agraden a sus ninos y que produzcan la ani
macion pro pia de su edad. 

EI quinto y sexto grado, demuestran poca 
solidez en sus conocimientos y su profesora 
deja deslizar errores sin hacerlos corregir por 
sus alumnas 0 por ella misma. Tampoco hace 
uso frecuente del objeto real 0 laminas du
rante su leccion. 

Escuela mtm. I-Graduada de varones. 
Esta escuela bien organizada y con un perso
nal en general competente observa una mar
cha regular, siendo muy satisfactorio su estado 
de adelanto, disciplina y aseo. 

EI quinto grado es el que por falta de pre-

ceptor, desde algun tiempo, se encuentra po
co adelantado, pero hase subsanado este in
conveniente, por 10 que es ue esperarse que 
en el resto del curso se recupere, en parte, 10 
perdido. 

Insignificantes las observaciones que he te
nido que hacer, las trascribo, puesto que este 
informe versa sobre la ensenanza, a la que he 
concretado mi inspeccion. 

EI profesor que dirige el cuarto grado no 
emite su voz con claridad y no la varia de to
no, produciendo en algo la falta de animacion 
t>n sus alumnos, que no observan en el esas 
transiciones estimulantes de aprobacion 0 de
saprobaci6n. 

En el tercer grado su profesor a menudo 
encierra las respllestas en las preguntas. La 
senorita que tiene a su cargo el grado segundo 
seccion segllnda, no ordena sus preguntas y pasa 
de una a otra, sin posesionar a sus alumnas de 
las anteriores. 

La que dirige el primer grado, segllnda sec
cion, en sus lecciones de ccilcu\o no 10 hace 
con toda clase de cantidade3 y se limita a ha
cerlo generalmente con las terminadas en 

cero. 
Por ultimo la que dirige la primera leccion, 

no hace aplicaciones practicas de los conoci
mientos que trasmite. 

Escuela num. 4-Iufantil. Las prediccio
nes de mi primer informe se han cumplido tal 
como 10 preveia, pues ia escuela ha mejorado 
con su nueva organizacion, como tam bien su 
asistencia, que ha sido en el dia de la visita' 
de 120, convenientemente distribuidos entre 
el personal. De este modo la directora, puede 
intervenir en todas las dases, auxiliando y co
rrigiendo a las empleadas que por su escasa 
competencia 10 necesitan. 

En est a como en las otras escue!as se han 
ejecutado las observaciones que he hecho, 10 

que me hace pensar que se despierta el inte
res de cumplir bien con su mision. 

Siendo asi, continuo en mi tarea, hasta 
donde pueda alcanzar con mi practica. 

La senorita que tiene a su cargo el segun
do grado, eleva mucho la voz y se sirve de 
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este medio, para hacer guardar el orden y Ie 
he hecho notar sus inco:;.venientes. 

En cuanto ala senora que dirige el grado 
primero, seccion tercera, a causa de su falta 
de preparacion, no sabe mantener la actividad 
y animacion de la clase. Esta seiiora ha pa
sado a prestar sus servicios a Ja escuela numero 
5 por razones de mejor servicio, como expli
care mas adelante. 

Escuela num. 5-Elemental de niiias. Si
gue satisfactoriamente su marcha, aunque co · 
mo he dicho otra vez, es algo empirica Ja en

seiianza. 
De esta escuela ha habido necesidad de 

cambiar a la senorita Jacinta Cabal, con la 
senora Rosa Soit!, porque sus relaciones con 
la directora eran muy ' tirantes, 10 que redun
daba en menoscabo de la escuela y el respeto 
que se debe guardar en un establecimiento de 
educacion. 

Con este cambio queda zanjada la dificul
tad que de algim tiempo venia gangrenando 

su marcha. 
He notado las faltas que a continuacion ex

preso. 
En el primer grado, primera seccion, la 

clase de Jectura y escritura simultaneas, con
vertiase mas bien en ejercicios de lenguaje 0 
de intuitivos, pues se extendia en la descrip. 
cion de la lamina y no se hacian ejercicios va
riados de lectura y logografia. 

EI segundo grade leia en un libro supe
rior a sus conocirnientos. Aconseje prQcuraran 
otro libro y se me dijo que eso mismo habian 
pensado por haber tropezado con las mismas 
dificultades que Ie mencionara. 

EI tercer grado observaba una mala posi
cion para escribir, que no est a con forme al 
metodo que se sigue y adem as es perjudicial 

para la salud. 
La asistencia en ese dia fue de In. 
Escuela Itum. 2 - Elemental de ninas. 

las ninas para dar sus contestaciones se com
prendera el error de esta manera de enseiiar, 
pasada de moda. 

Tambiim la segunda seccion emplea el de
letreo de la lectura, que va acompanado de 
canto. 

He procurado, por medio de algunas 
observaciones y tomando la clase, persuadir a 
la empleada, convenciendola que no habia 
enseiiado nada. 

Escuela num. 6 -Elemental de varones. 
Tiende a regularizarse la marcha de esta es
cuda. EI Director cum pie estrictamente con 
las observaciones que se Ie anotan. 

Las disposiciones reglamentarias se cum
plen. Los empleados han cambiado algiIn tan
to en sus procedimientos de enseiianza, pero 
se observan algunas deficiencias. As!: 

EI profesor del primer grado, primera sec
cion, quiere enseiiar mucho, en su buen deseo 
de trabajar y hace uso de un lenguaje a ve-
ces incomprensiDle por los ninos. 

EI otro senor que tiene a su cargo otta sec
cion del mismo grado, no sabe despestar de 
los ninos y no cum pie con las disposiciones 
reglamentarias, porque Stl enseiianza es indi
vidual. 

La senorita que dirige el segundo grado es 
una de las mejores, no obstante faltarle algu-
na preparacion. 

La disciplina y aseo es buena. Asistencia 

del dia 153. 

PERSONAL DOCENTE 

Como tendra ocasion de leer este pequeno 
trabajo el senor Inspector, observara, que sal
vo algunas exepciones, el personal enseiiante 
es incompetente. Todas las escuelas tienen el 
necesario, es decir, en cuanto al numero de 
maestros en relacion para con los ninos, pero 
no en cuanto a Ja calidad. 

Sin embargo, abrigo la esperanza que se ha 

ra..... . 'bl I de reformar, con la obligacion de rendir exa-['-ue)ora sensl emente, pero su persona es muy ., 
1.' I' . , d ' . men; el medlO mas eficaz para que la ense-lDeCiinICO y a mstrucClOn que an es empmca. _ 

_ . d" I .,. nanza sea un hecho y no un aparato.-R. A. 
~a setlonta que mge a seCClon pnmera y . 

d d I · d I ' I Alvltlo. . egun a e pnmer gra 0, es a que peca mas 
~e ese mal y si se agrega el canto que hacen 
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Buenos Aires, 4 de Octubre de 1889. 

Sr. Inspector Tecnico de la 3" seccion 
D. Salvador Diez Mori. 

En cnmplimiento a las disposiciones vi
gentes, remito a V. la relacion de los trabajos 
verificados durante el mes de Setiembre pa
sado, por el que suscribe, como Subinspector 
del 13° Distrito de la Capital. 

Trabajos de oficina-Aparte de los que 
por su caracter general se practican todos los 
meses, como ser, informe del mes anterior, re
vision y resumen de las planillas mensuales de 
estadistica, notas y circulares . sobre diversos 
motivos, etc., he formado el registro del per
sonal docente de las escuelas comunes del 
Distrito, cuya copia entregue oportunamente 
al senor Inspector. 

Varios dias he tenido que destinar ala for
macion de este registro; pues para conseguir 
los datos en eI anotados hubo necesidad de 
solicitar del personal docente, presentara sus 
diplomas y los documentos que demostrasen 
desde que fecha ejerce cad a empleado en las 
escuelas del Distrito; y en muchos cas os he 
tenido que recurrir al archivo de esta Secre
taria para poder anotar con teda certeza dichos 
datos y los ascensos conseguidos por cad a 
maestro durante sus anos de servicio. 

Conferencias-Hasta fines de Agosto pa
sado no habian po dido realizarse mas que siete 
conferencias practicas, y a fin de no disminuir 
el numero de las que deb en celebrarse en el 
periodo anual, hanse verificado tres durante 
el mes de Setiembre pasado, las que he tenido 
el honor de presidir, y de las que paso a ha
cer una breve resei'ia: 

EI primer sabado de Setiembre tuvo lugar 
la 8a conferencia, en la que la Directora de la 
Escuela nO 7, Srta. Catalina Borea, dio una 
leccion de Historia ensenando a las ninas, con 
todo acierto: «el descubrimiento del Rio de la 
Plata» . Tanto la leccion dada como las con
dusiones presentadas por la disertante, fueron 
aprobadas sin observaciones. 

Para la conferencia siguiente fue designado 
el subpreceptor D. Isidro Buceta, al cual, no 

hallandose presente, se Ie comunico por escrito 
esta resolucion; solicitando al mismo tiempo 
tuviera a bien indicar el tema de su diserta
cion. Dicho senor presento poco dias despues 
su renuncia del cargo que desempenaba, mo
tivo por el cual fue desiJnado en su lugar para 
la citada conferencia el ayudante D. Jose Bal
delli, que tomo como tema de su leccion «la 
proposicion y sus principaJes eJementos»-
3er grado.--El disertante fue oido con general 
agrado por la disposicion y acierto con que 
supo desarrollar su leccion, y despues de al
gunas observaciones hechas por los senores 

Herrero y Argano fue justamente elogiado por 
varias preceptoras, quienes manifestaron debia 
tomarse en consideracion que era el primer 
ayudante que disertaba en estas conferencias. 
La leccion y conclusiones presentadas mere
cieron unanime aprobacion. 

«Los cinco sentidos.-en primer grado
fue el tema de la JOa conferencia. La leccion, 
dada por el profesor normal, D. Clemente 
Zarate. fue aprobada sin observaciones. 

Visitas de inspeccion-A pesar de que ' 
Ie,s tareas enunciadas y la necesidad de acudir 
varias veces al Consejo Nacional y al Deposito 
me han ocupado la mayor parte de los dias 
babiles del mes, no he dejado por esto de vi
sitar las escuelas del Distrito en el nume:o 
que me ha sido posibJe. He practicado seis 
visitas a las escuelas comunes y seis a las par
ticulares, de 10 que paso a dar cuenta: 

El propietario de la casa que ocupa la Es.
cuela Superior nO 7, ordeno la construcci6n de 
dos salas mas de clase segun 10 resuelto por 
el Consejo Nacional. Con tal motivo he visi· 
tado dos veces dicho establecimiento para 
inspeccionar la citada construccion. Entre otras 
observaciones se recomendo al propietario que 
pusiera persianas en las ventanas que miran 
al Oeste y que compusiera el cerco del patio 
en la parte Norte . 

Las salas estanlon concluidas de un dia a 
otro y sera entonces necesario el nombramiento 
de una 0 dos empleadas mas, como igualmente 
los utiles mas indispensables para instalar di
chas dases. 
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En la Escuela Infantil nO 12 hice las si

guientes observaciones: 

«Es conveniente lIevar el registro de ma
tricula de modo que pueda saberse el tiempo 

que cada alumno ha permanecido en la escuela 
y los ascensos conseguidos. 

»La subpreceptora debe hacer a fin de ca
da mes los resllmenes del registro de asisten

cia de los alumnos a su cargo, para que asi la 
Directora pueda incorporar estos datos al re

gistro general" . 
Analogas observaciones hice en mi visita 

a la Escuela Infantil nO 13. 

Visite la nueva escuela nO 14, y despues 

de hechas algunas indicaciones a la Directora . 
sobre los IIbros de registro, pase a la sala a 
cargo de la ayudante y observe algunas lec
cianes dad as por esta empleada. He aqui 10 

anotado en el libro de visitas de esta escuela: 
«Es conveniente que la Directora de algunas 

lecciones en presencia de la ayudante sobre 
aquellos puntos que ofrezcan mas dificultades 

y que observe otras dadas por dicha empleada, 
haciimdole despues, aparte, las indicaciones del 

caso. Tan provechoso procedimiento ofrece 

hoy escasas dificultades por el reducido nu
mero de alumnos con que actualmente cuenta 

esta escuela. 

"La ayudante debe tener presente, que, en 
los primeros grados, conviene evitar las defini

ciones, ensenando estas solo cuando sean des
cubiertas facilmente por los alumnos. » 

En la Escuela nO 2 observe los libros de re

gistro haciendo a la Directora indicaciones 

analogas a las ya citadas, y ademas anote en 

el libro de visitas la siguiente observacion: 
«lndudablemente, las condiciones del salon 

favor-ecen la repercusi6n de las voces produ
ciendose en las clases el desorden consiguiente. 
Es, pues, indispensable que las maestras usen 

un tono de voz mas moderado y que eviten en 
10 posible las respuestas simult{meas de los 
alumnos.» 

Como en Setiembre vence el tercer trimestre 

del ano, fech:1. en la que los directvres de co
legios particulares deben mandar los datos 

estadisticos relativos a dichos ;establecimien-

tos, visite los seis que de esta c1ase existen en 

el Distrito, con objeto de indicar a sus direc
tores como deb en lIenar las planillas trimes

trales, pues venia observando en estas ciertos 
defectos que, si bien no considero de impor

tancia, crei conveniente se evitaran en 10 su

cesivo. 
Libros de registro-En las visitas practi

cadas durante el mes pasado, sin desatender 

cuanto corresponde a la inspeccion, me pro
puse averiguar como eran lIevados los registros 

escolares especialmente el «diario de asisten
cia» y el de «matrlfoula». 

He observado que por 10 general no se lIe
van con la escrupulosidad y correccion que 

requieren, y que no responden a uno de los 
fines principales a que son de , tinados, cual es, 

saber en todo tiempo el progreso de cada 

alumno relacionado con su asistencia a la 

escuela. 
Ambas faltas son originadas, entre otras 

causas, por defectos de los formularios hoy en 
uso y por las dudas 0 dificultades que estos 

ofrecen; y si bien es cierto que el nuevo Regla

mento determina con bastante sencillez, en sus 
modelos respectivos, como han de llevarse 

estos registros, existen todavia algunas dudas, 

que, en atencion a 10 dispuesto en el art. 190 

de dicho Reglamento, me voy a permitir 
exponer, seiialando al mismo tiempo ciertas 
modificaciones a los citados formularios, por 

si elias se estimaran de algun interes. 
Respecto al registro de matricula puede 

ofrecerse esta duda: ,La lista de los matricula
dos debe ser permanente, agregando en los 

anos sllcesivos solo los nombres deaquellos que 
se presenten por primera vez a la escuela, 0 
debe renovarse cad a ano inscribiendo en orden 

de ingreso los alumnos que se presenten, ya 
nuevos, ya del ano anterior? 

Podria admitirse el primer procedimiento 
si la generalidad de los alumnos permanecie

ran en la misma escuela hasta cursar todos 
los grad os que en ella se ensenan, y se pre

sentaran cad a ano a principio de curso. Pero 
como por 10 comun ocurre todo 10 contrario, 

el Director tiene que dar como salidos a fines 
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de Febrero la mayoria de los alumnos del ano 

anterior, de los cuales muchos se presentan en 

los meses sucesivos y hay necesidad de ins

cribirlos nuevamente. De aqui se infiere que 

es preferible formar cad a anD la lista de los 

matriculados, 10 que, por otea parle, se aco

moda cun la anotacion de ciertos datos que 

por su caracter son variables, como ser. edad 

y domicilio del alumno, y tal vel. el nombre 

de sus tutores 6 encargados. 

Pero aqui se presenta utra duda: ~En cad a 

lista anual deben considerarse todos los alum

nos como nuevos en la escuela, d£lI1dolos pur 

salidos [, fill de curw, 6 deben trascribirse {I 

la r.olumna de los grados los datos relativos {l 

los alumnos que ilsistieron ell anos anteriores? 

EI primero de estos procedimientos ofrece 

illdudableruente menos dificultades que el sc

gundo, pero este liltilllo senab it cada alumn·) 

los ascensos cunseguidos durante su perma

nencia en la escuela, 10 que es muy justo leller 

en cucnta. 

En cl registro de matricula seria adem{ts 

cunveniente: 

1.0 Formar tres columnas donde se anoten 

La serie y numero de la m:ttricula escolar, y si 

el alumno debe recibir utiles gratis. 

2.° Destinar tres renglones del registro para 

cad a alumno, pues de eno resultaria mayor 

comodidad para anotar el nombre y apellido 

de los padres 0 tutores, la nacionalidad de ca

da uno de estos, los cambios de domicilio que 

puedan tener en un ano y especialmente 

las diversas fechas en que el alumno entr~ en 

el mismo grado; pues no es extrano encontrar 

muchos que por diversas causas permanecen 

dos y hasta tres anos, 6 periodos de estos, 

en identico grado. 

3." Formar al lado de la columna de los 

grados otras cuatro macl donde se <llloten a 

fin de curso los meses que el alumno ha per

manecido, ya en la escuela ya en el grado lIl

timo en que figure, los dias que ha asistido 

durante el ano, y la clasificacion obtenida en 

el exam en annal. 

Los tres primeros datos merecen ser teni

dos en cuenta al verificar los ex{tmenes finales, 

pues para darse cuenta exacta del progreso 

de un alumno no debe considerarse su ade

lanto absoluto, sino relacionado con el tiempa 

que este ha permanecido en la escuela y con 

las condiciones de su asistencia. 

La clasificacion del examen final de ano, 

servira para saber con prontitud que alumnos 

deben pasar al grado inmediato superior; dato 

que es necesario tener en Cllenta al renovar 

la inscripci6n el alio entrante. 

4.G Finalmente, sera litil que el registro de 

m:~tricula vaya precedido de un in dice para 

encontrar con facilidad el tolio y ntimero de 

cada alumno inscripto. 

EI anexo (A) hadt milS claras las observ<:

ciones que acabo de exponer. 

Con respecto al registro diario de asisten

cia debo hacer tam Lien algunas observacione:'. 

PlIede consiclerarse illnecesario: 

1.0 Senalar con linea horizontal los alull1-

nos asistentes; pues no teniendo anotada falta 

alguna, queda demostrada la asistellcia de es

tos. 

2.° La anotaci6n de tarde (T); pues segun 

el art. 126 del Reglamento, todo alumno que 

pasado el primer cuarto de hora no se haya 

presentado, no sera admitido ese dia, se dara 

como ausente. 

3.° Separar en las sumas las ausencias jus

tificadas de las que no 10 son; pues por la senal 

misma de las faltas puede saberse el caracter 

de estas; y poniendo en vez de (J) las iniciales 

(L) de licencia 6 (E) de enfermo, no habia ne

cesidad de clasificar en la columna de «obser
vaciones, las faltas justificadas, 

Por otra parte en el registro diario de asis

tencia no dejaria de ser util 10 siguiente: 

1.0 Acumular a las faltas de cada mes las 

cometidas anteriormente, formando para ello 

tres columnas: llna para las asistencias y au

sencias anteriores, del mismo ano; otra, para 

las asistencias y ausencias del mes, y la ultima 

para los totales. De este modo, en cualquier 

momento, y especialmellte {L fiu de curso, cuan

do se verifican los eX{lIuenes, podra saberse 

con toda exactitud, las asistencias y ausencias 

lie cada alumno durante el CuriO, que, como 
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he manifestado anteriormente, debe tenerse en 

cuenta para estimar el adelanto del nino. 

2.° Agregar a estos datos la clasificaci6n 

mensual del alumno, determinando en colum

nas separadas la conductaobservada y el estado 

de adelanto de cada uno. La conducta puede 

anotarse por las iniciales distinguida, buena, 

regular 6 mala; y el adelanto, por los diez pri

meros numeros segun las disposiciones esta

blecidas para la clasificaci6n de los examenes. 

Esta clasificaci6n mensual had. resaltar en 

el registro los alumnos mas adelantados de la 

clase; y de estos, cuales son los que, segun la 

opini6n del maestro, merec.en pasar a otro gra

do; opini6n que debera tenerse en cuenta al 

verificar los examenes trimestrales 6 anuales. 

La clasificaci6n anotada en este registro a 
fines de Mayo y Agosto, debe considerarse 

como el resultado de los examenes trimestra

les que en estas fechas se verifican, y en con

~ecuencia dicha clasificaci6n no podra ser hecha 

sin la presencia y conformidad del Director. 

3.° Anotar, por ultimo. en la columna de 

<observaciones. la fecha de ingreso de los 

alumnos que entren en el mes y los que sean 

dados de baja, pudiendo asi extender con mas 

facilidad los resumenes que se hacen a fin de 

cada mes. 

EI ancxo (B) servirfL como el anterior para 

esclarecer las ideas expuestas. 

Muchos directores Ilevan un solo registro 

diario cargando ellos con la tare a que en jus

ticia debe distribuirse entre el personal do

cente de la escLlela, pues a cada empleado 

Ie corresponde lIevar el registro relativo a la 

asistencia de los alum nos a su cargo, haciendo 

a fin de mes los resumenes correspondientes 

que en los formularios respectivos se indican 

Saluda al Sr. Inspector.-SIXTO PASTOR. 

EXA. I1U:NliS DE l!lS'l'UDlANTES .LiBRl!1iS 

Buenos Aires. Octubre :l'l de 1889. 

Se1'I01' Presidente del Consejo Naci011U/. 
de Educacion, doctor don Bellja111in 
Z01''Yilla. 
La ~ra comisi6n de exilluenes de es

tudiantes libres que se instal6 en la escuela 

graduada de varones del primer distrito es

cblar de la Capital, tiene cl honor de infor

mar {l V d. sobre el resultado de esos actos 

llevados a cabo en los dias 27 y 28 del co
rriente. 

De los 16 alumnos tIue fuimos encargados 

de examinar s610 fueron aprobados con las 

clasificaciones de Buenos, los seis siguientes: 

Pedro Lesguerre ............ con 5.30 
Pedro Franceschi ..... ...... » 5.80 
Francisco Arana ............ » 4.30 
Victor Taillade ............... » 4.50 
Dimas Helguera ... .......... » 4·80 
Mariano E. Gaete ......... » 4.60 

EI examen de cada alumno verSI) sobre 

todas las materias del quinto grado del Pro

grama de l<,s escuelas pllblicas. 

Adjuntamos las pruebas escritas, consistcn

tes en las composiciones y los problemas de 

aritmetica . 

EI pliego adjunto firmado por todos los 

miembros de la comisi6n examinadora, con

tiene las clasificaciones generales y parciales 

de los examinandos. 

Si cl Consejo Nacional aprobase este acto, 

pod ria suscribir los certificados adjuntos. 

Saludamos it V d. atentamente.-JUAN M. 

DE VEn I A.--J. Ojeda, Secretario. 

Bllenes Aires, Octubrc 29 de 188Q. 

Senor Presidente del Consejo Naci01wl 
de Educacion, doctor don Benjamin 
Zorrilla. 

Tengo el honor de rlirijirme al senor Pre

sidente comunidtndole el resultado obtenido 

en los" examenes de alumnos libres, rendido ., 
ante la tercera comisi6n. 

Los alumnos que han merecido ser apro

bados son los siguientes: Isidoro Bonzada, 

Eduardo Almanza, Enrique Bacque, Tomas 

Santa Coloma, Arturo Lob, Saulo Dominguez, 

Nicolas Bolasco, Norberto Zamborini, Ale

jandro Rocha, Milciades Pera, Ernesto Us

lenghy; habiendo, ademilS, cuatro aplazados 

y un ausente en los c1iecisiete alumnos ins

criptos. 
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Saludo al senor Presidente con mi distin

guidac onsideracion.--A. FERREYRA.-L. La
madrid, Secretario. 

Buenos Aires, 30 de Octubre de 1889. 

Al Sr. Preszdente del Consejo Nacio/lal 
de Educacion) doctor don Benjamin 
Zorrilla. 

Los que ~uscriben se dirijen al senor Pre

sidente, en representaci6n de los senores que 

han formado la seguw:la comision encargada 

de extender a los aspirantes el certificado 

que habilita para rendir examen de primer 

ano en el Colegio Nacional de la Capital, 

d;'mdole cuenta del proceder cle dicha co

mision. 

Reunidos los senores Sixto, Albino, Olive 

y los que firman, el s{lbado 26 del cOlriente, 

~I la 1 p. m., en el local de la escueia gra

duada de varones del segundo distrito, des

PIH~S de nombrar un secretario, resolvieron 10 

siguiente: 

1° Senalar como tema para la composlclon 

escrita, «EI trabajo ». (Programa cle moral co

rresponcliente al 5° grado). 

2" Prestar especial atencion. a la prepara

cion de los candidatos en los siguientes ramos: 

lectura, idioma nacional, aritmetica, geometria 

y geografia e historia, especial mente en 10 que 

se refiere it. la NaciOn. 

Tomadas estas resoluciones se dio comien

zo al examen, presentandose a rendir la prue

ba escrita 16 de los 18 aspirantes inscriptos. 

De estos 16, fueron aprobados trece, y 

aplazados tres. 

ser una formula no temida, para convertirse 

en 10 que debe ser, esto es, un acto severo y 

solemne, ha fallado con completa imparciali

clad y jnsticia, clando a cada uno su merecido. 

En el Anexo num. 2 encontrara el senor 

Presidente las clasificaciones obtenidas por los 

j6venes sometidas it. nuestro examen. 

Saludo al senor Presidente con Ia mayor 

consideracion. - S. Dmz MORI. - Jose M. 
Aubin) secretario. 

IN~PEOOI6N HIGUTINIOA DE UNA ESCUfijLA 

Buenos Aires, Octubre 14 de 1889. 

At seFior Presidel1.te del Consejo Nacional 
de Educacion , doctor don Benjamin 
Zorrilla. 

Remito al senor Pre~idente una planilla 

contenienclo en detalle todos los datos que sc 

han recojido en la inspeccion practicacla el 

dia 12 del corriente en el Instituto Argentino. 

Las observaciones que he creido deber 

hacer las encontrara V cl. al final de la misma 

planilla, pudiendo asi controlarse estas con la 

causa que las motiva. 

Saludo al senor Presidente con mi mayor 

consideraci6n.-A. Valdez. 

1NSPECCION MEDICA DE LAS ESCUELAS 

Buenos Aires, 12 de Octubre de 1889. 

Instituto A1 gentino - Calle Artes, 685 
Distn'to 6° 

I. Orientacion· -La fachada mira al Oeste, 

el cuerpo del edificio al Norte y Sud. 

2. Condiciones higienicac:; generales 

De los trece aprobados se presentaron Buenas. 
doce a dar la prueba oral, no verificandolo el 3· Asiste1'lcia media de alumnos-

senor Casagrande. 

De estos doce han sido aprobados tres) 
resultando aplazados 1lueve. 

Los tres aprobados son Antonio Flers, Da

niel Spinetto y Diego Lauri. 

La comisi6n lamenta este resultado; pero 

convencida de la pesima preparaci6n de los 

ninos que ante ella se han presentado, y de

seando contribuir ~L que el exa,nen deje de 

Internos, 46... ..... ... ............ ...... .......... ....... ( 

Medios internos, 27 ................................. \ 100 

Externos, 43 .... · .. ... ..... ...... ..... ................. . 

4 Capacidad dtbica de cada clase y cuan
to::, metros cubicos de aire corresponden 
a cada alumno-Hay 3 c1ases elementales, 

una comercial y 3 preparatorias. I" elemental: 

superficie 48 m. c. y 177,660 capacidad cubica. 

POl' alumno l. 5 y 5'5; 2
a id.: superficie 32 
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m. c. y rr8,4oo capc. cub. Por alumno 2 y lIas 4 p. m.; cada hora hay un descanso de 5 

7040; 3a id.: superficie 31-.80 m. c. y J 28,760 a 10 minutos, y un descanso mayor de J ~ iL I 

capc. cub. Por alumno r.5 I y 5.59; comercial: 

superficie 27.90 m. c. y 122.76 capc. cllb. Por 

alumno J .64 Y 6.47. Las 3 pl'eparatorias tienen 

un total de 60 m. c. y 264 de capc. cub. Por 

alumno 1.81 y 8. 
5. Velltilaciolt de ios salones de clases y 

estudios; pavimento y COl01' de las pare
des-Las 3 dases elementales son bien vell

tiladas, 10 mismo que la comercial y una de 

las preparatorias; las otras dos no tanto; ma

dera en 5 y portland en 2; blanco en 3 Y azul 

claro en 4. 

6. Ilumil1acioll de las clases; luz lateral) 
superi01' 0 bilatel'al?-Las clcmen tales son 

bien iluminadas y reciben luz lateral izquier · 

da; la comercial y dos preparatori2s igualmente 

bien, la 3" prep aratoria tiene poca luz; estas 

reciben luz bilateral 0 de frente. 

7. Dormitorios de las escuelas pm'ticula
res: su estado higienico .y capacidad Clf

bica) nume1'0 de camas y metroe; CUblCOS 
de aire POl' alu'mllo; pavimento-Hay .5 
dormitorios, los que eSMn, en general. en bue

Ilas cOlllliciones higienicas; cl pavimento de 

todas es de madera, teniendo cada uno la 

eapacidad cllbiea que se expl esa en seguida: 

1° bajo, 37I.52 capc. cub., 22 camas. ? or per

sona 16.80 m. cub.; 2° id., 101.46 capc. cllb., 

7 can;as. Por persona 14AC' m. cub., 3° id" 

97 cape. cub., .1 camas. Por persona 32.3° 
m. cllb.; 1° alto, 322.92 cape. cub., 15 camas, 

Por persona 2 I .46 m. cllb.; 2° id., 4056 capc. 

cub., 2 camas. POl' persona 20. 23 m. cub. 

8. llumillacion artificial, clase y coloca
cion de ella respecto d los alun11l0s en los 
sa lones de estudio-Iluminacion a gas; las 

luces estan colocadas en la parte superior de 

una de las salas destinadas a este objeto. 

9. Alimentacion; horas de la mis11la-A 
las 7 a. m. cafe con leche y pan; ;l las 9 al

muerzo, tres pla!os; a las 12 pan y (iambre; 

a las 4 p. m. c(lmida, 4 plat(ls; it las 8 cafe 

con leche y pan. 

10. Horariosy ejercicios corporales-Las 
clases principian a las 10 a. m. y terminan a 

p. m. Se hacen ejercicios sin aparatos, pero 

se esta construyendo un gimnasio 

J 1. Patios de ejercicios, dirnellsiolles, 
ventilac10u y pavimellto-Hay dos iJatios, 

uno con 50 metros cuadrados de superllcie, y 

otro 156 mel10s cuadrados; bien ventilauos; 

baldosas en el un o y portland en el oho. 

Lavatol'ios; sus cOlldiciolles y 1l1l11lerO 
- Hay doce lavatorios con aguas corrientes, 

para el uso de los pupilos, todos de marmul 

con cubetas que se vacian por el fondo; ell 

buenas condiciones. 

14. Clase de mobiliario; estd en 1'elacioll 
COlt la estatura de los alu11l1l0s?--EI mo

biliario es de sistema antiguo para las c1ases 

elementales, y en gran par til- no esta en rela

cion con la estatura de los ninos. En las clases 

preparatorias hay simples ban,os sin respaldo; 

el de la c1ase comercial es adecuado. 

15. Nll1nel'O de letrinas y mingitorios, 
condiciones higiblicas de estos-Hay cinco 

letrinas: las destinadas a los ninos son tres, 

con inodoros y aguas corrientes; un mingito

rio comtm: todo en buenas condiciones. 

lb. Agua de consumo: corn'ente) de al
gibe 6 de poso? Sistema de jiltro- Co

rriente. No hay filtro. 

17. Utiles de que se sirven los ni 170 para 
t0111ar agua; depositos pa1'a la 11/,S117a
La toman dircctamente de las canillas por 

medio de jarros de hierro enlozados. 

18. Obser'vaciones-En general esta escue· 

la, que funciona en tres casas, dos bajas y una 

alta, cOIl1unicadas, se halla en buenas concli

ciones. 

Como puede verse pOl' el detalle de esta 

planilla, los sal ones de c1ases ofrecen algunas 

deficiencias en cuanto a la ventilaci<'>n e ilu

minacion de allYunos de ellos; su mobi liario es 

defectul'sO como el de la mayor parte de las 

cscuelas, y debe ordenarse que sc cambie po

co il poco por otro que se ddapte mejor ilIa 

configuracion del cuerpo y tamaiio de los nin~s. 

Los dormitorios, si bien no dan la cubica

cion de aire que aconsejan los higienistas, 30 
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metros cllbicos, termino medio por persona, 

teniendo en cuenta que los que duermen en 

elias son ninos menores de 17 anos, que no 
los ocupan sino durante ocho horas y que el 

aire se renueva en parte constantemt;nte por 

las junturas de las puertas y ventanas, y 
par una abertura que se ha dejado en la 

parte superior de las mismas extrayendo un 
vidrio, podemos decir, sin temor de com pro
meter la higienc de un clormitorio, que los 

de la escuela que nos ocupa se encuentran en 

condiciones perfectamente tolerables, con ex

cepcion del segundo bajo que no da mas que 

14.40 metros cubicos por persona, y del que 
debe sa carse una cama a fin de que las 6 

personas restantes tengan mayor cantidad de 

;lire respirable. Para IT ayor justificativo de 
nuestra asercion, rlebemos hacer notar que 
en cl dorlDitorio 1° bajo que solo da 16.80 

metros cllbicos de aire por persona, los ninos 

que 10 ocupan son desde cinco arros cl me
nor hasta catorce el mayor; de modo que alm 

descontando el cspacio ocupado por el cuerpo 

de los ninos y por sus camas, les queda cl 
aire suficiente para que no se vicie hasta el 
grado de hacerce nocivo. 

La ropa de las camas la encontre algo cles
aseada, y al hacersdo notar al director me 

manifestc'> que cada ocho dias se mudaba, y 
que, como el dia de mi visita era el ultimo de 

la semana, no era extrano encontrar las ropas 
en ese estaclo. 

EI comedor es bien ventilado y tiene 46.40 
metros cuadrados de lIuperficie, con tres 6r

dcnes de mesas dispuestas paralelamente; es

tas son ne pino, la mismo que los bancos: todo 
en buen estado de aseo. 

En cuanto it las letrinas no tengo nada que 

observar: el estado de elias qlleda consign ado 
en· el lugar correspondiente de esta planilla. 

Para terminar debo hacer presente, que 

esta escllela rue inspeccionada par mi cl 9 de 
Octllbre del ano ppdo., y habiendola eI1COI1-

trado con bastantes defectos, se paso una 

nota al director de ella para que los subsanara, 

como 10 hizo en efecto, habiendo podido com
pro bar en mi ultima visita que todas mis in-

dicaciol1es han sido atendidas. menos la rela

tiva al mobiliario. -A. Valdez, 

CO~F~REN .:lAS PEDAGOGlCAS PR!Ol'WAS 

nEsli~lENES DE LAS SECCIONES g", 6" Y 4" 

Buenos Air~s , Octubrc de 1889. 

Al sefiol' Presidel1te del ConseJo Naciollal 
de Educaci6n, DoctOI' D. Benjamin Zo
rrilla. 

En cumplimiento de 10 dispuesto por el Re

glamento de las Conferencias Pedagogicas, tell

go el honor de remitir ;l Vd. el numelO de las 

celebradas en este Distrito, durante el prcsente 

an0 escolar. 
La primera conferencia tuvo lugar el 4 de 

Mayo; y en calidad de Subinspector del Dis

trito abri el acta acompanandome el Vicepre
sidente del COllsejo Escolar, senor don Tele

maca Gonzalez. 
En seguida se procedio a la eleccion de 

los Viceprcsidentes y Secretarios, resnltando 

eiectos para los primeros, la senorita Angela 

Menendez y el senor don Andres Ferreyra, y 

para los segundos, la senorita Dolores Ciesa y 
el senor Victor Rastellini. Procediose a leer 

aquellos articulos del Reglamento directamente 

relacionados con el objeto de estas conferen

cias, y se designo para dar la primera al se
nor Rastellini, quien eligio como tema «Des

cripcion fisica y politica de Francia,. al 5° 

grado. 
Y se levanto la sesion. 

SEGUNDA CONFERENCIA 

EI senor Rastellini encargado de la confe

rencia, hizo uso de la palabra haciendo resal

tar la importancia del estudio de la Geografia, 

los metod os y procenimientos a seguirse y que 
el maestro tendr[t mejores resultados si bace un 

croquis junto con sus alumnos, en que disei'ie los 

puntos que ha de tomar en su lecci6n, dete

niendose mas en aquellos con los cuales ten
gamos mas relacion y que como la imaginacion 
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favorect! a la memoria, debe tratar de que la I rol que desempenan gobernantes y goberna
leccion sea amena, haciendo tomar parte en 
cuanto sea posible, todas las facultades. 

Empezada la leccion, les hizo preparar la
piz y papel, trazo en el pizarron ellimite N. O. 
de Francia, 10 que los alumnos hacian tambien 
en la mitad de sus pliegos, dejando la otra para 
anotar las ciudades, rios, puertos, etc., que iban 
marcando. El senor Rastellini, a medida que 
trazaba peninsula3, golfos, rios, montaiias y ciu
clades, les daba sus nombres y al mismo tiempo 
hacia una pequena expo sic ion historica 0 ma
nufacturera, seglm las circunstancias del lugar 
a que arribaban. Los alumnos contestaban muy 
bien a las preguntas que les hacia para ver si 
recordaban 10 que les habia ensenado. 

Terminada la leccion, el conferenciante pre 
senta las siguientes conclusiones, las que fue
ron aprobadas como igualmente la leccion a 
la que la senorita Menendez, solo hizo una pe
quena indicacion relativa al orden en que ha
bian sido anotados los nombres: 

In Toda leccion debe ir acompaiiada de un 
croquis de la comarca que se describe y que 
los niiios haran a la par que el maestro. 

2" Debe procurarse el enlace de los cono
cimientos ya adquiridos que guarden relaciOn. 

3" EI orden de la exposicion se hara en 
la forma que mejor facilite la adquisicion, 

4" EI principio a seguirse en esta par~e es 
anaIitico. 

Siendo elegida la senorita Martina Elizalde, 

eligio por tema • Formacion de las leyes», al 
5° grado, y se levanto la sesion a las 3 p. m. 

TERCERA CONFERENCIA 

Se leyo y aprobo el acta de la sesion ante
rior, y la senorita Martina Elizalde procedio 
a su lecciclll «Formacion de las leyes:> con 
acertadas consideraciones sobre la importancia 
de la Instl uccion Civica, que debe ocupar un 
lugar preferente dada la indole de nuestras ins
titucio~es y los elementos diversos que se nos 
incorporan por la gran corriente de inmigracion 
que afluye. Haciendo que los niiios amen a 
su patria, que comprendan sus deberes y de
rechos como ciudadanos; demostrandoles el 

dos. Prepararlos para las practicas republica-
nas e inocularles aquellos principios de sana 
moral, base de la organizacion de las necesi
dades. 

En stguida principio la c1ase, entabJando 
di;llogos con Jos aJumnos aproposito de las 
Fiestas Civicac:; dando motivo para remon-
tarse al origen de la Nacion Argentina, su in 
dependencia y sus primeros jJasos en su orga-
nizacion politir.a para constituirse y con motivo 

de sus leyes a la formacion de esta. 
Continuando asi, valiendose de procedi-

mientos industriales, prosiguio dando it cono
cer el Poder Legislativo, entrando al mecanis
mo de la fonnacion de las leyes y tom<'llldc')as 
al efecto en una de sus formas, la mas simple, 
condujv a los ninos al conocimiento de los 
actos que principiando por la iniciativa y dis-
cusion, termina por la sancion, promulga
cion y publicacion de las leyes. 

La senorita Elizalde a medida que avanza-
ba en su leccion provocando de parte de los 
alumnos aquellas respuestas que deseaba, ha
cia apuntar por los alumnos las ideas princi
pales, que venian a favorecer el orden de ex-

I posicion. 
Terminada la c1ase presento las siguientes 

conclusiones. 
In La Instruccion Civica tiene por fin hacer 

conocer al nino las instalaciones nacionales y 

hacerle amarsu pais. Formar argentinos y no 

extranjeros en su propia patria. 
2" Su ensenanza debe relacionarse con la 

Moral, la Historia y .Ia Geografia Politica. 
3a Debe ensenarse igualmente en las Es

r;uelas de varones yen la de mujeres. 
4a EI maestro debe ilustrar esta ensenanza 

con ejemplos y haciendo imitar al nino las 
funciones que desempenan los ciudadanos y 
gobernantes de su pais. 

5a Debe ensei'iarse Ia Constilucion fun
damental y las leyes locales. 

La senorita Menendez, tome la paIabrCl. pa
ra observar que Ia conferenciante habia tra
bajado mas de 10 necesario pudiendo haber 
explotado mas los conocimientos y disposicion 
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de los ninos, {i 10 que replica la senorita Eti

zalde, que estaba de acuerdo con la justa ob
servacion que se Ie hacia. 

Puesta a votacion las cnnclusiones queda
' ron aprobadas. Siendo designado el senor 

Acosta, se levant6 la sesion. 

CUARTA CONFERENCIA 

Se leyo y aprobo el acta de la sesion an
terior, y el s,enor Sebastian Acosta se expreso 
hacienda resaltar la importancia de la Geogra
fia, su objeto, sus fines, cr)llsiderando la Tierra 
como morada del hombre y este en mutuo 
comercio con sus semejantes. Continuo en 
seguida dando a conocer el procedimiento 
que debia seguirse, indicando la clase y natu
ralcza oe los conocimientos que deben adqui
rirse en sucesion orden ada. 

Dio principia a su clase de «Hidrografia 
Argentina» empezando por dibujar una serie 
de Montanas de cuyos lados se desprendian 
arroyos que formaron rios, habiendo precedi
do a esto una breve explicacion sobre la eva

poraci6n del agua y de su condensacion en 
las altas regiones de la atmo,,fera, 10 indujo a 
los ninos a explicarse el origen de los rios, y 

las montanas como grandes condensadores. 
Una vez hecho conocer el origen de los rios, 

diseno el de la Plata, 10 que los ninos efec
tuaron tambien en sus sitios. Ensayo despues 
un viaje mental par el rio dando {l conocer los 
sucesos de la Historia patria que tuvieron por 
teatro el rio a sus margenes, ligando de esta 
manera la Historia ala Geografia, 

Concluida la clase present6 las siguientes 
conclusiones: 

I a La cnsenanza de la Geogratia, ya sea fisi
ca 0 politica, debe ser analitica siguiendo el 
procedimiento intuitivo, procurando -iue la 
imaginacion tome parte activa a la par de las 
demas facultades. 

2 a Toda leccion' sera acompanada de un 
croql1is que haran los alum nos a la par que 
el maestro, amenizandola con viajes, resenas 
historicas, etc. 

3J En cuanto a la ensenanza de los rios 
deb era partirse como toda leccion, de 10 cono-

cido it 10 desconocido; par consiguiente debe
riL empezarse por ampliar los conocimientos 
que sobre ellos tengan. 

4R Dados estos conocimientos puede ana
lizarse los rios que deban estudiarse, empezan
do por el mas importante y familiar, sin des
cl1idarse el despertar el amor que debemos te
ner it 10 bello y verdaderamente grande. 

Sa No se descuidartm tampoco los hechos 
historicos que a mas de aumentar los conoci
mientos, pueden aprovecharse para despertar 
el sentimiento nacional tan necesario en todas 
las epocas y especial mente entre nosotros, pais 
esencialmente cosmopolita. 

EI senor Fernandez hizo uso de la palabra, 
para decir que estaba conforme con el metoda 
y procedimiento empleado, pero no 10 estaba 
con la extension que Ie hahia dado a la 
leccion. 

l'uesta a votacion fue aprobada la leccion 
asi: como las concillsiones. Designose para la 
proxima confer en cia a la senorita Mercedes 
Machin y eligio por tema «Los Andes,» il alum
nos de 40 grado. 

Se levant6 la sesion il las 3,30 p. m. 

QUI)TTA CONFEREnCIA 

Leida y aprobada el acta de la sesion an
terior, tome la palabra la senorita Machin y 
dijo, que el maestro debe aprovechar esa 
cualidad que predomina en la ninez, la curio
sidad, para desarrollar las facultades del nino, 
acostumbrarlo a pensar, que esto conseguirfL 
si sus lecciones son agradables al nino. Que 
usara en su leccion los metodo!> Analitico
s::ntetico auxiliado con el Socrdtico. 

Empezo su leccion trazalldo en unos mapas 
de la America del Sud la curdillera de los An
des y despues de haberse convencido que los 
alumnos conoGian 10 que era montana, cadena, 
volcan, etc., les dio a conocer el nombre de 
la que diseiiaban y a medida que avanzaban, 
les explicaba las diferentes temperaturas que 
se sentian en faJdas y cumbres, y les marcaba 
los principales volcanes, haciendoJes anotar 
sus nombres y alturas; del mismo modo les 
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dio a conocer algunos hechos historicos que 

tuvieron por teatro esas alturas. 

Terminada la c1ase presento las sigllieutes 

condllsiones: 

1 a En la er.senanza de la Geografia Fisica 

lIeben seguirse los metodos Analltico-silltt!
tieo auxiliados con el Socrtltico. 

2" Acostumbrar al nino a la observacio:l, 

como [uente inagotable de conocimientos 

3a Los dibujos que representan los puntos 

estudiados fijan las ideas y hacen agradable el 

estudio. 

4a Los recuerdos historicos despiertan sen
timientos patrioticos. 

Puesta a discusian, hizo uso de la palabra 

cl senor Acosta, diciendo, que al tratar de la 

clevacian de las montanas hubiera enseiiauo 

las diferentes regiones de la vegetacion y ha· 

bria aprovechado el darles mas conocimientos 

histaricos, la senorita Machin replica dicien

do, que no habia tenido tiempo para hacerl b, 

pues de ese modo la leccion hubiera teniclo 

demasiada extension. 

Se puso a votacion las concillsiones y resul

taron aprobadas; designada la senorita Ange

la Menendez, elijia por tema "Luz y Sombra» 

al 6° grado; file levan to la sesion a las 3,3uP m. 

SEXTA CONFERENCIA 

Se leyo y aprobo el acta de la sesian an

terior, siendo honrados con la presencia del 

Vocal del Cousejo Nacional senor doctor don 

F. Martin Herrera. 

Tom6 la palabra la sevorita Menendez para 

expresar que su propasito al dar esa c1ase 

t:Luz y Sombra» era dar una conversacion para 

hacer pensar a los alumnos sobre ese fenome· 

no y hacer trabajar su imaginacion estable· 

ciendo comparaciones entre ell os y otr:Js del 

orden moral y al mismo tiempo cultivar ellen

guaje, pues ha observado que con frecuencia 

los ninos no pueden expresar sus ideas, a 10 

hacen mal por [altarles palabras. 

Tambien observo que estas c1ases inciden

tales, son mas a proposito p .. ra atraer al nino 

a la "irtud, impulsandolo al estudio para que 

adquiriera la verdad que es la luz de la fa-

zon, cultivar el corazon, el senti'lliento del de

ber y el patrio, que debe ser el coronamiento 

de toda ensenaza. 

En segllida empeza la ciase, estable : iendn 

dialogos con los alumnos sobre los feJl6111enO~, 

luz y sombra, los ninos contl~staban muy uien, 

explicaron en el telurio la sucesic)n del <.Ila y 

la noche. Despues Ia senorita Menendez , CO il 

esc estilo sencillo que sabe usaI' admirable

mente cuando se trata de ninos, les hiw vel' 

que la luz era necesaria, pues IJor media ue 

ella podian trabajar, ver los objetos, estudiar, 

etc., y que b sombra tambien es necesaria 

para descansar y que era la hora de la medi

lacian. Que en la vida tambien habia luz y 

sornbras para la inteligencia, para el corazan, 

para la familia, y para la patria; y por medio LI e 

hftbiles preguntas hizo que los ninos contes 

tamn perfectamente cuando habia luz a som 

bra para esta, y concluy() con interesantes con· 

sejos, en los que encontran'm luz para Ia 

inteligelJcia, para la patria y para la conciencia. 

Terminada la lecciun, presento las siguien 

tes conciusiones: 

I" Es conveniente, que con frecuencia se 

elijan como tema de las lecciones, conversa

ciones instructivas. 

2" No debe seguirse en elias un orden di

dactico, ni una marcha abandonada, las fines 

de la conversaci6n deben estar bien deslincla

dos en la mente del maestro. 

3a Los fines de estas conversaciones son: 

A. Hacer observar a los aillmnos los feno

menos de la naturaleza. 

B. Ejercitar la imaginacion, comparill1uolos 

con otros del orden moral. 

C. Ejercitar ellengl1aje, para dar al niilo, la 

facultad de utilizar 10 que saben, por medio 

de la palabra. 

D. InstlUirios indirectamente y despertar 

sentimien~os morales. 

Puesta a discucion la leccian y conclusio

nes tomo la palabra el Sr. Ferreyra y el 

Dr. F. Martin Herrera, solo para [elicitar 1l I~l 

Srta. Menendez. 

Slendu lIesigllilda la Srta. Leonor Rag\tC 
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que elijio por tema «Las hojas» al 4° grado, 
se levanto la sesion a las 3 114 p. m. 

SETDfA CONFERENCIA 

Se leyu y aprobo el acta de la sesion an
terior, tomo la palabra la Srta. Ragut y des
pues de breves palabras referentes a la lec
ci6n que iba a dar, dio principio it ella en la 
forma siguiente: 

Empezo por distribuir hojas a los alumnos, 
indidmdoles que las observaran y que expusie
ran 10 que notasen en elIas, a 10 que contes
taron algunos ninos aludiendo a las form as va
riadas, peciolo, lamina, nervios, etc., ampliando 
y signi£lcando cienti£lcamente la Srta. Ragut, 
estas diversas partes referentes a la estructura 
de las hojas y aun haciendo observar con un 
pequeno microscopio el esqueleto de ellas. Una 
vez que los alumnos habian conocido 10 ante
riormente expuesto, paso Ja Srta. a dar a la 
leccion una segunda faz que podriamos Ila
mar descriptiva, citando al caso algunas hojas 
notables por sus peculiaridades, con cuyo cu
rioso relato amenizu mas la leccion, intere
sando la atencion de los nillos. 

Termiuada la clase, presento las siguientes 
conclusiones, las que fueron aprobadas como 
igualmente la leccion: 

la-Toda leccion de Botar,ica debe; cons

tar de dos partes: educatzva una, iustruc
riva la otra. 

2Q-La parte educativa debe tener por ob

jete hacer discllrrir, y la instructiva hacer 
aprender. 

3u-Al hablar de las funciones de las ho
jas, debe hacerse caso omiso de la {;enerCl

cion y de la reproducaoJl. 
4a-Siempre que sea posible se hara uso de 

objetos naturales. 

Designado el Sr. D. Juan Canosa, quien 
elijio como tern a «Ejercicios Militares» a alum
nos de 4° y 5° grado, se levanto la sesion a 
las 340 p. m. 

OCTAVA CONFERENCIA 

Leida yaprobada el acta de la sesion ante
telior, el Sr. Canosa se expreso haciendo re-

saltar la importancia de los ejercicios milita

res que preparan al futuro ciudadano, asi como 
la labor y economia domestica prepara a la 
futura madre de familia. Que estos mismos 

ejercicios mantienen y reavivan el espiritu de 
la nacionalidad, contranestando la influencia 
de una poblacion comospolita como podia 
considerarse la nuestra. 

Una vez concluida la leccion, en la cual 
se ajusto en todo a los principios que pre
sento despues como concIusiones, se pusieron 
it discusion; hizo uso de la palabra e! Sr. A: 
Cardoso para encomiar la leccion dada por el 
conferenciante que se habia basado en los pro
cedimientos que ensei'ia la tactica militar. 

El Sr. Canosa presento las siguientes con
clusiones que fueron aprobadas' 

I J - Las evoluciones militares en nuestras 
esC'uelas deben enseiiarse como 10 prescribe la 
tactica militar. 

2 a-Para la instruccion se dividil"im los 
alumnos en pequeiios grupos. 

3a-En la primera leccion se hara dis tin
guir it los alumnos la diferencia que existe en
tre las voces preventivas y las ejecutivas. 

4fi-Deben darse las voces de mando, pre
venti vas con claridad dejando entre una \'0;': 

y la otra el espacio de tiempo necesario para 
que cl alumno se entere del movimiento que 
se Ie manda; y debe darse esta ultima con ra
pidez yenergia, por ser las que marcan el mo
mento preciso del movimiento. 

Sa-Cuando se ensene un movimiellto nue
vo se les tendra en su lugar descanso, mien. 

tras se explica, dando ia \"oz de £lrme, tan 
solo al alumno que 10 haya de ejecutar, siem
pre que no tengan que practicarlo todos it la 
vez. 

6a-En la ensenanza del paso y marcI1as se 
tcndra mucho cuidado, en acompasar a los 
alumnos y acostumbrarlos a.!a longitud del 
paso, sin prestar. at en cion a si 10 pierden 0 no, 
ni que observen rigurosamente sus principios. 

7B-Con frecuencia se les detendni para 
ver si han perdido la distancia 0 el com pas, 
explicandoles, los ::ledios para que no vuelva 
a suceder. 
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gB-Cuando los alumno;; sepan marchar 

con paso igual y acompasado, se les ensenartm 
los demas principios del paso que son llevar la 
planta del pie paralela al suelo sin volver la 
punta hacia dentro y sentando esta en tierra, 
antes que el talon, la rodiIla un poco doblada, 
la cabeza derecha, la vista al frente, el pecho 
afuera y los hom bros retirados. 

9a-Debe procurarse que los alumnos al 
girar no balanceen el cuerpo ni adquieran la 
ma1a costumbre de abrir los brazos. 

lOa-Los primeros ejercicios deben ser los 
siguientes: 

1 ° Posicion del alumno 
2° Descanso en sn lugar 
3° Firmes 
4° Movimiento de cabeza 
SO Giros 

6° Paso ordinario. 
Designada la Srta. Dolores Ciesa, elijio por 

tema «Moneda Nacional» al 4° grado, se le

vanto la sesion a las 3 I I2 p. m. 

NOVENA CONFERENCJA 

Se leyo y aprobo el acta de la sesion an
terior y la Srta. Dolores Ciesa, designada para 
dar esta conferencia, despues de breves pala
bras relativas a la leccion a darse, arr;bo al 
tema propuesto por medio de pregnntas ha
bilmente dirigidas y que sin violencia resol
vian los alnmnos, pndiendo as! en esta forma 
ilustrar la leccion dandole la. variedad indis
pensable para despertar la atencion y el in
teres requerido. 

Antes de la moneda nacional se ocupo 
de dar una idea clara y prolija del objeto de 
la moneda, origen, trueques 0 cambios de que 
se valian los hombres de los tiempos primiti
vos, necesidad de un medio que facilitara los 

cambios, relacion de la moneda al trabajo, 
fuente de su adquisicion. 

Inquirio de los alumnos ciertas propiedades 
de los metales: el oro, la plata, el cobre, las re
laciones y el objeto de eHos. 

Al considerar la moneda nacional, hizo la 

ensenanza objetiva acompanando al conoci
mien to de cada moneda la pieza correspon-

, 
4iente en el orden siguiente: Argentino, lI2 
argentino, peso nacional, 50, 20, 10, .: y I cen
tavo, considerando en cada pieza el valor, el 
peso, el titulo, proporci6n de la liga, sello y 
la acunacion por el Estado, concluyendo la 
lecci6n practica por una digresion moral, des
prendida del asunto mismoo 

Concluida la clase presento las siguientes 
conclusiones, las que fueron aprobadas como 
igualmente la leccion: 

In-En la leccion qe la moneda, debe pro

curarse que los alumnos tengan una idea clara 
de su objetoo 

2"-Debe darseles a conocer, que metales 
son los mas propios para su fabricacion y por 
que propiedad se reconoce su valor. 

3a-Cual es la causa qu~ obliga a alearlo 
con el cobre y en que proporcion se hall a en 
nuestra moneda. 

4"-Debe darseles a conocer el sella de 
nuestra moneda, su valor y peso. 

5a-Debe hacerseles canocer la necesidad 
que hay de que su r acui'iacion dependa del 

Estado y cual es la ley que estaqlece la nues
tra. 

6a-Cual es el medio por el que podemus 
adquirir la moneda y sa car de esto una con
secuencia moroa!. 

Quedando designado el Sr. Antonio Fer
nandez que elijio por tema «EI Termometro», 
levantose la sesion a las 3.30 p. m. 

DECIMA CONFERENCIA 

No encontrandose presentes los secretarios 
titulares se designo a la Srta Martina Elizalde 
para hacer el acta de esta conferencia; conce· 
diendosele la palabra al Sr. Fernandez en ter
minos breves dijo, que el metodo que se pro
ponia seguir era racional y practico y debia 
dar un resultado halagi.iefio; pues en la ense
nanza de la Fisica, como en la de otras asig

naturas, Cl;YO procedimiento era analogo, -ya 
no debra presentarse al nino la ciencia hecha, 
ni permitir que el nino aceptara sin razonar 10 
que el maestro Ie indicara y que el maestro 
debe conducirlo insensiblemen,te al descubri

miento de la verdad. 
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En presencia de la clase, el Sr. Fernandez UNDECIMA CONFERENCIA 

les presento a los alumnos varios objetos que 
hizo notaran la desigualdad de temperatura 
que tenian, dijo tambien que esa manana ha
bia habido frio, despues les hizo notar prac
ticamente por medio de habiles experimen
tos, que los cuerpos, sean s6lidos, liquid os 0 
gaseosos se dilatan por medio del calor. 

Despues les hizo ver que el calor era un 
agente muy poderoso, que hada germinar las 
plantas, dilatar los cuerpos, producir la lluvia 
y mover las maquinas, etc., y que era de suma 
importancia medir el calor y con este motivo 
les di6 a conocer el term6metroJ explicando
les practicamente la divisi6n del tubo termo
metrico des de el punto de ebullicion y conje
laci6n y el uso que se hacia de el. 

Terminada su lecci6n el Sr. Fernandez 
presento las siguientes conclusiones, las que 
fueron aprobadas sin observacion: 

I"-La ensenanza de la Fisica debe ha
cerse con aparatos siempre que sea posible. 

2a_EI maestro debe estar seguro que los 

aparatos den el resultado apetecido. 
3a-Si el objeto de la lecci6n versa sabre 

un hecho que pueda hacerse producir delante 
de los ninos, no debe excusarse el maestro de 
hacerlo, pues siendo la vista el 6rgano mas 
exquisito de la inteligencia, los conocimientos 
de este modo adquiridos dejan al nino mas 
convencido que si 10 hubiera oido referir repe
tidas veces. 

4~-Las experiencias deben hacerse repe
tidas veces, · y Sl es posible variandolas a fin 
de que el nino llegue a convencerse de que 
dadas las mismas circunstancias se repiten 
los mismos hechos y puede !legar el mismo a 
descubrir 1a ley que los rije. 

50-En Fisica solo deben darse a los ni
nos ideas generales, y entre estas, principal
mente las de inmediata aplicaci6n a los usos 
de la vida, y aquellas que sirvan para deste
rrar erroneas preocupaciones. 

Siendo designado e1 Sr. Eduardo Taboada 
para 1a pr6xima conferencia, eliji6 por tema 
«Ejemplos morales,» a ninos de 1° gr3,o.o, se 
levant6 la sesion a las 3 p. m. 

Se ley6 y aprob6 el acta de la sesion an
terior y tomando la palabra el conferenciante 
Sr. Taboada, expuso: que en su sentir este 
ramo de ensenanza debia preocupar mucho la 
atencion del educacionista, pues es sabido 
que la educaci6n desarrolla las facultades e 
inocula en el corazon del hombre sentimientos 
de virtud y moralidad; que siendo el nino edu
cado moralmente adquiere habitos de docili
dad y atencionl por cuyo medio la instruccion 
se comunica mas facilmente; yabundando en 
otras consideraciones de las cuales despren

di6 sus conclusiones, empez6 su clase. 

Con sencillisimas preguntas acomodadas a 
la corta capacidad de los alumnos les hizo no
tar cual era el autor de todas las cosas que 
veian, que ese autor Supremo era Dios que 
!labia creado e1 mundo, los astros, los ani· 
males, todos las cosas y el hQIllbre mismo. 
Despues con nuevas preguntas habilmente <iIi
rijidas, les hizo comprender cuales acciones 
eran buenas y agradables al Ser Supremo y 
cuales eran malas, y final mente les conto un 
cuento adecuado en el cual los ninos dis tin
guieron muy bien su fin moral. 

Terminada la lecci6n present6 las concIu
siones siguientes, que fueron aprobadas como 
igualmente la leccion: 

la-Debe el maestro estudiar el caracter 
del nino desde el primer dia que ingresa a 
la cIase, para correjirle las faltas de moral. 

2"-Las horas de recreo proporcionan al 
maestro oportunos momentos para dar leccio
nes de moral. 

3a-La moral debe ensenarse basada siem
pre en el conocimip.nto de Dios. 

Se levanto la sesi6n a las 3 1/2 p. m. 
Tal son, Sr. Presidente, en resumen las mas 

importantes ideas emitidas en las conferen
cias, y las conclusiones a que se arribo, a mi 

juicio han sido en general muy buenas y creo 
han despertado, en muchos casas, nuevas 
ideas en beneficio de la educacion de nues
tras escuelas, pues siendo observadas por todo 

el pefsonal docente, que no to do esta suficien 
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temente preparado, han podido aplicar en sus 
clases los procedimientos que han visto seguir 

en elias. 
En las discusiones f.e ha seguido un or

den perfecto y han aclarado muchas veces 
puntos que no erim bien entendidos. 

En tod::, :::s conferencias hem os sido hon
rados con la presencia del vicepresidente del 
Distrito Sr. D. Telt~maco Gonzalez. 

Saludo a v d. con mi mayor consideracion. 
J. pz'fiero-Dolores Ciesa, Secret~ria. 

Buenos Aires, Noyiembre 5 de 1889. 

Sr. Inspector de la 2" Seccion Escolar don 
Andres Ferreira . 

Cumpliendo una prescripcion reglamentaria, 
me dirijo a Vd. dandole cuenta de los trabajos 
verificados en el proximo pasado mes de Oc

tubre. 
Los trabajos de esta oficina son, con pocas 

'/ 

variantes, los mismos todos los meses, por 10 
cual suprimo la enumeracion de aquellos que 
siempre tienen que practicarse; limiHmdome en 
esta parte a comunicarle los que han salido de 
10 ordinario: 

1° A causa de estar mal hechas las plani
lias de Estadistica de las Escuelas particulares, 
correspondientes al tercer trimestre, convoque 
a una reunion a todos los Directores de ellas 
(excepcion hecha de los de Lt : Academia Bri
t~lllica» y «Escuela Catolica de Monserrat) con 
el objeto de indicarles la forma en que debe

rian hacerlas y que elias estuvieran de acuerdo 
con la ensenanza dada en el establecimiento. 
Esta ultima observacion las hice por haber no
tado la disconformidad que existia entre los 
datos consignados en las planillas y las anota
ciones hechas por mi, en las mismas escuelas al 
acto de su inspeccion. 

2° Nombrado don Jose Ferrin para desem
penar la Direccion de la Escuela de Bomberos, 
en reemplazo del Sr. Garibaldi, Ie puse en po
sesion de su puesto, previas las formalidadtos 
de estilo. 

3° Habiendo recibido los utiles pedidos al 
Consejo Nacional de Educacion, fueron envia

dos a las escuelas del Distrito. 

4° He visitado la Escuela Graduada de ni
nas a fin de cerciorarme de las necesidades ur
gentes que reclamaban ciertos departamentos 
de la misma. Con este motivo he asistido varias 
veces al Consejo Nacional a consultar el punto 
con el Dr. Zorrilla y con el Sr. Osuna, mas te
niendo que verificarse en breve, por mandato 
superior, los trabajos de salubridad, que pin
tarse el edificio, y no pudiendo conseguir su 
saneamiento sino por medios que al par que 
serian onerosos no reportari.an sino UDa utilidad 
momentanea y perturbarian por otra parte el 
funcionamiento regular de las clases, hice no
tar al Consejo Escolar la conveniencia que ha
bria en examinar esta escuela, resolviendose 
empezar el IS del corriente el exam en de esta 
y concluido, continuar con las demas escuelas 
publicas. 

5° Por incidentes varios y por causas rela
tivas a la asistencia de los empleados, he visi
tado las escuelas numeros .2 y 3, tomando una 
ingerencia directa muchas veces y otras en 

union con el Consejo Escolar, subsanando de 
este modo todos los males que a la educaci6n 
reportarian las infracciones cometidas a la Ley 
de la materia. 

6° EI 19 de Octubre tuvo lugar la c1ausura 
de las Conferencias practicas del 7° y 11° Dis
trito . Habiendo manifestado el Sr. Olivera la 
imposibilidad de asistir a ella, tuve que presidir 
esa llltima sesi6n; pero no estando preparado 
para dicho acto, no pude cumplir con el articu
lo 13 del Reglamento de las mismas. El breve 
resumen que acompano, es debido a1 Secretario 
senor Felix Gonzalez. 

En dicha reunion los preceptores manifes
taron el desagrado que producia en ellos la es
casa concurrencia de las personas que por el 
Reglamento estaban obligadas a asistir a las 
Conferencias y pidieron al Presidente que apli
cara sin distincion 'ninguna el art. 6° del mismo, 
por cuanto no consideraban justo encomendar 
a los pocos que concurrian los trabajos de todo 

un ano. 
Previas ciertas explicaciones que di a 1a 

Asamblea, se resolvi6 que en adelame se obli

gara a los maestros desidiosos a disertar; al 
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efecto, el Presidente de la Conferencia desig
naria cnalquiera de los de ambos Distritos; y si 
nombrado estuviera ausente se nombraria otro, 
pero se Ie pasaria una nota a aquel obligandolo 
{L concurrir a la proxima para designar el tema 
de la Conferencia que debe dar. No afectando 
en nada al Reglamento y pareciendome que 
por este medio se habia de obtener mayor 
asistencia del personal docente, se 10 comunico 
a Yd. como una demostracion del celo que du
rante este periodo han manifestado los maes
tros que verdaderamente saben cumplir con la 
mision que se han impuesto. 

En dicha reunion se discutieron varios otros 
puntos, dedarandose en seguida dausuradas 
las Conferencias practicas de este ano. 

En Setiembre he visitado nuevamente todas 
las escuelas particulares del Distrito, porque a 
pesar de la reunion habida en esta oficina con 
los Directores, las planillas del tercer trimestre 
del ana me fueron enviadas lIellas de errores 
y datos falsos. Rice, pues, una visita a las diez 
ubicadas en el Distrito, revisando los Registros, 
ensenando en unos el modo de lIevarios con 
acierto y exigi en do en otros el cumplimiento 
de la Ley. 

Estas escuelas son: 

Colegio San :Martin........ Pozos 44 I 

Liceo Anglo-Frances ....... Venezuela 1218 

Escnela Cat6lica Ntra. Sra. 

de Monserrat ............. Belgrano 12'1 I 

Colegio Superior ............ Zeballos 264 

Academia Britanica ........ , Belgrano 913 

ColeglO Inmaculada Con-

cepcion ............ ........ Moreno 928 

Colcgio Rollin ............... 1:!orcno 1077 

Cole"io Ktrn. Sra. l\fise-

ricordia ................. . .. Lorea 219 

Licea Hispano,Argentino. San Jose 465 

Colegio Brimnico ............ Sgo. del Estero 381 

Visi tado cl 22 

» 2J 

» 28 

• 29 

» 29 

• JO 

> 3' 

» JI 

En algunos he presenciado varias dases, 

pero por no incurrir en repeticiones, manifiesto 
a V. que estan en el mismo e-tado que en el 
mes de Setiembre. 

Fue inspeccionada tambien la escuela de 

Bomberos (dia 24) encontrando 15 alumnos 

presentes de los 8<; inscriptos. La ensefianza es 
individual y poco pr~ctica, Rice varias obser
vaciones al Director Sr. Ferrin, tendentes a me
jorarla. 

Saludo iL V. atentamente-F. Sancliez 
lJ.Ielldoz.a, Sub inspector. 

CURSO DE 1889 

BREVE RESE~A SOBRE LAS CONFERENCIAS 

DEL 7° Y II O DISTRITO 

Senor Presidente: 

Senores maestros: 

Nuestras reuniones periodicas del presente 
ano escolar han tocado a su fin, y seame licito 
confesar que algo hemos hecho en el sentido 
de mejorar nuestras aptitudes en pro de la 
ensenanza en nuestras escuelas. 

Tambien sera dable deducir que, si estos 
algos han de entrar como sumandos en los 
anos subsiguientes, indudablemente lIegaremos 
a obtener, dentro de poco tiempo, una suma 
de conocimientos que no dejara.n de aproxi
mamos mucho ala perfecci6n, que es el ideal 

a que todos debemos aspirar. 

Sin embargo, debemos congratularnos ante 
el hecho de que auG estando en 10 mejor de 
la jomada, ya nuestros trabajos son apreciados 
y calificados como superiores a los de otras 
naciones que suponiamos caminando a la van
guardia del progreso en materias de educacion: 
me reflewal gran premio de honor ac judicado 
a nuestro pais en el ramo de instruccion. 

Esto debe servirnos de est!mulo para cobrar 
brios y seguir trabajando con denued') en el 
terreno aspero y duro ae edncar a la ninez, 
consiguiendo as! que nuestros esfuerzos sean 
doblemente meritorios, tanto por el inmenso 
bien que reportamos a la sociedad en la edu
cacion de sus tiernos miembros, como porque 
asi contriQuimos al engrandecimiento de nues
tro pais, como con toda oportunidad 10 dijo 
el Dr. Posse al inaugurar las Conferencias Doc
trinales: «La importancia de una nacion no se 
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mide en las actuales circunstancias por el nu
mero de sus canones, sino por el de sus esta
blecimientos escolares.,. 

Vais a tener la bondad de escuchar un re
sumen de los trabajos efectuados desde Mayo 
hasta el presente: pero ante todo permitidme 
os haga no tar que nuestras conferencias deben 
tener por campo de accion los primeros gra
dos, ya por ser en estos donde se encuentran 
mayores dificultades que vencer y que es nece
sario irlas salvando con el concurso de todos, 
ya por ser ell.os el terreno por 10 regular donde 
actuan los noveles obreros, faltos de aquella 
experiencia que tan solo se alcanza con una 
larga practica en el complicado taller de la en
senanza. 

En el curso actual han abundado las diser
taciones para los grados superiores y esto, ade
mas de no traer ventaja alguna para los nue
vos empleaaos, solo puede damos una idea de 
la capacidad cientifica del disertante, pero no 
una clara conviccion de sus disposiciones pe
dagogicas, las que necesariamente tienen que 
ser puestas en evidencia en un grado primero 
o segundo No olvidemos tampoco que el Re
glamento asi 10 aconseja, para que en 10 suce
sivo demos preferencia a tales grados, sin que 
esto importe excluir a los demas. 

No tomando en cuenta la primera reunion, 

dedicada a inaugurar nuestras lecciones prk
ticas, y descontando la ultima destinada a clau
surarlas, se han dado 10 conferencias en el pre
sente periodo; siendo designados para darlas 
los siguientes maestros: senoritas Pastora Ji
p!enez, Mercedes Gallardo, Indalecia Martinez, 
pominga Rauschet, Eloisa Valle, Leonisa Bes-
oso; senores Aranda, Gonzalez, Guillermo y 

FeIix. 

Por no hallarse presente la persona que de
pia dar la leccion, fueron encargadas de hacerlo 
a senorita Curto en reemplazo de la senorita 

Jimenez que la dio en otra ocasion; el senor 
Rauschert en lugar de la senorita Eloisa Valle 
que no asisti6. Antes de ser nombrado el senor 
Rauschert 10 fueron la profesora normal seno
rita Leonisa Bestoso y la maestra infantil seno
rita Laura Plondo, pero ambas se negaron ale
gando falta de preparacion. La Directora se
nora Angela S. de Cesar, al ser nombrada di
sertante para una confer en cia, se nego, diciendo 
que tenia permiso del Consejo para faltar a 
las reuniones. 

Los temas tratados en estas lecciones han 
sido: La Tierm en 3er Grado-Cdlculo 'Men
tal en id.-Organo de Reproducci6n de las 
Plantas en 4°. La circulaci6n de la San
gre en 5°-EI Metro en 3°-EI Tabaco en 2° 

-Analisis L6gico y Gramatzcal en 5° y 6° 
-Autoridades de Buenos Aires en 2°_ 

Propiedades de las Paralelas en 5° y Cla
sificaci6n de los Animales en 3°. 

Tomaroo. parte en las discusiones y obser
vaciones a que dieron lugar tales disertaciones, 
la senora de Curto: senores Scarpa, Benavides, 

Aubin J. M., Aubin, R. Rodriguez, Aguilar, 
Rauschert y Gonzalez. 

El numero de asistentes a las Conferencias 
ha sido en su totalidad de 626, correspondiente 

de esta suma 287 para el 7° Distrito y 380 para 
el IIO. El termino medio de presentes a cada 

reunitm esta representado por el numero .55, 
10 cual arguye poco en favor de la buena 
disposicion de que deben estar animados los 
que se han consagrado a la digna profesion de 

la ensenanza. 

Se han consignado estos datos porque ellos 
pueden servir de norma para los an os venide
ros, y con especiaJidad los que se relacionan 
con las personas designadas para disertar; pues 
seria conveniente que todos tomasemos parte 
en esta labor, para hacerla mas llevadera y 

provechosa.--El Secreta rio. 
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CONFERENCIAS PRACTICAS DEL ANO 1889 

I I I FECHAS PRESIDENTES DISERTANTES 

I I I 

ayo 6 .............. Sr. S. Mendoza Inauguracion 

ayo 18 ............ » Scarpa Sra. de Curto 

nio I .............. ,. Olivera Sr. Gonzalez Felix 

nio 15 ............ ~ Scarpa Srta. Gimenez 

lio 6 ............... Sra. de Curto Sr. Gonzalez Guill. 

Iio 20 ............ . Sr. S. Mendoza Srta. Gallardo 

~osto 6 ............ » Scarpa » Martinez 

~osto 24 .... ... ,. » Scarpa » Rauschert 

:tiembre 6 ..... » S. Mendoza Sr. Rauschert 

:tiembre 21.. .. Sra. de Curto Srta. Bestoso L. 

:tubre 25 ........ Sr. Scarpa Sr. Aranda 

:tubre 19 ........ » S. Mendoza (Clausura) 

Buenos Aires, Octubrc 26 de 1889. 

70 Y 11° DISTRIT'O 

I 
<f) 

I 0 
Cl TEMAS TRATADOS 

I 
..: 
~ 

I C!l 

- -

La Tierra ,0 
.) 

C~t1culo mental 3° 

Organos de reproduccion 4° 

Circulacion de la sangre 5° 

EI Metro 3° 

El Tabaco 2° 

Analisis Logico y Gramatal 5°y6° 

Autor'ues de Buenos Aires 2° 

Propie'des de las paralelas 5° 

Clasifi'cion de los animales 3° 

- -

I r:n 
PRESENTES ri1 

~ 
PERSONAS QUE HABLARON 71-,,' ~ 

E-< 
0 
E-< 

- - 28 31 59 

Srta. Palla y Sr. Scarpa 18 19 37 

Srta. L. Francia, Sres. Benavidez, Aubin, Scarpa, Gonzalez. 30 33 63 

Sra. de Curlo y Srta. Rauschert. 8 33 4 I 

S,ta. R.tuscbert y Sr. Gonzalez F. 32 32 64 

Sra. de Curto, Srta . Rauscher, Benavidez, Aubin, Gonzalez. 33 36 64 

- - 26 32 69 

Benavidez, Aubin, Rodriguez, S. Rauschert, Sr. Palla. 12 30 58 

Sr. Gonzalez J., Benavidez, Scarpa, Sr. Lopez Feo. Rodriguez 18 30 42 

Sr. Palla., Sr. Aguilar 22 31 53 

Sr. Scarpa, Palla, Aubio, Benavidez, Gonzalez]., Sra. de Curto 33 36 69 

- - I--'ZI~~ 287 380 667 

Termino medio~ ........ 55'58. 

Feli."C Gonzalez, 
Secretal'io. 
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Seizor Presidente del Coasejo Nacional de Educacion, Dr. D . Benja11'liu Zorrilla. 
Buenos Aires, 7 N oviembre de 1839 

<..n 
<.0 

El articulo 13 del Reglamento de las Conferencias Pedagogicas nos senala el deber de remitir 

habidos y de las conclusiones aceptadas en elias. 

a ese Consejo el resumen de todos los debates" 00 

Este resumen ha sido enviado en oportunidad {l la Inspecci6n Tecnica en cumplimiento de ordenes recibidas. 

Esto no obstante, creemos conveniente hacer un resumen general de los temas tratados, con especificacion de los disertantes, acompanfmdolo 

de un pequeno cuadra en que consta el numero de faltas de asistencia del personal docente a cada conferencia. 

Antes de terminar, nos creemos obligados a declarar, que todos los debates han sido sostenidos con la mayor cultura, siendo esto una prueba 

mas de la ilustracion del pefsonal docente de nuestras escuelas y de los vinculos de companerismo que unen a los ap6stoles de la noble causa 

de la educaci6n.-Saludamos al senor Presideute con la mayor atencion-Jaime Fornells - Timoteo Fantova. 

3 a SEOCJION ESCOLAR 

Resumen de los temas tratados en las Conferencias Pnicticas y de las faltas de asistencia del personal docente 

FALTAS DE ASISTENCIA 
~ I 

~ ~ 0.. ~ 
0 ~~ '" f ~ 

0.0, -g 
.0-

>. 
0: '" ," "" 

00 I 

II TEMAS DISERTANTES 

6 I I 
6 I I 6 2 

I 
I" 

2 a 

3" 

Sesion de apertura ... ... ... ............ ..... ............. ........... ..... .... .. .. .. ... .... . 
Lectura segun el metodo de Berra (Icr Grado) ................... ... .. 

Las hojas (2° Grado) ............. .. 
Emilio R. Olive ....................................... . 

Josefa Gonzalez .................................. .. 

48 Roedores-el castor (3,r Grado) ............... .. Maria de la Torre ................................ . 5 
5" La sal (Ier Grado) ........................................................................ . Feliciaua Bustos ................................... . 5 4 
6" Gravedad (6° Grado) ... ............................. .... ..... ........................ .. .. Arminda Santillan ..... ......................... .. 7 2 

';"" 
I EI abanico (Ier Grado) ............................................................... .. Rita Agote ..................................... ....... . 9 3 

Totales ..... ... . 

7 2 

7 4 

5 

~;-I--;;-I-;-

S" I 
9'" I 

10" I 
II" 

Proposicion y sus elementos (3cr Grado) ................................... . 
La fior ( 2° Grado) ................................................... . 

EI carbon vegetal (20 Grado) ...................................................... .. 
Sesion de clausura ............................ ............................................. . 

Buenos Aires, 7 de Noviembre de 1889. 

Manuel Canedo .................................... . 
Matilde CabO ............................. ......... .. 

Juan IUescas .............. ........................... . 
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MOVIMIENTO DE LA CONTADURIA EN EL MES 

DE OCTUBRE 

Senor Secretario: 
Adjunto remito un «Resumen Estadistico» 

del movimiento habido en la Contaduria de 

este Consejo durante el mes de Octubre pro
ximo pasado-Contadurla, Noviembre 2 de 
I1:l89-Hector Massera, contador. 

Resumen Estadistico del movimiento habj
do en la Contaduria del Consejo Nacional de 
Educacion durante el mes de Octnbre de 
1889. 

ENTRADAS 

Existencia anterior........................... 28 

A informar y liquidar...................... 199 

Con orden de pago.................. ........ 115 

Notas y comunicaciones.................. 73 

Tota!.. ................................. 415 

SALIDAS 

Informados y liquidados.................. 143 
Ordenes de pago practicadas........... 115 

Expedientes archivados................... 43 
Notas y comunicaciones................... 73 
Existen~ia al 1° de Noviembre........ 41 

Total.. ................................. 415 

Contaduria, Noviembre 2 de 1889-Hector 
~!Jfassela, contador. 

EDIFICACION ESCOLAR Y l\IOB 1LIARIO 

EN CORDOBA 

remitirnos en EL MONrTOR, ha ordenado Ja 
confeccion de pIanos pal a escuelas de esa ca
tegoria, esperando tan solo la aprobacion de 
ese Consejo para sacar it licitacion varias cons
trucciones de esa c1ase. 

Saluda atentamente al senor Presidente-
R. 5 . .:tJalbrdn-J. M. Olmos. 

INFORME DEL INSPEOTOR N~GIOUL DE ESOUELAS 
E:-I L1 P .:QVINClA. DE SANTIAGO DEL ESTERO 

Santiago , Julio 16 de. 1889. 

51'. Inspector General de Escuelas don 
Eleodoro Calderon. 

Cumpliendo cen 10 ordenado en su atenta 
circular de Abril proximo pasado, tengo el 
honor de comunicar al senor Inspector Gene
ral, que hace un mes y medio me recibi de 
esta Inspeccion y desde entonces me he de
dicado por complet:; a observar la marcha de 
la Educacion en la Provincia y it recojer to
dos los datos que con ella se relacionan, de
biendo hacerle presente al senor Inspector 
General, que la confeccion de los datos Esta· 
disticos correspondientes al primer cuatrimes
tre, los que remito conjuntamente, solo me 
ha dado el tiempo suficiente para fiscalizar 
con esmero las Escuelas de la capital de la 
Provincia. 

En la edncacion del pueblo, ramo principal 
en la actividad humana, esta Provincia marcha 
con tal rapidez en el camino del progreso, 
que ofrece por consiguiente puntos de estudio 
y consideraciones de importancia. 

C6rdoba, Octubre 21 de 1889. Partiendo del principio de que siempre es 
5elior Presidente del Consejo Nacional peligroso depositar la mayor suma de poder 

de Educacion. en manos ' del gobernante, este se ha preo-

Tengo el agrado de acusar recibo de suo cupado en descentralizar todos aquellos ser
nota de fecha 15 del presente en que me co- ,icios publicos que por su Indole deb en ser 

munica que los muebles y lltiles de la escuela 
de Caroya quedan a dis posicion de esta Ins
peccion. 

EI senor ministro de Instruccion Pl\blica me 
encarga agradecer a ese Honorable Consejo 
esta deferencia y al mismo tiempo manifestar 
a usted, que aprevechandose de los pIanos 
pata escuelas rurales que usted se ha servido 

confiados a corporaciones de ciudada1l.0s bo
norables, cuya situacion social independiente 
les permita actuar fuera de las influencias 
perniciosas de la politica. Asi, el Consejo Ge
neral de Educacion esta [ormado por ciudada
nos que no aspiran a mejor recompensa que 
la estimacion p6blica y la satisfaccion del 
cumplimiento de sus deberes. 



Las administraciones organizadas de esta I mismo ano 200 escuelas con 250 profesores 
manera son reconocidamente mas morales. y una asistencia que no bajara de 10.000 

Los datos que expreso a continuacion, ob- alumnos, 10 que equivale a un 40 % de la 
jeto del presente informe, pcndran al senor poblacion escolar. 
Inspector General, al corriente del estado de Las causas de este adelanto tan sensible, 
la educacion y del adelanto operado, com- deben atribuirse a la importancia que hoy se 

probando al mismo tiempo la exactitud de mis 
palabras anteriores. 

EI ultimo censo levantado en el ano 188 r, 
arrojaba una cifra de 26.178 ninos en estado 
de recibir educacion en las escuelas; sin em
bargo, ya sea porque los padres se obstinaban 
en dar a sus hijos otras ocupaciones, en vez 
de mandarlos a la escllela; ignorancia 0 vicio 
tradicional que felizmente se ha extirpado en 
parte, 0 ya por el poco respeto 0 considera
cion que tuvieran por los apostoles de Ja 
educacion, 10 cierto es que solo existian 18 
escuelas en toda la Provincia, en mal estado, 
con peor personal docente y estos no recibian 
sueldo alguno porque no se les pagaba. 

Hoy han desaparecido esos males, y la 
prueba es que existen ciento ~esenta escuelas 
donde se educan 8350 ninos, debiendo tam
bien hacerle presente al senor Inspector Ge
neral, que no hay un solo departamento, vi
lla 0 pueblo donde no funcione una 0 mas 
escuelas, y todas bajo la fiscalizacion inme
diata del Inspector Local, aparte de las visitas 
que practican los Inspectores Generales de 
E. y los Inspectores Departamentales de la 
Provincia y tambien el Inspector NacionaL 

Se ve, pues, que el Gobierno no ha omiti-

da a la escuela, aun en los lugares mas apar
tados y las mas bajas capas sociales, y a la 
muItitud de ell as, senalandose especialmente 
las escuelas de familia, de residencia fija, que 
permiten a los ninos de centr~s apartados y 
pobres recibir los beneficios de la instruccion. 

Debo apuntar tambien entre estas causas 
a las inspecciones verificadas en toda la Pro
vincia, que estimulan al estudio a preceptores 
y alumnos, mejorando los metodos de ense
nanza practicados por los primeros y desper
tando nuevas aspiraciones en los segundos. 
Pero no basta crear escuelas y levantar edificios; 
es necesario tam bien formar el preceptor, ese 
mecanico destinado a pulimentar con habilidad 
y prudencia, las faces de la inteligencia in
fantil. 

Respondiendo a este propos ito, se estable
cieron las conferencias pedagogicas que han 
tenido lugar el pasado ano, como el presente, 
con una asistencia de la casi totalidad de 
preceptores de la provincia. Se espera que 
estas conferendas produciran los beneficios 
positivos que se tuvieron en vista al estable
cerlas, mejorando la condiciou del maestro y 
sustituyendo los antiguos sistemas de ensenan
za por los mas adelantados y faciles de la 

do sacrificios ni economizado recurs os tratan- epoca. 

dose de difundir la instruccion primaria, y Antes de cerrar este capitulo debe men
estoy profundamente convencido de que el cionar tam bien el homoso edificio destinado 
ejercicio de nuestras instituciones politicas y para la Escuela Normal de varones. que se 
el engrandecimiento mas duradero del pais, cncuentra en construccion, y el del Colegio 
tienen su base mas solida en la instruccion Nacional, costeados ambos por la Nacion. 
del pueblo. Uno y otro ocupan una hectarea de terre-

Interpretando estas ideas, el Consejo Ge- no donado por la Provincia y sen\.n de I.)s 
neral de Educacion ha creado en el presupues- mejores que con dicho objeto se hayan cons
to escolar del presente ano 160 escuelas, esto truido en la Republica. 

es, 15 mas de las que han funcionado en el Estos edificios y los cuatro destinados a 
cuatrimestre vencido. 

Si se agrega a este numero las escllelas 
nacionales y particulares, funcionarlm en este 

.' 

escuelas graduadas, son monumentos levanta. 
dos en favor de la educacion, y por cuyas 
aulas pasaran generaciones que no alcanzare. 
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mes nosotros, y seran testimonio imperece
dero de los esfuerzos hechos en favor de la 
juventud estudiosa en la presente epoca. 

Si se sigue adelante el camino trazado 
con tanta decision, rindiendo ala educacion 
el homenaje de un culto y garantiendo con 
leyes su porvenir, esta Provincia se hallari 
bien pronto al mismo nivel de la mas adelan
tad a de la Republica. 

ESCUELAS FISCALES 

Graduadas. Mixtas............. 3 
Elementales. Varones....... 14 

» Mujeres........ II 

Ambos sexos...................... 60 
Infantiles. Varones....... ..... 51 

Mujeres........ ..... 6 

Total. ............................ 145 

ESCUELAS PARTICU~ARES 

Elementales. Varones........ 14 
3 Mujeres........ 5 

Ambos sexos...................... I I 

Total.. ........................... . 

INSCRIPTOS 

Escuelas fiscales. Varones. 
Mujeres. 

Total, ........................... . 

Escuelas Particulares, Va-
rones ............................. . 

Mujeres. 

Total.. ......................... .. 

ASISTENTES 

30 

316 
181 

497 

Escuelas fiscales. Varones. 4082 
Mujeres. 2296 

TotaL............................ 6378 

Escnelas particulares. Va-
rones ............................. . 

Mujeres. 

Total. ............................ . 

ASISTENCIA MEDIA 

316 
181 

497 

No he podido obtenerla, porque muchos 
profesores no la han considerado en sus pla-

nillas del presente cuatrimestre, y haciendo 
solamente un mes y medio que desempeno 
las funciones de Inspector Nacional y recien·· 
temente lIegadas el completo de las expresa
das planillas, me he limitado, en vez de de
volverlas, a observarles que en 10 sucesivo es
ta Inspeccion no aceptara ni vi sara planilla 
alguna, cuyos datos no esten ampliamente ex
plicados. 

Es de esperarse que esto no se produzca 
en adelante. 

PERSONAL DOCENTE 

Escuelas fiscales, Directores Di-
plomados .... ............................ . 

Escuelas fiscales, Preceptores 
Diplomados ............................ . 

Escuelas fiscales, Ayudantes sin 
Diplomas ................................ . 

Escuelas fiscales, Preceptores sin 
Diplomas ............................... .. 

Total. ................................. . 

INSPECToRES 

Inspectores diplomados ............. . 

6 

10 

IS 

143 

174 

2 

Consejos de distrito. No lOll hay en esta 
provincia, solo los forman los Inspectores lo
cales, cuyas funciones son, la fiscalizacion de 
las Escuelas y maestros, visar las planillas de 
sueldos, y tienen, en fin, jurisdiccion para enten
der en todo 10 que se relacione con la Ins
truccion Primaria en los respectivos departa
mentos 0 villas donde actuen y dan cuenta al 
Consejo General, de todos sus procedimien
tos. 

EDIFICIOS 

Edificios fiscales ........................ . 
" particulares .................. . 

13 
128 

Cooperacion particular. No conozco otra, 
sino la de algunos propietarios que ceden gra
tuitamente el edificio para que funci(lne la 
escuela y estos son trece, y los servicios gra
tuitos que prestan los Inspectores locales, 
agregados a los gastos de las fiestas escolares, 
costeados por ellos y algunos vecinos. 

Finalmen 1., T A' ,,- .,1 (", • C' , 
C )' . ~T::CA NACIONAL 
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neral de Educacion, como 10 vera el senor Ins
pector General, en la parte que se refiere al 
fO'ndo permane1lte. 

Gastado en Maestros.. ...... $ 26.220 
Id. en alquileres de casa.... » 2.51 
Id. clllibros y Mobiliario.. » 14.501,09 

FONDO PERMANENTE 

EI fondo permanente esta formado, por 10 

que se llama el «fondo propio» de las escuelas, 
y este 10 constituyen: 

EI uno por mil del impuesto de Contri
bucion dire<'ta. 

EI veinte pOl' ciento del producido liquido 
de la renta de patentes. 

El producido de los Registros publicos de 
hipotecas y de bienes raices con arreglo a las 
leyes respectivas. 

El producido de las penas pecuniarias y 

multas que se impusieren por cualquier auto
ridad, y que no tu vieren aplicacion por Ley. 

Las herencias fiscales. 
EI cincuenta por ciento de toda institu

cion piadosa 0 a favor del alma. 
El veinticinco por ciento de las her en

cias entre extranos. 
EI veinte pOl' ciento de las herencias trans

versales abintestato. 
El diez por ciento c: c 11s herencias trans

versales extestamento. 
Las d')naciones 0 legados particulares he

chos en beneficio de la Educacion Comun. 
La subvencion nacional; entendiendose que 

si esta renta no llenase el Presupuesto Esco
lar, el deficit 10 cubre el Ejecutivo de la Pro

vincia. 
Se ha creado ademas, una nueva fuente de 

forma que 10& demas impuestos, y se liquida 
mensualmente su producido, el cual se depo
sita en el Baucu a la orden del Consejo Ge
neral de Educacion. 

El Director General de Escuelas 0 Presi
dente del Consejo, es, sin perjuicio de la in
tervencion acordada por las Leyes de Proce
dimientos al Ministerio Fiscal, parte legitima 
en toda sucesion en que aparezca interesado 
el «Fondo propio» de las Escuelas; y segun la 
Ley de Educacion comlm, desde que dicho 
interes aparezca, los Tribunales Ie dan la par
ticipacion que Ie corresponde, y final mente la 
Provincia se acoje por la misma Ley ala Na
cional de Subvenciones. 

EI gasto cQrrespondientc al IeI' cuatrimes
tre es en resumen: 

Gastado ell sueldos de maestros 

Son I47, costa medio de ca
da uno ps. ny" I50,68 .... 

Gastado ell cada esctula 

Son I45, costa medio pesos 

26220 

353.4973 cts. ................ $ 5 I,256,24 

Gastado en cada "iilo 

Son 6378, costa medio ps. 
8.0364 cts ..................... . 5 I,256,24 

Gastado en Refacciones y 
Construcciones. ............» 8.025,15 

Utiles y mobiliario .............. » 14.501,09 
Alquileres de caslL.............» 2.5 ro 
El costa medio de cada escuela es en rea

lid ad mayor que el expresado, porque no he 
tornado en consideracion para obtenerlo, al
gunos otros gastos que ocasionan las escuelas, 
tales como los sueldos del personal del Con
sejo, acarreo de muebles y utiles, sueldos de 

recursos. EI cinco por ciento sobre las utilida- los porteros que tienen a1gunas de elIas, fies
des del Banco Provincial, y la que se c.alcula tas escolares etc. 
en treinta mil pesos, en el presente ano, dato Concluyo haciendo presente al Sr. Inspec
que he tornado de las mejores fuentes y de tor General que e1 estado de la Educacion en 
cuya exactitud puede el Sr. Inspector Gene
ral estar completamente seguro. 

Las rentas que constituyen el «fondo pro
pio de las escuelas, es decir, el «Fondo Esco
lar,» las perciben los Receptores de Rentas de 

la ?rovincia, al mismo tiempo y en la misma 

el 2° cuatrimestre del presente uno, sera mas 

halagado, pues ya funcionan veinte escuelas 
nuevas, teniendo cada una termino medio 40 
alumnos, 10 que dara una cantidad de 800 ni
noS mas que recibir{m educacion. 

Saludo al senor Inspector General con mi 
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mayor consideracion. -: Bernabe Arana.
Sr. Secretario-Elevo al H. C. rara que or
dene su publicidad, el infonne del senor Ins
pector Nacional de Escuelas de la Provincia 
de Santiago, correspondiente al primer cuatri
mestre del corriente ano. 

El Sr. Arana ha cumplido debidamente la 
circular que se Ie remitio al respecto, y solo es 
de esperarse que en su trabajo del segundo 
cuatrimestre nos haga conocer el presupuesto 
escolar del corriente ano, como tambien al
gunos datos mas sobre el estado de las escue
las de campana.-3 de Octubre 1889-E. Cal
der6n.-"Buenos Aires, Octubre 5189-Informe 
la Comision Didactica.-T. S. Osuna, pro
secretario.-Octubre 12189-Sr. Presidente
De acuerdo cC!n 10 dictaminado por el senor 
Inspector General, debe publicarse el presen
te informe.-F. de la Barra-F. Marti'n y 
Herrera 

EDIFIOACION ESOOLAR EN JUJUY 

Jujuy, Octnbre 22 de 1889. 

Al seilor Presidente del Consejo Nacio
nal de Educaci6n. 

Buenos Aires . 

Este Gobierno se ha impuesto con agrado 
del estimable oficio del senor Presidente, fe
cha 4 del actual, por el que se sirve comuni
car: que el senor Inspector Nacional de Escue
las de esta Provincia ha dado conocimientu a 
ese Consejo del proyecto de construir cinco 
cdificios escolares con los fondos que se han 
entregado por este Gobierno a la Comision 
de Educacion, como asimismo la creacion de 
la Oficina de Estadistica .en esta Provincia, 
que se hada tan necesaria. 

Al agradecer sinceramente al senor Presi
dente por la felicitacion que dirige a mi Go
bierno por la preferente atencion que presta 
a la Educacion Comtm en la Provincia, resta· 
me asegurar al senor Pre~ i dente, que no omi
tire esfuerzo alguno, durante mi Gobierno, a 
fin de cooperar en cuanto de el dependa, al 
engrandecimiento y prosperidad de este ramo 

tan importante de la Administracion. 

Con tal motivo me es satisfactorio saludar 
al senor Presidente y ofrecerle las considera
ciones de mi distinguido aprecio.-J. Zena-
1'ruza-Manuel Padilla. 

LAS ESOUELAS PUBLICAS DE LA OAPITAL EN EL 
MES DE OOTUBRE 

Buenos Aires , Noyiembre 15 de 1889. 

Sr. Presidente del Consejo Nacional de 
Educaci6n Dr. D. Be1zjamln Zorrilla. 

Las planillas estadisticas de las escuelas pli
blicas de los 16 Distritos Escolares de la Ca
pital, correspondientes al mes proximo pasado, 
cuyo resumen tengo el honor de elevar al se
nor Presidente en el adjunto cuadro, arrojan 

los siguientes datos: 

Funcionaron 136 escuelas con 85 I maestros, 
de los cuales 194 son varones y b57 mujeres. 

De estas escuelas 28 son graduadas, b5 ele
mentales, 25 infantiles, 10 nocturnas, 3 mili

tares y r correccional. 

La inscripcion de alumnos alcanzo it 28.430, 

siendo de estos 13.963 varones y r 4.467 ninas, 
de don de establecida la proporcion resultan 33 

ninos para cada maestro. 

La asistencia media fue de 2 r.b99 aJumnos, 
correspondiendo igllalmente 25 ninos para cada 

maestro. 

La cantidad invertida en sueldos del per

sonal docente ascendio it 52.598-40 min, en 
alquileres de casa a $ min 11.6':>9.66, Y en di

versos gastos 11 S min 2458.25,10 que forma un 
total de '$ 66.666,3 I min, deduciendose que el 
costo medio mensual de cada alumno inscripto 
fue de $ 1.85 min, de cada asistente $ 2-42 

min y de cada maestro 61.80 mi n. 

Saludo al senor Presidente con mi mayor 

cO ll sideracion y respeto.-Camilo D. Lopez, 
Jefe de la Estadistica. 

Buenos Aires, Noviembre 23 de r889-Pu 
bliquese y archivese.-ZoRRILLA-Santiago 
Lopez, Prosecretario. 
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Buenos Aires, Noviembre 15 de 1889. 

CAMILO D. LOPEZ 
Jete de la Estadlstica. 
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SESIONES 

DEL CONSEJO NACIONAL DE EDUCAClOM 

S E S J 6 N 96& 

Dia 9 de Noviembre de 1889 

PRESENTES Se leyo y aprobo eI acta de 
la anterior, decladmdose abierta 
la sesion a las 2,30 p. m. Presidente 

Barra 

Guido 
Garcla 

Herrera 

Entrando en seguida el Con
sejo a ocuparse de los asuntos 
al despacho, se resolvio: 

-Mandar pagar a la provin-

cia de Cordoba por cobro correspondiente al 
segundo y tercero cuatrimestre de 1888 pesos 

35.445,08 (Expr. 2649). 
-Mandar pagar a don Francisco Guerrini, 

por textos $ 825,0:::> (Exp. 2896). 
-Man dar pagar a don C. Zaelmsdorf, por 

honorarios $ 337,26 (Exp. 2.900). 
-Mandar pagar a Felix Lajouane, por tex

tosS oro 247,12 (Exp. 2889). 
-Aprobar la c1ausura de la Escuela nu

mero 15 del catorce distrito escolar por haber
se producido en ella un caso de sarampion, 
segun manifiesta el cuerpo medico escolar en 

el expediente 2034. 
-Aprobar la rendicion de cuentas de even

tuales del trece distrito escolar correspondien
te al tercero trimestre del corrienteano. 

-Autorizar al mayordomo de este Consejo 
para la adquisicion de una manga de goma 

(Exp. 2933). 
-Anticipar la epoca de los examenes .del 

doce distrito escolar, en vista de las razones 
expuestas en el expediente 2.912. 

-Aceptar la rcnuncia del preceptor ele
mental de la escuela superior de varones del 
onceno distrito escolar, don Constantino So
lani. 

-Mandar proveer por el Deposito los uti
les escolares que pide la provincia de Buenos 
Aires en el expediente 2440. 

-No hacer Iugar a los nombramientos de 
ayudantes, propuestos pOl' el trece distrito es
colar en vista de la proximidad de la c1ausu
ra de las escuelas. 

-Dirigir una circular a los Consejos esco
lares de distrito para que de acuerdo con el 
art. 9° del Reglamento General de Escuelas 
propongan las reparaciones escolares, forman
dose de todas las propuestas una carpeta es
pecial. 

-Acusar recibo del oficio del juzgado del 
crimen (doctor Perez) deposita $ 140 (Ex
pediente 2906). 

-Acusar recibo del .oficio del juzgado del 
crimen (doctor Soneyra) deposita $ 837,60 

(Exp. 2905). 
-Acusar recibo del oficio del juzgado del 

crimen (doctor Soneyra) deposita $ 96,00 

(Exp.2904). 
-Acusar recibo del oficio del juzgado de 

10 civil (doctor Jimenez) deposita $ 100,00 

(Exp.2·903)· 
-Acusar recibo del oficio del juzgado co

rreccional (doctor Inciarte) deposita S 147,50 
(Exp.2 9(9). 

-Acusar recibo del oficio del jl1zgado 
correccional (doctor Inciarte), deposita pesos 
15,00 (Exp. 2908). 

-Acusar recibo del oficio del juzgado co
rreccional (doctor Inciarte) deposita $ 60,00 

(Exp. 2907). 
En segl1ida se levanto la sesion a las 3,30 

pasado meridiano.-B. ZORR1LLA, Presidente 
-T. S. Osuna, Secretario. 

Dia 12 de Noviembre de 1889 

PRESENTES Abicrta la sesion a las 2,30 
p. m., se dedico exclusivamente 

Presidente a la discusion de los asuntos 
Barra pendientes, acordando: 
Guido -Se resolvio aumentar ape-
Herrera SOS 250 el alquiler mensual de 
Garcia la casa que ocupa la Escuela 

infantil del numero 4 del quinto distrito esco
lar. 

-Man dar pagar a don Angel Estrada y 
compania por textos y utiles $ 1931,90 (Ex

pediente 2747). 
-Mandar pagar a dona Carmen Campos, 

por anticipo $ 58,80 (Exp. 2932). 
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-Mandar pagar a den Honorio del Viller 

y compania por fiete;) pesos 1442,50 (Ex. 

pediente 2944.) 
-Asignar a los Inspectores tecnicos y Sub

inspectores de la capital, como viatico, las si
guientes partidas, mensuales: 

-I ° A los Inspectores tecnicos 40. 
_2° A los Subinspectores de los distritos 

quince y dieciseis $ 25. 
-3° A las de los distritos octavo, doce, 

trece y. catorce. $ IS. 
-4° A las de los demas distritos de la 

capital $ 5. 
- Mandar publicar el resumen de las confe

rencias pedagogicas de los distritos escolares 
quinto y sexto dela capital. 

-Asignar al senor miembro de este Conse
jo a los efectos de los examenes anuales, don 
Federico de la Barra, los distritos escolares 
primero, quinto, noveno, y trece. 

-Asignar a el senor miembro de cste Con
sejo a los efectos de los examenes anuales don 
Carlos Guido Spano, el segundo, sexto, deci

mo y catorce. 
-Asignar a el senor miembro de este Con

sejo a los examenes anuales al doctor don 
Felix Martin Herrera, el tercero, septimo,once

no y quince. 
-Asignar al senor miembro de este Con

sejo a los efectos de los examenes anuales al 
doctor don Julio de Gacia el cuarto, octavo, 
doce y dieciseis. 

En seguida se levanto la sesion a las cua
tro p'-\sado meridiano.-B. ZORRILLA, Presi
dente.-T. S. Osuna, Secretario. 
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Dia 14 de Noviembre de 1889 

PRESENTES 

Presidente 

Guido 

Leida y aprobada el acta de la 
anterior, declarose abierta la se

sion a las 3 p. m. 
Entrando en segllida el Con-

Herrera sejo a ocuparse de los asuntcs 
Garcia al despacho, se acordo: 

a) Mandar pagar a don Segundo Bolla por 

utiles $ 1050 (Exp. 2959). 

-Mandar pagar a Christiam Sommer por 
saldo de cuentas $ 2144,20. (Exp. 1002). 

-Mandar pagar a Pons Gregorini y Cres
po, por adoquinado. $ 1392. (Exp. 2532). 

-Mandar pagar a Augusto Mendoza por 

cajones vados $ 124,30 (Exp. 2911.) 
-Man dar pagar a don G. Simonazzi por 

reparaciones $ 2649 (Exp. 797). 
-Mandar pagar a don Juan Sere e hijos 

por reparaciones $ 3707. (Exp. 797.) 
-Mandar pagar ala Imprenta Rapida pe

sos 1000. (Exp . 1386). 
b) Conceder las licencias que solicitan los 

empleados de este Consejo don Ernesto Dro
vivier y don Everardo Power, nombrando a 
don Ol~go Torino en reemplazo de este ulti
mo por el termino que dura la licencia. 

c) Aceptar el precio de $ 11.50 al que se 
compromete construir los ban cos escolares a 
que hace referencia el carpintero don Guiller
mo Storm en el expediente numero 2.547. 

d) Nombrar a dona Cristina Margan ayu
dante de la escuela superior de varones del 
primer distrito. 

e) Proveer de los ejemplares de la Memo
ria anual de este Consejo y de EL MONITOR 
que solicita la Comision de Educacion de 

San Luis. 
J) No hacer lugal' a los pedidos por la 

Comision de Educacion de San Luis en el ex

pediente numero 2942 relativo a la construc
cion de muebles escolares. 

Se levanto la sesion a las cinco y diez mi
nutos pasado meridiano.-B. ZORRILLA, Pre
sid(mte-Santiago Lopez, Prosecretario 

S E S I 6 N 99" 

Dia 21 de N oviembre de 1889 

PRESENTES Se leyo y aprobo el acta de 
la anterior, declar~mdose abierta 

Presidente la sesion a las 2,5 p. m. 
Guido Entrando en seguida el Con-
Herrera sejo a ocuparse de los asuntos 
Garcia al despacho, se resolvio: 

-Ordenar al Consejo Escolar del 7° distri
to, por trabajos de pintureria yalbanileria eje

cutados en las escuelas, $ 2625,88. (Exp. 2948). 
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-Ordenar a don Juan A. Alsina, por 50 

ejemplares de la obra del senor L. V. Mansi

JJa titulada «Entre Nos», 5 62,50. (Exp. 2973). 
-Ordenar al Ingeniero senor F. A. Zaba-

Ha por sus honora:ios, 374,67. (Exp. 2856). 
-Ordenar a los senores G. Simonazzi y 

Hno, por construcciones escolares, 18.735,85. 
(Exp. 2848). 

-Ordenar a don Luis Deperle, por traba

jos de reparacion del reloj de la escuela supe

rior de varones del 12L' distrito, $ 120. (Ex

pediente 2967). 
-Ordenar a d.on Manuel rt. Amarilla, por 

anticipo de un mes de sueldo, $ 129,36. (Ex

pediente 2983). 
-Ordenar a dona Rosario Acevedo por 

anticipo de dos meses de sueldo, $ 98. Expe 

diente 2983). 
-Ordenar a don Constantino Penapose, 

por muebles entregados al Deposito, $ 650Ao. 
(~xp. 2978). 

-Separar de su puesto al profesor de Te

nedmia de Libros de la Escuela Nocturna del 

r er distrito, don Ernesto Duvivier de acuerdo 

con 10 pedido para el Consejo Escolar res' 
pectivo. 

-Aproba; las cuentas que por matriculas 

expedidas, rind en los Consejos Escolares del 
lOy 90 distritos. 

-Crear dos escuelas mixtas en las Colo

nias «Vedia» y «San Carlos» del Chaco Aus

tral nombrandose para dirigirlas respectiva

mente a los preceptores don Ernesto R. de 

Alvarez y dona Hortensia P. de Alvarez. 

Se levanta la sesi6n a las 4:55.-BENJAMIN 
ZORRILLA-Santiago Lopez, Pro-secretario. 

S E S I 6 N 100' 

Dia 23 de N oviembre de 1889 

PRESENTES Leida y aprobada el acta an-
terior, se declaro abierta la se-

P residente sion a las 2 p. m. 
Garcia Entrando en seguida el Con-
Guido sejo a ocuparse de los asuntos al 
Herrera despacho, se resolvio: 

- Enviar al profesor normal don Pablo 

Pizzurno, residente en Paris, par intermedio 

de la casa de Artola Hnos. 600 francos para 

adquisicion de utiles escolares. 

-Comunicar al Presidente de la Comision 

de la Exposicion Argentina en Paris, don San

tiago Alcorta, que puede disponer del modo 

mils conveniente de los articulos y efectos es

colares, de propiedad del Consejo. enviados 

con destino a la Exposicion Universal. 

-Pasar al Deposito el expediente nllme

ro 2813 relativo a los juegos de SlOjd, pre

sentados por IGS senores Jacobsen Nielsen y 
Compania. 

-Dirigir nota de felicitacion al doctor don 

Pedro N. Arias, por su nombramiento de Pre

sidente del Consejo de Educacion de Entre 

Rios. 

-Mandar abonar a Estrada y Cia., par 1000 
bancos norte-americanos, $ oro 7000. (Expe

diente 26-1-7). 
-Mandar abonar a dona Amelia Fernan

dez, por anticipo, $ r89,16. (Exp. 2980). 

-Mandar abonar al preceptor de Martin 

Garcia, por haberes devengados, $ 110. (Ex

pediente 28b7). 
-Mandar abonar ~l los preceptores de F'Jr

mosa, por haberes devengados, $ 275 . (Expe

diente 29 13)· 

-Mandar abonar {I los preceptores de Sam

pacho, l>or haberes devengados,. 200 . (E.-

pediente 2915). 
-Mandar abonar it los preceptores de Re-

sistencia , por haberes devcngados, 23 I. 

(Exp. 2925). 

-Mandar abonar a los preceptores de 

Villa-Libertad, par haberes devcngados, " 151. 

(Exp. 289 1 ). 

-Manda. abonar a los preceptores de 

Victorica, por haberes devengados, S 200. (Ex

pediente 2926). 

-Mandar abonar a los preceptores de Ca

roya, por haberes devengados, S 200. (Expe

diente 2989). 
-Mandar abonar al preceptor de Prcsi

dencia Roca, por haberes devengados, ' 2-1-0 
(Exp. 3080). 

-Mandar abonar al preceptor de Puert 
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Bermejo) por haberes devengados, $ 120. (Ex
pediente 308 I). 

-Mandar abonar a la preceptora de Toay, 
por haberes devengados, $ 100. (Exp. 2954). 

-Mandar abonar al Consejo Escolar de 

Resistencia, por planilla devengada, $ 146,66. 

(Exp. 2893) 
-Mandar abonar al preceptor de Posadas, 

por planilla devengada, $ 70. (Exp. 2892). 
-Man dar abonar a Bossi y Rames, por 

edificio escolar, $ 19.821,41. (Exp. 3 lOS). 
-Mandar abonar a Pons, Gregon,si y 

Crespo, por adoquinado, $ 233,39. (Exp. 3029). 
-Mandar abonar a don Felix Lajouane, 

por textos escolares, $ 1812,2S. (Exp. 293S). 
-Man dar abonar a Sud-America, por sus

cripcion, $ 217,So. (Exp. 2964). 
-Man dar abonar a ColI, Madrid y Cia., 

por suscripcion, $ ISO. (Exp. 2974), debiendo 
advertirseles a estos ultimos, que Ii suscripcion 
por parte de este Consejo, cesara i contar 
desde 1° de Enero entrante, por no existir la 
partida respectiva en el nuevo presupuesto. 

-Manifestar al Consejo Eseolar del 14° 
distrito que el senor Ptesidente de este Con
sejo Nacional asistira a la fiesta escolar del 

2S del corriente. 
-Mandar publicar los informes escolares 

de las provincias de Jujuy y Mendoza. 
-No hacer lugar al aseenso propuesto por 

el 14° distrito en el expediente num. 2914. 
-Aprobar la rendicion de cuentas de ma

triculas de los distritos 6J , 8° y IS, Y la de 
gastos del Deposito, por Octubre ultimo. 

-Aprobar el plano presentado por el ar
quitecto senor Zavalla, para c0nstruir un edi
ficio escolar en la calle Arenales, y remitirlo, 
junto con el presupuesto respectivo a Conta
duria, para formular el contrato. 

-Asignar cinco pesos moneda nacional, 
como precio, a cada coleeeion de carteles de 

logografia, por el doctor Berra. (Exp. 2901). 
-Autorizar al senor Presidente del Con

sejo para ofrecer IS0,000 pesos por la casa, de 
propiedad de la testamentaria de don Domin
go F. Sarmiento, situada en la calle Cuyo, de 
esta ealJi tal. 

Se levanto la sesion, a las S p. m.-BEN
JAMIN ZORRILLA, Presidente-T. S. Osuna, 
Secretc.rio. 

S E S I 6 N 101& 

Dia 26 de Noviembre de 1889 

PRESENTES Se leyo y aproba el acta de }a 
anterior, declar{mdose abierta 

Presidente la sesian a las 2 p. m. 

Garcia Entrando en seguida el Con-
Guido sejo a ocuparse de los asuntos 
Herrera al despacho, se resolvio: 

-Mandar abonar a la Provincia de Cordo-
ba, por subveneion del l e1' euatrimestre del 

corriente ano, $ 20.013,90. (Exp. 2778). 
-Mandar abonar al 161

' distrito de la Capi

tal, por planilla del mes de la fecha, $ 3292,10. 
(Exp. 310..].). 

-Mandar abonar al 2° distrito de la Capi
tal, por planilla del mes de la fecha, $ 2686,39, 

(Exp. 31OS). 
-Mandar abonar al 3er distrito de la Capi

tal, por planilla del mes de la fecha, $ 3802,06. 

(Exp. 3106), 
-Mandar abonar al 4° distrito de la Capi

tal, por planilla del mes de lafecha, $ 3691,3S. 

(Exp. 3107). 
-Mandar abonar al 5° distrito de la Capi

tal, por planilla del mes de la fecha, $ 3136,85. 

(Exp. 3108) . 
-Mandar abonar al 6° distrito de la Capi

tal, por planilla del mes de la fecha, $ 2906,38. 

(Exp. 3109). 
-Mandar abonar al '10 distrito de la Capi

tal, por planilla del mes de la fecha, $ S42 7 ,7 S. 
(Exp. 3 I 10). 

-Mandar abonar al 8° distrito de la Capi
tal, por planilla del mes de la feeha, $ 2901,23. 

(Exp. 31ll). 
-Mandar abonar al 9° distrito de la Capi

tal, por planilla del mes de la feeha, $ 4130,62. 

(Exp. 3112). 
-Mandar abonar al 100 distrito de la Capi

tal, por planilla del mes de la fecha, $ 5743.49. 

(Exp. 3II3). 
-Mandar abonar al 11° distrito de la Capi-
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tal, por planilla del mes de la fecha, $ 3638 

(Exp 3II4). 
-Mandar abonar al 12° distrito de la Capi

tal, por planilla del mes de la fecha, $ 6:83.43. 

(Exp. 3lI5). 
-Mandar abonar al 13~ distrito de la Capi

tal, por planilla del mes de la fecha, $ 5577,I5. 
(Exp. 3 II6). 

-Mandar abonar al 14° distrito de la Capi
tal, por planilla del mes de la fecha, $ 8973,12. 

(Exp. 3I17). 
-Man dar abonar al 15° distrito de la Capi

tal, por planilla del mes de la fecha $ 4685,75, 

(Exp. 3I18). 
-Mandar abonar al 16' distrito de la Capi

tal, por planilla del mes de la fecha $ 4587.48. 

(ExP·3 II9)· 
-Mandar abonar al escribano don Eduardo 

Ruiz, por dos escrituraciones, $ 465. (Expe

diente 2953). 
-Mandar abonar a don Segundo Rolla, 

por utiles escolares, $ 9I2,50. (Exp. 3133). 
-Mandar abonar it don Miguel Quaglio, 

por reparaciones'escolares, $ 2700. (Exp. 3121). 
-Man dar abonar a don Francisco Tambu

rini, por honorarios, $ 751,!!. (Exp. 3102). 
-Mandar abonar a don Carios Casavalle, 

por text os escolares, $ 100. (Exp. 309I). 
-Mandar abonar a dona Maxima Lagos, 

por anticipo, $ 1°4,64. (Exp. 3090) 
-Mandar abonar a don Benjamin Lopez, 

por anticipo, $ 120. (Exp. 3163). 
-Aprobar la apertura de los examenes es

calares de que dan cuentas los Consejos del 
1°, 4°, 7°, 8° y 15° distritos. 

-Reservar para el ano proximo el nombra· 
miento de profeso: de frances, a que se relie
re el 16° distrito. (Exp. 3167). 

-Manifestar al Deposito que puede remi
tir a la Provincia de Santa Fe, los bancos 
Storno, que solicita, siempre que no haya exis
ten cia de los norte-americanos. 

Escuela Superior de ninas del 6° distrito, man
dada verilicar por el Consejo Escolar respecti vo. 

-Confirmar el nombramiento de la Ayu
dante suplente de la Escuela mixta del 3er dis
trito, dona Juana Aguirre, en reemplazo de 
dona Carmen Paredes. 

-Dirigir nota al Banco Nacional para que 
ponga a disposicion del Juzgado del Comercio, 
doctor don Pascual Beracochea, la suma de 

S 240 min, a que se retiere el oticio. (Exp. 2990). 
-Autorizar al Director de la Biblioteca 

Nacional de maestros pala mandar encuader
nar las obras a que hace referencia en el ex· 

pediente 3097. 
-Acusar recibo de la nota del Banco de 

la Provincia sobre transferencia al Banco Na· 
cional de la suma de $ 3390,81 procedente de 
la testamentaria de don Geronimo Castagnetto. 

-Transcribir al Consejo General de Edu
cacion de Santiago del Estero el informe de 

Contaduria, recaido en el expediente :!595. 
-Aprobar las cuentas eventuales del 9° dis

trito, por Octubre ultimo y los de utiles del 
8° distrito, durante el corriente ano. 

-Acusar recibo de la nota del Ministro, 
en que trascribe la ley aumentando a 300 $ 
la pension de la senora Matilde B. de Sastre. 

-Mandar publicar: 1° La estadistica esco
lar de las escuelas particulares de la Capital, 
durante el 3er trimestre del corriente ano;' 2°, 
E! acuse de recibo de utiles, de la Provincia 
de Corrientes; 3° El informe sobre la marcha 
de la Educacion en la Provincia de Buenos
Aires, correspondiente al I e

1' cuatrimestre del 
corriente ano. 

-Pasar a Contaduria, previo acuse de re
cibo, los siguientes oticios de los Juzgados que 

se expresan: 
- Juzgado del Crimen, (doctor Perez) co

munica el deposito de una multa, a favor de 

este Consejo, $ 335. (Exp. 3 I 34), 
- Juzgado del Crimen, (doctor Perez) co-

-Remitir a la Comision de Educacion, de munica el deposito de una muita, a favor de 
San Luis los reglamentos pedidos, y a la de este Consejo, $ 335. (Exp. 3 I35). 
Tucuman los 500 registros de asistencia que - Juzgado del Crimen, (doctor Perez) co· 
solicita. munica el deposito de una multa, a favor d<;! 

-Aprobar lCl. nivelacion de la acera de la este Consejo, $ 229. (Exp. 3136). 



610 EL MONITOR 

- Juzgado del Crimen, (doctor Perez) co

munica el deposito de una multa it favor de 

este Consejo, 229. (Exp. 3137). 

- J uzgado de 10 civil, (doctor Pizarro) co

munica el deposito de una multa, it favor de 

este Consejo, 70. (Exp. 3138). 

- J~: '~ .:10 de 10 civil, (doctor Pizarro) co

munica el deposito de una multa, 11 favor de 

este Consejo, S 450. (ExP.3139). 

- Juzgado de 10 civil, (doctor Pizarro) co

munica el dep6sito de una multa, it favor de 

este Consejo, ro. (Exp. 3140). 

- Juzgado de 10 civil, (doctor Mendez Paz) 

comunica el deposito de una multa, it favor de 

este Consejo, 10. (Exp. 3 41). 

- Juzgado de 10 civil, (doctor Mendez Paz) 

comunica el deposito de Uha multa, a favor de 

este Consejo, S 20. (Exp. 3142). 

- Juzgado de 10 civil, (doctor Mendez Paz) 

comunica el deposito de una multa, a favor de 

este Consejo, S 30 (Exp. 3143). 

- Juzgado de 10 civil, (doctor Gimenez) co

munica el deposito de $ 1140 (expediente 3144); 

otro de $ 175 (exp. 3145); y otro de $ 10 (ex

pediente 3146). 

- Juzgado correccional, (doctor CabaniUas) 

comunica el deposito de una multa, it favor de 

este Consejo, 139. (Exp. 3147). 
.- Juzgado correccional, (doctor Cabanillas) 

comunica el deposito de :1'1 :1 multa, a favor de 

este Consejo, $ 45. (Exp. 3148). 

-Juzgado correccional, (doctor Insiarte) 

com:mica el deposito de una multa, a favor 

de este Consejo, S 117,50. (Exp. 3149). 

- Juzgado correccional, (doctor lnsiarte) 

comunica el deposito de una multa. a favor de 

este Consejo, S 234. (Exp 3150). 

- Juzgado correccional, (doctor Insiarte) co

munica el deposito de una multa, it favor de 

este Consejo, S 63. (Exp. 3151) 
- Juzgado correccional, (doctor Insiarte) co

Inunica el deposito de una multa, ft favor de 

e. te Consejo, :$ 35. (Exp. 3152). 

- Juzgaao correccional, (doctor Insiarte) co

munica el deposito de una multa, a favor de 

este Consejo, ~ 30. (Exp. 3153). 
- Juzgado correccional, (doctor Insiarte) co-

munica el deposito de una multa, a favor de 

este Consejo, S 9· (ExP.3154). 
--J uzgado correccional, (doctor Insiarte) co

munica el deposito, de una multa, it favor de 

este Consejo, 65· (Exp. 3155). 
En seguida se levant6 la sesion a las 4 

p. m.-RENJAMIi" ZORR1LLA, Presidente-T. 

S. Osuna, Secretario. 

OORREO DEL INTERIOR 

CORRTENTES 

EL SLOJD EN EL COLEGIO NACIONAL 

Leemos en El bnparcial de Corrientes 

la siguiente noticia sobre la ensenanza del 

trabajo manual que se da en el Colegio Na

cional. 

«Hoy, ante una numerosa concurrencia, 

de la cual, con harto sentimiento, no hemos 

podido formar parte en atencion a las tareas 

en que estamos empenados, ha tenido lugar, 

conforme 10 expresaba la invitacion del senor 

Rector del Colegio Nacional, la exhibicion de 

los objetos elaborados por los alumnos de es

te establecimiento de segunda ensenanza, que 

siguen el curso especial de la ensenanza ma

nual, recientemente implantada entre noso

tros, merced a la acertada s0licituci. del senor 

Fitz-Simon. 

La curiosidad, aparte del natural interes 

que despierta en nuestro publico la veri

ficacion de las pruebas anuales que rinden los 

jovenes estudiantes, motivo, en esta ocasillll, 

que la afluencia de familias hubiese sido su

perior a la de otras veces. 

El asunto era nuevo y por 10 general poco 

comprendido; de consiguiente, era de esperar

se que el publico galantemente invitado por 

el senor Rector, fuese en mayor nllmero del 

acostumbrado it examinar los primores he

chos por la inteligente y estudiosa juventud 

bajo la direccion de un habil maestro, el joven 

sueco Carlos M. Hordh. 

El Slojd como los suecos 10 denominan, y 

como su director 10 expreso en varias confe

rencias y escritos, tiende a desarrollar en la 
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juventud el sentimiento del arte a la par que 
a perfeccionar el cultivo de las facultades in
clinfmdolas al amor a 10 bello y permitiendo 
el juicio acertado sobre multitud de trabajos 
sobre los cuales tengan manana que emitir 
opinion 0 consejo. 

Esa ensenanza es tanto mas facil y adap
table a los caracteres de nuestra juventud es
tudiosa, cuanto que en si es por su forma un 
agradable entretenimiento para el alumno. 

EI curso de ensenanza manual entre noso
tros cuenta cuarenta y ocho alumnos que se 
dividen en cuatro secciones, con seis horas de 
trabajo cad a una de ellas, y solo van trans
curridos tres meses desde su fundacion, tiem
po que absolutamente parece minimo para que 
el adelanto pudiera ser juzgado de una ma
nera exacta. 

Pues, sin embargo del poco tiempo que lle
va de funcionamiento, nuestro publico asisten
te a la exhibicion de los objetos ha padido 
penetrarse de b importancia de esta nueva 
escuela del arte, por los adelantos realizados 
en ella, la perfeccion y gusto de la labor, y 
por la in fatigable constancia de su maestro y 

correcta direccion del senor Rector del Cole
gio. 

Sin tiempo material para extendernos en 
detalles cuyo conocimiento interesa-felicita
!:lOS al senor Rordh pOI los brill antes resulta
dos que ha ofrecido en tan corto lapso de 
tiempo, y al senor Rector una vez mas par Sll 
acierto en la implantacion de una clase de 
porvenir para el pueblo correntino. » 

ENTRE RIOS 

ESCUELA EN LA POLl ciA 

El Argentino de la ciudad del Parana 
contiene el articulo siguiente: 

«EI 16 a la noche, tuvo lugar en el De
partamento de Policia, una ceremonia de alta 
trascendencia, para el mejoramiento intelec
tllal y moral de nuestra sociedad. 

Nos referimos a la instahcioll de la Escue
la para Vigilantes, fundada bajo los auspicios 

de nuestro simpatico y progresista Jefe de 
Policia, seno!' Ramon Basavilbaso. 

La concurrencia que asistio al acto, era 
numerosa y selecta, alli vimos al Ministro doc
tor Gilbert, Senador' nacional Doctor Crespo, 
muchos Senadores y Diputados provinciales' 
gran numero de Profesores de la Escuela Nor
mal y distillguidos caballeros de nuestra so
ciedad. 

Se dio comienzo al acto con el Rimno N a
cional magistralmente ejecutado por la Banda 
de Musica. 

En seguida el Dr. Gilbert, a nombre del 
Jefe de Policia declaro inaugurada la Escue
la; el discurso del Ministro fue galano y opor
tuna, teniendo periodos de verdadera y bri
llante elocuencia; supo encarar el punta bajo 
su verdadera faz y dilucidar sus trascendenta
les resultados con acierto; el Dr. Gilbert tiene 
entre nosotros bien sentada su reputacion co
mo orador galano y cui to y esa noche acabo 
de cimentarla; su discmso concluyo entre los 
mas estruendosos vivas y aclamaciones al Go
bernador Basavilbaso yal Dr. Gilbert. 

EI Profesor Normal D. Ante-nio P. Ceba
llos, director de la nueva Escuela, pronuncio 
tam bien un bonito discurso alusivo al acto. 

EI Senador nacional Dr. Antonio Crespo, 
manifesto tambien, ante muchas personas, la 
satisfaccion que sentia por ver un acto de esa 
especie y felicito calurosamente al Jefe de 
Policia, por su brillan.te idea y por la disci
plina y moralidad que reinaba en el Cuerpo 
de Vigilantes. 

. Seguidamente, la con curren cia paso al do
micilio del Gobernador Basavilbaso, a salu
darlo, siendo recibida por este con la amabili
dad y sencillez que Ie es caracteristica. 

En resumen, ese ha sido el acto de ante · 
ayer. 

La fundacion de la Escucla para Vigilan
·tes es un hecho, y sus resultados seran de gran 
trascendencia para el mejoramiento intelectual 
del pueblo. 

jCuantos de esos que se alistan como gen
darmes, apenas saben leer algunos y la mayo
ria 10 ignoran completamente! En esa Escuela 
se les dara no solo todas aquellas nociones 
mas precisas de lectura, escritura y aritmetica, 
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sino Ciue se les inculcara cuales son sus debe
res como ciudadanos y como guardianes del 
orden publico. 

Merece puesJ nuestro digno Jefe de Poli
cia la mas sincera enhorabuena, pues con la 
fundacion de esa nueva Escuela presta un 
verdadero y positivo beneficio a Ja sociedad 
en general. » 

BIBLIOTECA POPULAR 

La Comision Directiva de la Biblioteca Po
pular del Parana ha acusado recibo de la re
mesa de obras que Ie hizo el Consejo Nacional 
con destino a esa institucion. 

SALTA 

EL PRESIDENTE DEL CONSEJO NACIONAL 

El Nacional contiene este sueIto sobre el 
senor doctor don Benjamin Zorrilla: 

"Este distinguido comprovineiano nuestro, 
actual Presidente del Consejo de Educacion 
de la Nacion, y Diputado al Congreso, acaba 
de dar un testimonio palpable del interes y 
carino que Ie inspira"su Provincia, ala cual pro-

• 
cura servir, desde el elevado puesto que ocupa. 

l!:l ha sido el iniciador de la fllndacion de 
un Jardin de infantes, cuya lloticia la dam os 
en otra parte. 

Ha pedido una subvencion de 50.000 pesos 
mensuales, para la construccion de edificios 
escolares en las Provincias de la Republica, la 
que ha sido sancionada. 

Ha d~fendido con la brillantez y elocuen
cia que Ie caracteriza, la necesidad de sub
vencionar a las biblioteeas populares, al me
nos, eon la cantidad de mil pesos; que trataba 
de suplimir, por economia. la respectiva comi
sion de la Camara, saliendo triunfante en ella. 

Reciba el Dr. Zorrilla, por intermedio de 
E! Naciollal, una palabra de felicitacion y de 
gratitud de parte del pueblo Salteno.» 

TUCUMAN 

MOBILIARIO, UTILES Y TEXTOS 

El Asilo de Huerfanas de '[ucuman ha te
cibido el mobiliario, utiles y textos que se Ie 
remitiera por el Consejo Nacional. 

SANTA FE 
SUBVENCI0N NACIONAL 

La provincia. recibi6 del Consejo Nacional 

de Educaci6n pesos 32.587 con 32 cts. por la 
subvencion nacional de educaci6n correspon
diente al ano de 1887. 

SAN JUAN 

SUBVENCION NACIONAL 

La Provincia recibi6 del Consejo Nacional 
pesos 17.568 con 20 cts. por la subvenci6n de 
educaci6n correspondiente al primer cuatri
mestre de 1889. 

NOTICIAS 

La lectura-Cuando oigo decir que un bombre 
tiene el bibito de la lectura, estC')' dispuesto a 
pensar bien de el. Leer es mantener vivas y des
piertas las nobles facultades del espiritu, daodoles 
par alimento nuevas emociones, nuevas ideas y nue
vas conocimientos. Leer es muitiplicar y enriquecer 
la vida interior. 

Leer es sobre to do asociarse a la existencia de sus 
semejantes, bacer un acto de uni6n y de fraterni
dad con los hombres. EI que lee. aunque se baHe 
confinado en una aldea, vive del movimiento uni
versal. y puede decir como el hombre de Terencio: 
que nada humano Ie es indiferente. 

La lectura fecuoda el corazon, dando inteosidad, 
calor y expansion a los sentimientos, 

Los egoistas no practican por 10 general la lec
tura, porq ue pasan las boras absortos en la arida 
cootemplaci6n de sus inteNses personales. No 
sienten la necesidad de salir de sl mismos y estre
charse con los demas. 

Las personas indolentes no leen; Ipero que son 
el ocio y la indolencia sino las formas plasticas del 
egoismo? 

La naturaleza es prodiga en sorprendentes esce
nas, en maravillosos espectaculos, que el hombre 
sedentario apenas conoce, y que los viajeros con
templan con estatica admiraci60. 

Los placeres sociales encantan al hombre, pero 
110 siempre vienen a su encuentro ni dependen de 
su voluntad. Entle tanto, los place res que propor
ciona la lectura, son dl) todo tiempo y en cualquier 
lugar, y son los unicos que pueden renovar a su 
albedrio . 

La lectura es poderosa para curar los dolores 
del alma; y Montcsquieu, ba escrito en sus Pensa
mi6llios, que jamas tuvo un pesar que no olvidara 
despues de una bora de lectura. 

He ahi un hombre que la inteligencia ba hecho 
grande entre los hombres de su epoca 6 de su 
sigl o . 

Que ha pensado sobre Dios, sobre la naturaleza, 
sobre el hombre. eternos problemas que yo no pue
do sondear. porque mi esp1ritu se haHa incuito y 
mis horas pel tenecen al trabajo material , 
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La biblioteca de la aldea contiene sus libros; y 
no habran pasado las veladas largas de este invier
no sin que yo sepa 10 que Pascal discurri6 sobre el 
hombre, y 10 que Humboldt ensena sobre las leyes 
que rigen el universo visible. 

EI Iibro es enseiianza y ejemplo,-es luz y reve· 
laci6n. Fortalece las esperanzas que ya se disipan; 
scstiene y dirige las vocaciones nacientes que bus
can su camino incierto al traves de las somlJras del 
espiritu 6 de las dificultades de la vida, 

EI joven oscuro puede ascender hasta el renombre 
imperecedero, conducido como FranKlin por la 
lectura solitaria. 

EI libro da a cada uno testimonio de su vida 
intima. 

Es el confidente de las emociones inefables, de 
aquellas que el hombre ha acariciado en la soledad 
del pensamiento y mas cerca de su corazon. 

Asi, la lectura del Iibro que nos ayudo a pensar, 
a querer, a sonar en 105 dias felices, es el conjur~ 
de sus bell as visiones desvanecidas para siempre 
en el pasado. 

Cuando puedo sustraerme a 10 que me rodea, y 
releo mis antiguos libros, parece que se renueva 
mi ser. 

Vuelvo a ser joven. 
Todo esta presente; y creo por un momento que 

puedo envolverme de nuevo en la suave corriente 
de los suenos desvanecidos, cuando repitiendo con 
acento enternecido el verso de Lamartine 6 de 
Virgilio, les lIamo y les nombro con las voces de 
mi antiguo cariiio. 

Ensenemos a leer y leamos. EI alf~beto que de
letrea el nino, es el vinculo viviente en la tradician 
del espiritu humano, puesto que Ie da la clave del 
Hbro que 10 asocia a la vida universal. 

Leamos para ser mejores, cultivando los nobles 
sentimientos, i1ustrando la ignorancia y corrigiendo 
nuestros errores, antes que vayan con perjuicio 
nuestro y de los otros a convertirse en nuevos actos. 
-N. AVELLANEDA. 

La Educacion en Cordoba-Buenos Aires, No
viembre 2 de 1889.-Seiior Secretario: EI resumen 
de las planiIJas estadisticas de las escuelas publicas 
de la provincia de Cordoba correspondientes al se
gundo cuatrimestre del ano proximo pasado (1888) 
anojan los.siguientes datos: 

Las escueJas funcionaron en mimero de 163 con 
304 maestros: 143 varones y 161 mujeres. 

De estas escuelas 33 son graduadas, 18 elemen
tales y 112 infanti les. 

La inscripcion de alumnosalcanzo a 11.398, de 
los cuales 6456 son varones Y 4942 ninas, de donde 
resulta que en la proporcion eorrespondieron 37 
ninos a cad a maestro. 

Respecto a sueldos de maestros, corregidos los 
errores de suma que contiene la cuenta que presen
ta el Consejo Provincial de Educacion, ella asciende 
a ps. 56,269.94 min, cantidad de la cual esta Oficina 
ha procedido a verificar 105 descuentos siguientes: 

A los porteros de 14 escuelas gra
duadas superiores •...••••.•• 

Al maestro principal de la escuela 
graduada que dirije D. C. Car: 
Inca por haberle sido Iiquida
dos ya sus haberes cuando se 
abono la subvencion a las es-
cuelas municipales de Cordoba 
(Capital) .••• , ...•.••..•••..• 

$ min 

» ) 16J.co 

A 1a Directora de la escuela de 
Educacion Practica dona Justa 
Sarmiento, y pelsonal docente 
de la misma por id. id •.•.... 

A la Directora de la escuela In
fantil de «Bajo de Galdro, Her
mana Josefa Ferreira por id ... 

AI Director de la escuela graduada 
comun D. A. Peiia Flores y 
personal docente de la misrna 
por id. id ..........••.....•. 

Al Director de la escuela graduada 
D. Francisco S. Ceballos y 
personal docente de la misma 
por id. id .••..•.•.......•..• 

S mIn 160.00 

" }) 12').00 

» » 600.00 

S mIn 600.00 

$ mIn 2585.33 

Practicado el au mento, la liquidacion de los 
sueldos de los maestros importa la suma de cin
cuenta y tres mil seiscientos oehenta y cuatro pe
sos con sesenta Y Ull centavos moneda nacional 
(ps. 53684.61 mp1,) de donde ~e deduce que el costo 
medio mensual de cada alumno inscripto ha sido 
de ps. I.24 mIn, de cada asisteute de ps. 1.50 
min Y de cad a maestro de ps. 46 '27 mIn, 

Las escuelas funcionaron en 30 edificios tiscales 
Y 133 particulares, habiendose inl'enido en al quile
res de los ultimos la suma de ps. '2489 min. 

Llama la atencion, senor Secretario, la manera 
incorrecta en que han venido las planillas estadisti
cas cuatrim~strales correspondientes al cuatrimestre 
que motiva el presente informe, asi como las del 
3° dd mismo ano, las cuales contienen crrores y 
deficiencias que no debian haber esc"'pado al 
Inspeclor Naciona l de escuelas, eJ cllal asimismo, 
debia haber tratado de subsanar en cumplimiento 
de los deberes de su cargo, revelando este hecho, 
evidentemente, la marcada negligencia con qu~ 

procede el referido Inspector, quion al parccer ha 
visado las menciunadas planillas no solamellle sin 
examinarJas, sino sill haberlas hojeado por curios i
dad siquiera; pues en un gran mimero de estas se 
observa un completo desacuerdo entre las cantida
des que se han consignado en las casillas respectivas 
como ganadas en el cuatrimestre por los maestros 
y las que constan en los comprobantes correspon
dientes; en otras se omiten datos relativos a inscrip
cion de alumnos; en no pocas apar<!cen la asisteu
cia media de ninos mayor que la inscripcion, 110-
tandose por otra parte muchas que no vienen con
formes con 10 pres.:ript.) en el art. 5° del Decreto 
Reglamentario de la ley de Subvenciones de 27 de 
Marzo de 1882. -Saluda atentamente a1 senor Se
cretario-Cami/o D. Lopez-Jefe de la Estadistica. 

Buenos Aires, Noviembre 2 de 1889-Seiior Sc
cretario: EI resumen de las planillas estadisticas de 
las escuelas publicas de la provincia de Cordoba, 
correspondientes al tercer cuatrimestre del aiio 
proximo pasado (1888) arrojan los datos siguientes: 

Las escuelas funcionaron cn numero de 17 I con 
229 maestros: 138 varones Y 91 mujeres. 

De estas escuelas 33 son grad uadas, 17 eleme n
lales y 121 iufantiles. 

La inscripcion de alum nos alcanzo all 3 3 I, de 
las cuales 6754 son varones Y 4577 ninas, de donde 
resuJta que en la proporci6n correspondieron 49 a 
cada maestro. 

La asistencia media fue de 985+ alumnos corre~
pond,endo igualmente 43 niiios asislentes a cada 
maeslro. 
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RespeclO a sueldos de maestros, cortegidos los 
err·)res de suma que contiene la cuenta q'le presenta 
el Consejo ProYincial de Educacion, ella asciende 
a ps. mIn 58120.64, cantidad de la cual esta Oficina 
11a procedido a verificar los descuentos siguientes: 

A los pOl·teros de 14 escuelas gra-
duadas superiores............ :$ min 980.00 

Al maestro principal de la escuela 
graduada que dirije D. C. Car
luca por baberle sldo Jiquidados 
ya sus haberes cuando se abono 
la subvencion a las escuelas 
municipales de Cordoba (Ca-
pital) ........................ » » 160.00 

A la Directora y personal docente 
del Colegio de Educacion prac-
tica por id. id... ........... » » 160.00 

Al Director de la escuela Infantil 
de Bajo Galan, Dr. D. Ger6ni· 
mo Clara por id. id.......... » » 120.00 

Al Director de la escuela graduada 
D. Francisco S. Ceballos y 
personal docente por id. id.... » » 450.00 

AI Director de la escuela graduada 
D . A. Pena Flores y personal 
docente por id . id............ » » 600.00 

S min 2470.00 

Practicado el descuento, 1::1 liquidacion de loS 
sueldos de los maestros importa la suma de cin
cuenta y cinco mil seiscientos cincuenta pesos con 
sesenta y cuatro centavos min (ps. 55650.6-+ min) de 
donde se deduce que el costo medio mensual de 
cada alumlo inscripto ha sido de ps. 1.22, de cada 
a~istente ps. I. 4 1 min Y de cada maestro ps. 60 75. 

Las escuelas funcionaron en 33 edificios fiscales 
y 138 particulares, habiendose inl'ertido en alqui
leres de los llitimos mensualmente ps. 2446 mln.
Saluda atentamente al senor Secretario,-Camilo 
D. Lopez. - Jefe de la Estadistica. 

Replica. -EI senor don Antonio Mataez contes
ta a la senOl'a Albina G. de Ryan. 

Senor Director de EL MONITOR DE LA EDUCACION 
COMUN D. Juan M. de Vedia. 

En la secci6n noticiosa del ultimo nllmero del 
MONITOR, y con el epigrafe de «EI Diploma de la 
senora Ryan» aparece una carta, que esta senora 
Ie ha dirigido, yen la que trata de rectificar varias 
inexactitucies, en que dice, que he i ncurrido , al refe· 
rirme a su diploma, atribuyendola ala excitacioll ca
racteristlca nl animo de 1/Iuchas pel'SOllaS cuando trntall 
un aSllllto de su propio il/tel·es. 

Soy, en efecto, un tanto nervioso y nada de parti
cular tend ria que cstuvie,ra algo cxcitado cuando es
cribi mi alegato, pero con excitacion 0 sin ella, ja
mas me permito inexactitudes de ningun genero, y 
como a primera vista parece que he mcurrido en 
algunas, ruego al senor director se sirva inserlar en 
el period ico oficiallas presentes !ineas, como expli
cacion del parrafo que en la citada carta se trans
cribe, referente al diploma de dicha senora. 

Ante todo, debo decJarar que soy el primero en 
reconocer y admirar la clara inteligencia, la ilus
tracion y las demas bellas cualidades que adorn all 
a la distillguida senora de Ryan, y que nada ha es
tado mas lejos de mi animo, que rebajar, en 10 mas 
minimo, los meritos de dicha senora. 

Cumplido eete deber de justicia, voy a ocuparme 
de las afirmaciones contenidas en su carta, que refi-

ri~ndose a hechos publicos y notorios me son per
fectamente conocidos. No he negado yo que la se
nora de Ryan hubiese dado examen en 107-+ en la 
escuela normal que sostenia la Sociedad de Benefi
cencia, ni tampoco que hubiese ejercido la Vlcedi
reccion y la Direccion interilla de aquella escuela, 
pero. nadie ignora, que los diplomas adquiridos 
con anterioridad al ano 1876 no tenian ningun valor 
legal, no pudiendo ser mas claras y explicitas las 
disposiciones de la Ley de Educacion Comun de In 
Provincia de Buenos Aires. Nadie podia ocupar la 
direccion de uua escuela publica sin diploma otor
gado por el Consejo General . Este diploma tenia 
que ser adquirido mediante examen. EI Consejo Ge
neral podia revalidar los diplomas, pero, previo 
examen, porque era la condicion sine qua non para 
la concesion y revalidacion de los diplomas. EI Re
glamento de los Consejos Escolares, que eran los 
que tenian la facultad de nombrar y destituir a los 
maestro.;, era aun mas exp!icito y en el art. 22, si 
mi memoria no me es infiel, prescribio que los 
maestros cn ejercicio pod ian continuar en las es· 
cuelas en que prestaban sus servicioo en la epoca de 
1a promulgaci6n de la Ley, pero, para pasar a 
cualquiera o/ra, necesitaban el diploma correspon
dicnte a la categoria de la escuela, otorgado por el 
Consejo General de Educacion. Sabido es el rigor 
con que el Consejo General cumplio estas disposi. 
ciones, y que jamas reconocio ninguna clase de di
plomas, fueran 0 no normales, de los adqui ridos 
con anterioridad a I .. fecha indicada, y hubo maes
tros, que a pesar de estn provistos de diploma, tu
vieron que rendir nuevo txamen para obtener en 
propiedad la direccion de una escuela publica. 

. E~te rigor se !leva a tal extremo, que hasta los 
mismos alumnos de las escudas normales, que de
pend ian directamente de su autoridad. estaban obli
gados a renjir examen ante la Comision que nom· 
braba todos los aDOS el Conseja General. Ahora 
bien, este examen no 10 rindio nUllca la senora de 
Ryan, como se desprendc manifiestamente de su 
carta, y como obtuvo Ia escuela, que actual mente 
dirige. a fines de 1876 0 principios del 77, cuando 
eSlaban ya en vigor lodas estds disposiciones, era de 
suponer con bastante fundamento que el Consejo 
Gelleralle 11ubiera otorgado el diploma correspon
diellte de preceptora superior. que era el que la Ley 
exigia. La senora de Ryau dedara que no liene mas 
di plomas que los que obtuvo ell la escueia normal 
de la Sociedad de Beneficencia, y, por 10 tanto, que 
se Ie concedio la direccion de la escuela sin el di· 
ploma exigido por la Ley_ Pero es indudable que el 
Comejo General, al recOllocer su :1ombramiento de 
directora de la escuela gra:!uada de ninos del distri· 
to de la Catedral al Sud, Ie revalido imp!icitamente 
su diploma, dandole el valor legal de que carecia. 
(Que raZOllfS tuvo el Connejo General para reconocer 
su nombramiento y revalidar implicitamente su di
ploma? Las muy ate!ldibles de haber ejercido los car
gos de Vicedirectora y Directora interina de la es· 
cuela normal de la Sociedad de Beneticencia y los 
excepcionales dotes de competencia demostrados por 
la senora de Ryan en el ejercicio de estos cargos, y 
que eran precisamente a los que )'0 me referia en el 
parrafo transcrito. Como todo 10 demas del conte
nido del parrafo 10 confirma plena mente la senora 
de Ryan, resulta que no he incurrido en 1a serie de 
inexactitudf.s que me atribuye, sino en uua ligeri· 
sima illexactitud, que, bien examinada, no merece el 
nom bre de tal. 
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Dando anticipadas gracias al Sr. Director por la 
insercion del presente esclito, me suscribo su muy 
atento y seguro servidor.-Q. S. M. B.- Antonio 
JI1a/aez-Buenos Aires, Noviembre 28 de I889-C. 
de V. Anchorena, HI. 

La educacion en Santiago del Estero. - Buenos 
Aires, Noviembre 23 de 1889. - Senor Secretario: 
EI resumen d" las planillas estadisticas de las Es
cuelas Publicas de la Provincia de Santiago del 
Estero, correspondiente al 2° cuatrimestre del co
rriente ano. arrojan los siguientes datos: 

Funcionaron 160 escuelas con 200 maestros, de 
los cuales 84 son varones y 1I6 mujeres. 

De estas escuelas 4 son graduadas, 41 elementales 
y 115 infantiles. 

La illscripcion de alulllnos alcanzo 11 8969, divi· 
didos en 5954 varones y 3015 ninas, de donde reo 
sulta que en la proporcion correspondieran 44 ninos 
a cad a maestro. 

La asistencia media fue de 7533 alumnos, corres
pondiendo igualmente 37 a cada maestro. 

En sueldos del personal docellte se han illvertido 
durante el cuatrimestre de referencia treinla y tres 
mil ciento treinta y siete pesos con cincuellta cen
tavos moneda nacional (S 33,137.50). 

EI Consejo General de Educacion acompana al 
mismo tiempo como complemento del Ier cuatrimes
tre del corriente ano olanillas estadisticas cuatrimes
trales con los correspondientes recibos por valor de 
cuatrocientos pesos moneda nacional (5 400), suma 
que esta Olicina ha procedid:J a Jiquidar y que uni
da a la del 2° cuatrimestre forma un total de treinta 
y tres mil quinientos treinta y siete pesos con cin
cuenta centavos moneda nacional (6 33,537.50), de 
donde se deduce que el costo medio mensual d e 
cada alumno inscripto ha sido de is 0 93, de cada 
asistente $ 1.1 r y de cuda maestro $ 41.92. 

Las escllelas han funcionado en 17 edificios fisc a· 
les y 143 particulares, habiendose gastado, mensual
mente en alquileres de los ultimos, la cantidad de 
S 770. 

Saluda atelltamente al sefior Secretario.-Camilo 
D. Lopez-Jefe de 1<1 Estadistica. 

Buenos Aires, Noviembre 27 de r889.-Senor Se
cretario: EI resumen de las planillas estadisticas de 
las escuelas publicas de la Provincia de Entre Rios, 
correspondientes al 1 er cualrimestre del corriente 
ano, arrC'jan los siguientes datos : 

Funcionaron i 15 escuelas can 208 maestros, de 
los cuales 131 son varones Y 77 mujeres. 

De estas escuelas 27 son graduadas, 73 elementa. 
les, 14 infalltiles y I nocturna. 

La inscripci6n de alumnos aJcanzo a 5181, siendo 
de estos 3465 varolles y 1716 ninas, de don de reo 
sulta que en In proporcion correspondieron 24 a 
cada maestrv. 

La asistencia media fue de 4701 alumnos, corres 
pondiendo igualmenle 22 a cada maestro. 

La cantidad invertida en sueldos del personal do
cente asciende a cuarenta y seis mil ochocientos 
cuarenta pesos con sesenta y seis centavo~ moneda 
nacional ($ 46,8-+0.66). 

La diferencia de sesenta pesos, ($ 60), que existe 
entre la cantidad que cobra el Consejo de Educa
cion a la que liquida csta oficina, procede del des
cuento que ha habido que rracticar ala preceptora 
del Uruguay dona Vicenta Warlet, la que segun los 
comprobantes respectivos solo ha percibido sus ha· 
beres correspondientes a los meses 'de Enero, Fe-

brero y Marzo. a razlm de S 60 mensuales y no de 
$ 80, como indebidamente Ie han sido liquidados por 
el mencionado Consej o . 

Las escuelas funcionaron en 25 edificios fiscales 
y 90 particul!!res, habiendose gastado mensualmente 
en alquilercs de los ultimos $ 66+ 

Saluda atentamente al Sr. Secretario - Cal/lilo 
D. Lopez-Jefe dc la Estadistica. 

Examenes Anuales de las Escuelas Pilblicas 
COMISIONES EXAMINADORAS 

Publicamos a continuacion la relacion de las co
misiones examinadoras y los dias en que se verilica
ron 0 se verificaran los examenes anuales de las es
cuelas publicas de la mayor parte de los di.triIOS. 

En el numero anterior hemos dado principio a Id 
publicaci6n de esos inforrnes. 

Van lOdos los que hemos recibido 6 nos hernos 
procurado por diversos conductos. 

PRI~&R DISTRlTO ESCOLAR, CATEDR~L AL NORTE

Escuela Graduada de Nifias (2 de Diciembre)- Co
mision Examinado1'a- Vocal Inspector, Dr. Alejo 
B. Gonzalez.-t er Grado, Stas. Otilia Alvarez, Clo
tilde Pimentel y Sra. E. del Soldato.-2° Grado, se· 
ilor Emilio Brid y Stas. Cristina Margau y Maria 
Gambetla. - 3er Grado, Stas. Mari!! S. Sueldo, 
Adela Correge y Dominga Othaz'-4° Grado. senor 
Catlos Medrano y Sta. Adelaida Reyna.-5° y 6° 
Grodo, Sr. Jose S. Morillo y Sta. Leonor Lonstalet. 

Escuela elemental de Ninas (5 de Diciembre)
Inspector, Dr. F. Ramos l\lejin.- ler Grado, seno
ritas Antonia Calderon, Rosario V. Romero y Cris
tina Margau.-2° Grado, Stas.· Manuela Castagnino 
y Dorotea Jimenez, Sra. Amelia P. de Baries.--
3er Grado, Stas. Maria A. Llames, Adela F. Brezzo 
y Carolina Chiclana .- 4° Grado, Sra. Ursula de 
Lapuent~ y Stas. Rosauro Pazo y Clementina Co
rrege. 

Escuela Graduada de Varones (9 de Diciembre)
Vocal II,spector, Dr. Adolfo Labougle.-Ier Grado, 
Stas. Maria Gambetta , Antonia Calderon y Fran
cisca Gomez. - 2° Grado, Stas. C 'ot iJde Pimentel, 
Caroli na Chidana y Maria Wernicke. - 3er Grado 
Stas. ::.vIaria A. Ll ames, Adela F. Brezzo y Ade
laida Reyna.- 4° Grado, Stas. Baldomem Videla, 
Manuela Castagnino y Dorotea Jimenez.-5° Grado 
Sras. U rsula de Lapuente, Leonor Loustalet y Ro
sau1'a Pozo- C'Jmision especial de 5° y 6° Grado, 
Sr. Guillermo Navarro, Srn. Ursula de Lapuente, 
Stas. Leonor Loustalet, Adela F. Brezzo, S1'a. Clara 
del P ortillo, Sres. Francisco Guidi y Aquilino Fer
nandez. 

Escuela Ir.fantil (12 de Diciembre). - Vocal Ins
pector, Sr. Leon GalJ ardo.- Ier Grado, (I" mesa), 
Stas. Carmen Munoz. Cristina 1Iargau y Sra El
vira del Soldato.- ler Grado (2n mesa), Stas. Marfa 
\il/ernicke. Manuela Castagnino y Clotilde Pimentel. 
_ 2° Grado, Sr. Jose s . Morillo y Stas. Dorotea 
Jimenez y Maria Gambetta. 

TERCER DISTRITO ESCOLAR, CATEDRAL AL ~UD- Es
cuela elemental, dias 2 I, 22 Y 23 de Novicmbre. 

Escuela Graduada d~ Varones, dias 24, 26 Y 27 
de Noviembre. 

Escuela Graduada de Ninas, dias 28, 29 Y 30 de 
Noviembre. 
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CUARTO DlSTRITO RSCOLAR, SAN TELMo-Diciembre 
I y 2-Escuela de Varones, 6 id id de Ninas mime
ro 2, 7 Y 8 id id Graduada de Nin:ls, 9 y 1 0 id idem 
Elemental de Ninas nllm. I. 

Comision Enminadora de l:t Escuela Graduada 
de Varones-Profes ras: Mari~ An <e lmo, Jo.;t fa San
chez, Maria L. I. de Bolanos, Adelina Anselmo. 
Juana Romanach, Pastora Domato, Isabel S. de VI
nent. Corina M. Soldoni, Juana A. dc Barbieri, 
Joaquina Baez, Margarita O. de Sa Pereira, Fortu
nata Galeano, Tomasa Benvenuto, Juona Rollo, Ma
ria T. R odriguez, Rosa Fernand ez, Maria Roma
nach, Marla Bolla, Sofia Escobar, Juliana Alballez, 
Dolores Sallguinetli, Elisa Tilduri, Maria Guarda, 
Maria Errec~lde, Aurora Paredes y Dolores Sa Pe
reira. 

Comisi6n Examinadora de las Es~uelas de Niiias
Profesores Normalts: Eleodoro Suarez, Francisco 
Guerrini, Antonio E . Pesce, Manuel M. Viera, Ca
milo Salinas, Jacinto Fernandez, Pastor Haurigot, 
Eusebio Gorbea y Faustino Palavecino. 

Maestros: Francisco Visedn, Miguel Munar, Julio 
Paulero, Antonio Islas, Antonio Garciil, Baldome ' 0 

Sendras, Alberto Alegre y T,burcio Ventegni. 
Escuela Graduada de VaTOnes-I y 2 de Diciem· 

bre-6° grado, Profesoras Normales: Maria Ansel
mo, Josefa Sanchez y Maria L. 1. dc Bolanos; 5° 
grado, Maestras: Juana Romanach, Ade:ina Ansel
mo y Pastora Domato; 4° grado, Maestras: habel 
S. de Vinent, Corina Soldani y Juana Bolio; tercer 
grado, Maestras: Fortunata Galeallo, T omasa Ben
venuto y Maria Bolio; 2° grado, Maestras: Joaquina 
Baez, Maria Guarda y ~laria T. Rodriguez; primer 
grado, la Secci6n: Rosa Fernandez, Maria Roma
iiach y Juana A. de Barbieri; primer grado, 2 a S ec
cion: Margarita 0 de Sa Pereira, Sofia Escobar y 
Aurora PareJes; primer grado, 3a Secc l6n: Juliana 
Albanez, Eli~a Tnduri y Dolores Sanguinetl i; primer 
gr~do, 3' ~:cci6n: Dolores Sa Pereira y Maria Ene
calde. 

Escuela Elemental de Niiias num. 2 -6 de Di
ciembre-2° grado: Jacinto Fernandez, Faustino 
Palavecino y Ensebio Gorbea; primer grado, 1a Sec
cion: Francis<:o Visedo, Julio Paulero y Baldomero 
Sendras; primer grado, 2 a Secci6n: Miguel MunH, 
Tiburcio Veotegui y Antonio Islas; primer grado, 3a 
Seccion: Antonio Garcia Y Albtrto Alegre. 

Escuela Gradunda de Ninas-7 y 8 de Diciembre 
-6° gratio, Profesores Normales: Eleodoro Snnrez, 
Francisco Guerrini, Jacinto Fernandez y Eusebio 
Gorbea; 5° grado, Profesores Norm ,lies: Manuel M. 
Viera, Camilo Saliaas, Pastor Haurigot y Faustino 
Palovecino; 4° grado, Profesores Normales: Alltonio 
E. Pesce; Maestros: Miguel Munar; tercer wado, 
Maestros: Francisco Visedo y Antonio Islas; .0 gra
do, Maestros: Antonio Garcia y l3aldomero Sendras; 
primer grado, Maestros: Jnlio Paulero, Alberto Ale
gre y Tiburcio Veotegui. 

QUINTO DISTRIT0 ESCOLAR, LA PIIWAD-Diciembre 
2, 3,4 Y 5-Escnela Graduada de Varoncs num. I, 
Rodriguez Pen a 747. 

Director: D. Emilio R. Olive-Comision exami
nador~: Srtns. Maria Garibaldi, Greg Jria Ramos, 
Josefa Roge, Rosa P nsadas, Mad I de la T ,) rrc, A.n
gela Lapuente, Maria Solari, Armida Barcelli, Cle
mf'ntina Clas, Dolores Grill, Constancia Ponce de 
Leon y Sr. Jose M . Arech'gl 

Diciembre 7-Escuela Elemental de Varones nu
mero 3, .Piedad 1875-Director: D. Jose M. Arecha
ga - Co",isi6n eX1minadora: Srtas, Maria Dorrabery, 

Elena Rubio y Sres . Constantino Solari, Juan Illes
cas, Antonio Fiol y Manuel Canedo. 

Diciembre 9, 10 . I I Y I2-EEcnela Graduada de 
Niiias mi.m. 2, Callao 450 --Directora: Srta. Armin
oa Santillan-Comision Examinadora: Srtas. Marh 
Dorrabery, Emil ia Vilariiio, Catalin1. FolIe, Isabel 
Granotich, Isabel C1nnvery, Elena Rubio, Fructuos'l 
Caro, Trini Jad Gallardo, Felisa Buverch. Sres Emi
lio R_ Olive, Jose M. Arec·nag". Antonio Fiol, 
Constantino Solal i, Juan IIlescas y Manuel Canedo_ 

Los examenes dani.n principio a las Ira. m. en 
punto. 

La faIta de asistencia de algun miembro del perso
nnl docente a dicho acto, dara merito para p~ocejer 
de acu erdo con el art. 77 de la ley_ 

El informe prescr ipto por el art. 15 del Re~lall1ento 
vigent!! y tres tjemplares de las planillas de exame
nes, seran remi tidos ~ la Secretari~ del Consejo Es 
colar, dentro del tercer db de terminado el examen 
de cadc e~cnela -Alldres Ugllrriza, Presidente-Jaime 
Fomelis, Secreta rio _ 

SETIMO DISTRITO ESCOLAR, CONCRPCI6:;-Direccioll's 
_1° Las Comi~iones examinador,ls seran formadas 
por miembros del cuerpo docente de las ES~lIebs del 
Di~trito y presididas por uno de los dos inspectores 
del Consejo Escolar que correspondan a esa escuela, 
quien podra subdividirlas en tantas .nesas cllantas 
cOllsidere con\oenientes, segun el numero de alumnos 
de la Escuela que se examine y resolve r, por si, to
d ns las cuestioncs que se presellten en el acto dd 
examen. 

2° L os alumnos de los grados 60, 50, 40 Y 3° ser,;n 
examinados individualmente pOI' sns Maestros res
pectivos, bajo Li direcci6n del Presideute de la mesa, 
quien indicara los puntos sobre que deben sel' inte
rrogados. L os miembros de la mesa examinadora, 
tend ran el derecho de dirigir todas agneilas pregun
tas que consideren oporillnas, dentro del programa. 

3° Los grados 1° y 2° se examinaran cole.:tiva 
mente haciendolos funcionar por grHdos. secciones 6 
grupos, bajo la direcci6n de sus Maestros respec
tivos. 

4° Cada examillador anotani, ell planillas separa
das, las clasificaciones, y una vez terminado el exa
men , se reunira la Comisi6n a objeto de practicar cl 
escrutinio, lIenal' las planillas generales, cambiar 
ideas sabre el resnltado del examen y entregar Ins 
datos al mitmbro infonnante que coojuntamentc con 
esas planillas debe remilir el informe general al 
Consejo Escolar, deutro de los diez dias despnes de 
terminados los examenes. 

5° EI informe a que se refiere el articulo allterivr, 
de\J{!ra abarcar no solo las pruebas intelectuales ren
didas pol' los alumnos, sino tambien la disciplina e 
higielle que ell ese act.) hubiesen observado y todas 
aquellas cuestiones que se COli , id erasen perti nentes. 

6° La clasificaci6n del examen, se hara por nume
ros en la forma siguiente: 

10 que repre,enta Sobresaliente; 7 a 9 inclusive, 
Dlstillguido; -+ a 6, BilellO; I a 3 Regillar; 0, ,11010. 

7° Al instalar cada mesa, el Presidente de la Co
mision, dara lectura de la siguiente regh que debcll 
tener presente los examinadores: «Las c'asific'lciones 
de Sobresalicllte y de Malo, solo se acordaran pur ex
cep.:i6n, a los alumnos que sobresalg,1II entre los mas 
distinguidos, y a los que 1\0 alcance:1 a ser siquiera 
regnlares. La calificaci6n comun de los que demos
trando preparaci6n no se distingan en ' su examen, 
sera la de (cbueno". 
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8° Lo. examenes daran comienzo a las 11 a. m. 
y conclulran a las 5 a. m. 

Los del 1° y 20 Grado empezaran a la s I I a. m.; 
y los de los demas grados a las 2 p. m. 

gO Los examenes se recibiran en el orden siguien
te y por las Comisiones que a cuntinu1cion se ex
presan: 

Escuela Graduada de varones nU111. 1 (Garay y 
Piedras)-Dias 18 y Ig de Noviembre-Comision 
examinadora-la m~sa, presidente, HerminiaA. Jus
to, 2a mesa Presidente Maria D. C6yar, 3a mesa 
presidente Satu1'1lmo Benavidez, 4a mesa presiliente 
Jose M. Aubin, 5a mesa presidentc Beatriz M. Ron· 
co-Vocales: Catalina Carpenetto, Rufino Acevey, 
Rcsendo Aranda, Amalin. Rebuffo , Elvira Esteves, 
Mercedes Gauna, Concepcion Ochoa, Elisa Garrell, 
Clara M. Begue, Gumersinda Eizaguirre, Informan
te: Jose M. Aubin. 

Escuela elemental de ninas num. 2 (Piedras 1430) 
-Dias 20 y 21 de loviembre-Comision examina
dora: I a mesa presidente Pablo Rodriguez; 2 a mesa 
Herminia A. Justo, 3" mesa presidente Pastora Gi
menez, 4a mesa presidente Maria D. Coyar-Voca
les: Magdalena Molle, Juan Raggio, Luis M. y Paez, 
Candido Sanguinetti, Sara Crevenna, Clnra Barral, 
Isolina Lozada, Elvira Estevez. Infarmante: Hermi
nia A. Ju sto . 

Escuela elemental de varones num. 3 (Europa 
l144)-Dia 22 de Noviembre-Comision examina
dora: Ia mesa presidente Juau Scarpa - 2 a mesa pre
sidente Pablo Rodriguez, 3a mesa presidente Dolo
res Pereyra, 4a mesa presidente Eduarda C. de Be
navidez-Vocales: Rufino Acevey, Gabriela Segot, 
Sara Crevenna, Candido Sanguinetti, Rosaura Plan
do, Natividad Castillo, Guillermo A. Gonzalez, 
Juan Raggio, Informante: Juan Scarpa. 

Escuela elemental de varones num . 4 (Piedras 
880)-Dia :3 de Noviembre-Comision examinado
ra-1a mesa presidente Jose M. Aubin, 2a mesa pre
sidente Moria 1. Butty, 3" mesa presidente Candido 
Sanguinetti, 4" mesa presidente Maria D. Coyar
Vocales: Mercedes Gauna, Luis M. y Paez, Carmen 
Inzaugarat, RaLlel Aubin, Sam Cre\'eana, Rosen
do Anmda, Elia M. Martinez, Pastora Gimenez: In
f,lrmante Maria S. Butty. 

Escuela graduada de niiias num. 5 (Independen
cia 758)-Dias 24 Y 25 de Noviembre-Comision 
examinadora-Ia mesa presidente Juan Scarpa, 2H 
mesa presidente Clara M. Begue, 3a mesa prcsiden
te Pablo Rodriguez, 4" me.;a presidente Emilia Pla
zas, 5a mesa presidente Guillermo A. Gonzalez, Vo
cales: Candido Sanguinetti, E. de las Heras, Rosau
ra Plando, Rosendo Aranda, Tomasa Roldan, Clara 
Barr"l, Gabrie!a Segot, Julia Capurro, Juan Raf'gio. 
Informante: Pablo Rodriguez. 

Escuela elemental de ninas num. 6 (Chile 1668) 
-Dias 26 y 27 de Noviemb e-Comision examina
dora-1~ mesa presidente Rafael Aubin, 2& mesa 
presidente Eduarda C. de Benavidez, 3' mesa pre
sidente Herminia A. Justo, 4a mesa Beatriz M. Ron
co, 5a mesa presiJenle Emilia Plazas - Vocales: 
Sara Crevenna, Elia M. Martinez, Candido Sangui
netti, Guillermo A. Gonzalez, Juan Scarpa, Isolina 
Lozada, Rosendo Aranda, Virginia Espinosa, Clara 
Barral , Paslora Gimenez. Informante: Juan Scarpa. 

Escuela elemental de ninas num . 7 (San Jose 
Ig83)-Dia 28 de Noviembre- Comision examina
dora-1a mesa presidente M;lria 1. Butty, 28 mesa 
presidente Rafael Aubin. 3a mesa plesidente Hermi
nia A. Justo, 4" mesa presidente Beatriz M. Ronco 

- Vocales: Luis M. y Paez, E. de Las Heras, Sa
turnino Benavidez, Angela Blasiche, Mariana Gutie
rrez, E!isa Garrel, ~ara Crevenna, Carmen lnzau
garat. Informante: Beatriz M. Ronco, 

Escuela infantil de ninus nllm. 8 (Lorea 1203) 
Dia 2g de NO\'iembre-Comision examinadora-1a 
mesa presidente Pastor a Gimenez, 2' mesa pres i
dente E. C. de Benavidez-Vocales: Rosendo Aran
da, J. M. Aubin, C. Carpenetto, Maria D. Coyar, 
Marin 1. Butty. Informante: Jos6 M. Aubin. 

Escuela nocturna (Eu ropa 1144)-Dia 30 de No
viembre - Comision examinadora - J ose Maria 
.i\.ubin, Juan Scarpa, Pablo Rodriguez, Calldido 
Sanguinetti, Rafael Aubin. Informante; Saturnino 
Benavidez. 

OCTAVO D1STR1TO, SANTA LuciA-IO: Escuela Gra
dt:ada de varones num. I, Montes de Oca-Noviem
bre 27-18 mesa presidente: Sr. Angel A. Navarro, 
Vocales: Sra. G. G. de Gorvea, Srta. M. Arroqui, 
Sra. A. de Conde Salgado, Sr. lose Ferreira, Sr. 
Agustin Lastra, Sr. Juan Rivera.-2a mesa-Pres i
dente; Dr. Mariano J . Paunero, Vocales: Srta; Car
men Moyano, Sr. J ose Maria Garcia, Srta. Maria 
Sardoy, 51'. Antero Carrasco. Sr. J ose Maria Mi
guens, Sr. Vicente Nuflez.-3' mesa: Presidente: In
geniero Sr. Otto Krausse. Vocales: Srta. Clementina 
Rendon, Srta. Paula Diana, Srta. Jacillta Cabal, Sr. 
Mariano Vila, Dr. Emilio Picasso, Sr. Eduardo 
Villate.-Jueves 28-3er grado: Presidente: Dr. Ma
riano J Paunero, Vocales: Sra. Clementina Ren
don, Stu. Paula Diana, Sta. Jacinta Cabal, Sr. Eli
seo Acosta, Sr. Antonio Zwingen, Sr. Justo Villegas, 
4° Grado: Presidente; Sr. Octavio Centeno, Vocales: 
Sta. Maria Arostegui, Sta. Carmen Moyano, Sra. 
A. de Conde Salgado, Dr. Juan A. Bibilone, Dr. 
Pasta I' A.. Sosa, Sr. Franc isco Centeno. 5° Grado: 
Presidente: Sr. Otto Krausse, Vocales: Sta. Ma
ria Sardoy, Sr. Jose Maria Garcia, Sta. Manuela 
Arroquf, Sr. Pedro Coni, Sr. Julian Viola, Dr. R. 
Macdcu-gall, Secreta rio: S r. Jose Maria Garcia. 

2°: Escuela Gradua,la de ninas "urn. 3-(Avenida 
Montes de Oca 439)-Viernes 2g_1a mesa: Presi
dente: Sr. Angel A. Nav<t.rro, Vocales: Sr. Francis
co Lujan, Sta. Carmen Moyano, Sr. Francisco Na
varro, Sr. Ildefonso Ramos Mejia, Sr. Juan Rivera, 
Sr Jose Ferrey:a.-2" mesa: Presidente: Sr. Fede
rico Gonzalez. Vocales; Sta. Manuela Arroqui, Sla . 
Dolores Castro, Sta. Josefa Sande, Sr. Antero Ca
rrasco, Sr. Jose Maria Miguens, Sr. Vicente Nunez. 
_38 mesa: Presidente: D r . Mariano J. Paunero. 
Vocales: Sr. Jose Maria Garcia, Sta. Josefa Men
doza, Sra, A. de Conde Salgado, Sr. Mariano Vila, 
Dr. Emilio Picasso, Sr. Antonio Zwingen.-4a 
mesa: Presidente: Sr. Otto Krausse. Vocales: Sr. 
Julian Soatella, Sta. Jacinta Cabal, Sta. Paula Dia
na, Sr. Eduardo \filiate, Sr. EliseG ACJsta, Sr. Jus
to V,J:egas. Secretaria: Sta. Carmen Moyallo.-Sa
ba.:lo 30-3er Grado-Presidente: Sr. Otto Krausse, 
Vocales: Sr. J ulian Boatella, Sta. Jacinta Cabal, Sr. 
Ramon Dieguez, Dr. Juan A. Bibiloni, Dr. Pastor 
A. Sosa, senor R. Macdougall-4° Grado: Presiden 
te: Sr, Octavio Centeno. Vocales: Sr. Joaquin Gar
cia, Sta. Manuela Arroqui, Sra. A. de Conde Salgado, 
Sr. Pedro Coni, Sr. Julian Viola, Sr. Jose Maria. 
Milberg. 5° y 6° Grado>: Presidente: Mariano J. 
Paunero. Vocales: Sr. Francisco Lujan, Sta . Car 
men Moyano, Sr. Jose i,la ria Garcia, Sr, Antera 
Carrasco, Sr. Ma riano Vila, Dr. Emilio Picasso. 

3°: Escuela elemental de ninas nlim. 2 (Genera 
Iriarte 452-Diciembre 2-1a mesa (Grado 1°): Pre 
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sidente: Sr. Federico Gonzalez. Vocales: Sta. Angela 
Sanchez, Sta. Dolores Castro, Sta. Carmen Moyano, 
Sr. Julian Viola, Sr. Eliseo Acosta, Sr. Eduardo Vi
llate-2a mesa (Grado 1°): Presidcnte: Sr. Octavio 
Centeno. Vocales: Sta. Josda Mendoza, Sta. Ma
nuela Arrol{ui, Sta. Victoria Arregui, Sr. Juan Ri
vera, Sr . Jose Ferreyra, Dr. Emilio Picasso.-3" 
mesa (Grado 2°): Presidente: Sr. Otto Krausse. Vo
cales: Sr. Francisco Navarro, Sta. Teresa Gonzalez, 
Sta. CCll_~~cj6n Alvarez, Sr. Agustin Lastra, Sr. II
defonso Ramos Mejia, Sr. Justo Villegas.- 4a mesa 
(Grado 3°): Presidente: Dr. Mariano J. Paunero. 
Vocales: Sr. Julian Boatella, Sta. Clementina Ren
don, Sr. Jose M. Garcia, Sr. Jose M. Miguens, Sr. 
Vicente Nunez, Sr Mariano Vila.-Sa mesa (Grado 
4°;: Presidente: Sr. Angel A. Navarro. Vocales: Sr. 
F.ancisco Lujan, Sr. Joaquin Garcia, Sta. Maria 
Arostegui, Dr. Juan M. Bibilone, Dr. Pastor J. 
Sosa, Dr. R. Macdougall. Secretario: Sr. Francisco 
Lujan. 

4°: Escuela elemental de ninas num . S (Salta 
3S67)-Martes 3-1 9. mesa (Grado 1°): Sr. Federico 
Gonzalez. Vocales: Sta. Angela Sanchez, Sta. Dolo
res Castro, Sra. A. de Conde Salgado, Sr. Julian 
Viola, Sr. Eliseo Acosta, Sr. Eduardo Villatte.-2" 
mesa (Grado 1°): Presidente: Sr. Octavio Centeno. 
Vocales: Sr. Ramon Dieguez, Sta. Manuela Arroqui, 
Sta. Rita Perez, Sr. Juan Rivera, Sr. Jose Ferrey
ra, Dr. Emilio Picasso.-3 a mesa (Grado 2°); Presi
dente: Sr. Otto Krausse. Vocales: Sr. Francisco 
Navarro, Sta. Teresa Gonzalez, Sta. Felipa Pintos, 
Sr. Agustin Lastra, Sr. IIdefonso Ramos Mejia, Sr. 
Justo Villegas.-4a mesa (Grado 30). Presidente: 
Mariano J. Paunero Vocales: Dr. Julian Boatelia, 
Sta. Clementina Rendon, Sr. Jose Maria Garcia, Sr. 
Jose Maria Miguens, Sr. Vicente Nunez, Sr. Maria· 
no Vila.--Sa mesa (Grado 4°): Sr. Angel A. Na\'a
rro. Vocales: Sr. Francisco Lujan, Sr. Joaquin 
Garcia, Sta. Maria Arostegui, Dr. Juan A. Bibiloni. 
Dr. Pastor J, Sosa, Dr. R Macdougall. Secretaria: 
Sra. A. de Conde Salgado. 

So: Escuela infantil num. 4-(Santa Rosalia 861) 
-Miercoles 4-1a mesa: Presidente. Sr. Angel A. 
Navarro. Vocales: Sta. Al:G : .. Sanchez, Sta. Dolo
res Castro, Sta. Carmen Moyano, Sr. Julian Viola, 
Sr. EJiseo Acosta, Sr. Eduardo Villatte-2a mesa: 
Presidente: Sr. Octavio Centeno. Vocales: Sr, Fran
cisco Lujan, Sta. Josefa Mendoza, Stu. Victoria 
Arregui, Sr. Juan Riyera, Sr. Jose Ferreyra, Sr. 
Emilio Picasso. -3" mesa: Presidente: Sr. Otto 
Krausse. Vocales: Sr. Francisco Navarro, Sta. Te
resa Gonzalez, Sta. Concepcion Alvarez, Sr. Agustin 
Lastra, Sr. IIdefonso Ramos Mejia, Sr. Justo Vi
llegas.-4' mesa: Presidente: Dr. Mariano J. Pau· 
nero Vocales: Sr. Julian BoateJia, Sta. Clementina 
Rendon, Sr. Jose Maria Garcia, Sr. Jose Maria 
Miguens, Sr. Vicente Nunez, Sr. Mariano Vila. Se
cretaria: Sra. G. G. de Gorvea. 

6°: Escuela elemental mim. 6 (San Antonio 682)
-Jueves S-I" mesa: Presidente: Sr. Angel A. Na
\'arro. Vocales: Sta. Angela Sanchez, Sta. Dolores 
Castro, Sta. Carmen Moyano, Sr. Julian Viola, Sr. 

Jiseo Acosta, Sr. Eduardo Villafatte.-2a mesa: 
Presidente: Sr. Octavio Centeno. Vocales: Sr. Fran
cisco Lujan, Sta. Josefa Mendoza, Sta. Victoria 
!\rregui, Sr. Juan Rivera, Sr. Jose Ferreyra , Sr. 

milio Picasso.-3a mesa: Presidente: Sr. Otto 
rausse . Vocales: Sr. Francisco Nnvarro, Sta. Te-

esa Gonzalez, Sta. Concepcion Alvarez, Sr. Agustin 
astra, Sr. Ildefonso Ramos Mejia, Sr. Justo Ville-

ga~.-4a mesa: Presidente: Dr. Marianc J. Paune
ro. Vocales: Sr. Julian Boatella, Sta. Clementina 
Rendon, Sr. Joaquin Garcia, Sr. Jose Maria Mi
guens, Sr. Vicente Nun~z, Sr. Mariano Vila. Secre
taria: Sra. Manuela Arroqui.-Nota. Los examenes 
daran comienzo a las 11 a. m.-ANGEL A. NAVARRO 
-R0l11111o L. Albino, Secretario. 

DECIMO DISTRITO ESCOLAR, PILAR.-Escuela Gra
duada de Varones n. I, Parana I066, Director; don 
Domingo Pochelu, Presidente: senor Suffern, Vier
nes I I a. m.-6° y 50 Grado Examinadores: senores 
L. Ferreira, L. Russo, M. S. Badlari, senora T. de 
Badino, senorita H. Reguero, G. Baslet, senorita 
Casas-4° Grado, Examinadores: senoritas E. Echa
varria, G. Lapuente, R. Machin, senor D. Pocheluo 
__ 3° Grado, Examinadores: senor P. Villar, seno
ritas Lapuente, M. Olivera, J. !\ntonini.-2° Grado 
1 a Seccion, Examinadores, senor G. Castro, senora 
D. de la V. de Zavaleta, senorita M. Nelson. _2 a 
Seccion, Examinadores: senor R. Camara, C. C. de 
Milton, seno; M. T. Diaz.-Io Grado (Seccbn A.) 
Examinadores: senor A. Estrada, senoritas C. Bar
laro, S. Benavidcz.-(Seccion B .), Examinadores: 
senor J. Garibaldi, senora M. de Errepeto, senorita 
J. Castillo. --(Seccion C.) Examinadores: senoritas 
M. Otano, D. Canas, senor J. Russo. 

Escuela Elemental de Ninasn. 4, Santa-Fe ISIO, 
Directora: senora Teresa Tasso de Badino, Presi 
dente: doctor Battilana. -Sabado y Domingo I I 
a. m.-4° Grado, Examinadores: senores P. Lacasa 
M. Barilari, senorita R. Machin, Ninfa Ferrer, 
Angela Lapuente.-3° Grado, Examinadores: seno
ritas B. Abogadro, Amalia Casas, senor L. Russo. 
-2° Grado, Examinadores: senor M. T. Diaz, se
noritas F. Peralta, C. Grierson. -10 Grado, 3a 

Seccion, Examinadores; senor A. J. Garibaldi, seno
ra P. G. de Infanzon, senorita H. Reguero.-2a Sec
cion, Examinadores: senor P. Villar, senorita F. 
Peralta, E. Lourtet.-Ia Seccion a cargo de la se
norita M. Nelson, Examinadores: senor J. Russo, 
senorita R. Camara, D. Oneto.-l a Seccion a cargo 
de la senorita N. Castil '0, Examinadores: senor J . 
Victorica, senoritas N. Leslie, Celina Barraza.-la 

Seccion a cargo de la senorita M . Arroyo, Examina
dores: senor M. Ferreyra, senorita Eusebia Snarez, 
~enora S. Benavidez.-Ia Seccion :i cargo de F. 
Leon, Examinadores: senora Irene D. de Ayala, se
nor Grege rio Castro. 

Escuela Elemental de Ninas n. 3, Santa-Fe 2257 
Directora: senorita Edelmira Echavarria, Presidente; 
doctor Battilana.-Lunes II a. m.-4° Grado, Exa
nadores: senor L. Ferreyra, senora P. G. de Infan
zon, senorim M. 0Iilera.-3° Grado, Examinadores 
senor D Pochelu, senora T. Tasso de Badino, 
senorita A. Casas.-2° Grado, Examinadores: senor 
A. J. Garibaldi, senorita H. Reguero, M. Otano.-
1° Grado, Seccion I a A., Examinadores: senoritas 
D. Canas, F. Peralta, senor A. Estrada. -Seccion 
B., Examilladores: senoritas S. Benavidez, E. V. 
Suarez, senor M T. Diaz.-Seccion C., Examina· 
dores: senoritas M. Nelson, senor J. Russo.-Sec· 
cion D ., Examinadores: s~noritas J. Castilio, N . 
Leslie, senor P. Villar.-Seccion 2a, Examinadores: 
senora D. de la V. de Zavaleta, senor G. Castro 
senorita B. Abogadro.-Seccion 3a, Examinadores: 
senoritas Rosa Machin, C. C. B. de Milton. 

Escuela Elemental de Varones n. 2. Azcuenaga 
IISS, Directora: senora Paula G. de Infanzon Pre
sidente: senor Suffern.-Martes I p. m'-4° Grado. 
Examinadores: senor L. Russo, senora 1. D. de 
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Ayala, senorita H. Reguero.-3° Grado, Examina
dores: senor L. Ferreyra, senora C. C. B. de Mil
ton, senorita J. Antonini.-2° Grado, Examinadores : 
senora D. de la V. de Zavaleta, senora E. V. Sua
rez, M. T. Diaz.-I o Grado (Seccion A.), Examina
dores; senoritas M. Nelson, M. Olivera. F. Peralta. 

' -(Seccion B.), Examinadores: senor J. A. Garibal
di, senoritas R . Machin, M. Otano.-(Seccion C.), 
Examinadores: senor G. Castro, senoritas D. Canas 
S. Benavidez. 

Escuela Elemental de Varones n. S, Bollini esq. 
Pena, Directora: senorita Herminia Reguero, Pre
sidente : senor Ruiz.-Miercoles I p. m.-2° Grado 
Examinadores: senoritas R. Camara, F. Peralta, 
senor J. L. Russo, senora T. T. de Badino.-Io 
Grado, Examinadores: senor L. Russo , A. Estrada, 
senorita Benavidez. 

Escuela Elemental de Ninas n. 6, Bollini 1737, 
Directora: senora Irene D. de Ayala, Presidente: 
doctor BattiIana.-Miercoles -12 m.-4° Y 3° Grado 
Examinadores: senoritas E. Echavarria, D. Canas, 
senor Rosa M. de Torres.-2° Grado, Examinado
res: senoritas M. Nelson, G. Lapuente, senor D. 
Pochelu.-Io Grado, Examinadores: senoritas J. 
Castillo, G. Baslet, J. Antonini.-Examinadores: 
senoras J. F. de Miranda, M. A. de Errepetto, se
norita N. Ferrer. 

Escuela Elemental de Ninas n. 7, Malabia 852, 
Directora: senorita Rosa Camara, Presidente : senor 
Suffern.-Viernes I p. m.-4° Grado, Examinado
res : senora T. de Badino, Ana Casas, senor P. Vi
lIar.-3° Grado, Examinadores: senorita E Echava· 
rria, J. Castillos, G. Lapuente.-20 Grado, Exami
nadores: senor D. Pochelu, senora P. G. de Infanzon, 
B. Abogadro.-Io Gracio, Examinadores: senorita 
M. Olivera, D. Canas. C. BarIaro. 

Escuela Elemental de Varones n. 8, Malabia 748 
Director: don Lorenzo Russo, Presidente : senor 
Ruiz.-Jueves I p. m. -4 ° Grado, Examinadores: 
senora T . Tasso de Badino, senoritas A. Casas, M. 
Nelson.-3° Grado, Examinadores: senorita J. Cas
tillo, F. Peralta, N. Ferrer. -2° Grado, Examina· 
dores: senoritas D. Canas, M. Olivera, senor A. 
Garibaldi.-Io Grado, Examinadores: seilOrita J. 
Antonini, senora J. F. de Miranda, senor J. Russo. 

Escuela n. 9 Infantil. General Mansilla 181, 
Directora: senorita Florinda Peralta , Presidente : 
sefior Suffern,-Domingo II a. m.-2° Grado Exa
minadores: senor D. Pochelu, senora P _ G, de In
fanzon, senorita B. Abogadro.-I o Grado. Examina· 
rl~res: senor P. Villar, senoritas J. Antonini, N. 
Ferrer.-Io Grado, Examinadores : senores G. Cas
tro, J. Russo, senora J. F. de Miranda. 

Escuela Nocturna de Adultos n. 10, Parana 1066, 
Director: D. J. Aurelio Garibaldi, Presidente: se
nor Suffern.-7 1/2 p. m.-Io y 2° Grado, Exami
nadores: senores P. Villar. M. T. Diaz, Jose L. 
Russo.-Teneduria de libros, Examinadores: selio
res L. Russo, D. Pochelu, A. Estrada. 

D UODECIMO D1STRITO ESCOLAR, SAN CRISTOBAL.

Los examenes de las escuelas comunes del Dis
trito tendran lugar en las fechas y orden siguiente: 

A) Escuela Graduada de Ninas, Entrerios y Cons
titucion-Directora Srta. Adela Menard-Dia 20 de 
Noviembre y siguientes. -8\ Escuela Graduada de 
Varones, Entrerios y Cochabamba-Director don 
Melchor Otamendi-Dia 26 de Noviembre y siguien
tes.-C) Escuela Elemental de Varone" Chile 1937 
-Director don Vicente Codino-Dia 2 de Dici embre 
-D) Escuelas: Elemental de Varones e Infantil, 

Caseros 2420-Directores, senor don Jose Toscano y 
senorita Antonia Gil-Diu 3 de Diciembre.-E) Es
cuela Elemental de Niiias, Pasco g6I-Directora, 
senora. Mariana O. de Brittains-Dia 4.-F) Es
cuela Elemental de Nii'ias, Caridad entre Progreso 
y Armonia- Directora seiiori ta Isabel T. Marsan
Dia 6. -G) Escuela Elemental de Varones •. Europa 
2827-Director don Fabio Cabia-Dia g.-H. Es
cuela Elemental de Ninas, Rioja 850-Directora, 
senora Antonia G de Ambros-Dia I I.-I) Escuela 
Elemental de Ninas, Independencia 21 IS-Directora 
senorita Angela E. Viale-Dia I2.-J) Escuela Ele
mental de Varones, Rioj a 1739-Director don Anto
nio F. Rodriguez-Dia 14 .-K) Escuela Elemental 
de Ninas. Jujuy entre Pav6'1 y Constitucion-Direc
tora, senorita Carmen Garcia-Dia 16. 

Comisiones examinadoras. - t a Para la Escuela 
Graduada de Nilias, todo el personal docente de la 
Gradua . a de Varones y los senores Directores de 
las de mas escuelas del D ls trito.-2 11 Para la Escuela 
Graduada de Varones, todo el personal docente de 
la Graduada de Ninas y los Directores de las de mas 
escuelas del Distrito.-3a Para la Escuela N° 1-
Chile Ig37-Los senores Directores y Preceptores 
Elementales e Infantiles de las escLlelas graduadas 
del Distrito y los Sub-Preceptores senor Eduardo 
Darias y senorita R osaura Dozo-4a Para 1a Escuela 
Elemental, de Varones-Caseros ~4 20-Todo el 
personal docente de la Escuela N° I, senoritas Vi
centa Corte, Dolores Ferrer, Maria J. Conci, Maria 
E. Ballesteros y Margarita Vigneau.-Sa Para la 
Escuela Infanti!, Caseros 2420-Senorita Isabel T. 
Marsan y todas las senoritas Subpreceptoras y Ayu. 
dantes .Ie la EscLlela Graduada de Ninas, selior don 
Melchor Otamendi y F. Saques-ta Para la Escuela 
Elem ental de Nin.ls, P asco g6I-Senores Directores 
las Escuelas Graduadas del Distrito. de la N° I, 4 
Y 10, senores Francisco Saques, BIas Escoblr y 
Aniceto de Lazaro, senorita Luisa Esoindola, senora 
Gobina Fernandez Blanco, senora' Amelia F. de 
Parpaglioni y seiiorita Catalin'l Argofolio.-7" Para 
la Escuela Elemental de Ninas, Caridad entre Pro· 
greso y Armonia: EI persor.al docente de la Escuela 
N0 5, los Directores de las Escuelas Graduadas del 
Distrito, de los numeros I, 4 Y 10, Y las senoritas 
Juliana L. Claessen, Catalina Argvfolio y Juana Sal
dugaray.-8a Para la Escuela Elemental de Varones 
Europa 2827: EI personal docente de la E:;cuela 
N° 6, los Directores de las Escuelas numeros 7, I, 

4, 10 Y los senores Placido Oliva, Belisario Conas, 
Felipe, ~. P rez y senoritas Magdalena y Dora 
Ruda.-gB Para la Escuela Elemental de Ninas, 
Ricja 850: Todo el personal docente de la Escuela 
N° II, seneres Juan Oliva, Adolfo Matoso, senoritas 
Sofia M. Casabona, Esperanza Vazquez, Isabel y 
Josefa Marsau, Dolores y Antonia Gil.-IO. Para la 
Escuela Elemental de Ninas, Independencia 2 I IS: 
Todo el personal docente de la Escue la N° 12. se
nores Fabio Carbia y Juan Ferreira, senoritas Her
minia Gonzalez, Carmen Alegre, Juana Saldugaray, 
Carmen Campos, senora Mariana O. de Brittains y 
selion!, Maria J. Brittains.- I 1. Para la Escuela 
Elemental de Varones. Rioja 1737: Todo el personal 
docente de la Escuela N° 2, de la N° 6, senora 
Maria B de Dailey, senoritas Catalina Tabossi y 
Josefa O· Brien Bias Escobar y Aniceto de Lazaro y 
Cordoba.-I2. Para la Escuela Elemental de Ninas 
Jujuy y P avon: Todo el personal docente de la Es
cuela N° 3 Y de 1a Graduada de Nliias del Dislt·ito. 
-Nola-La Escuela Nocturna de Adultos se exami. 
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nara el Lunes 18 de Noviembre a las 8 p. m. Los 
examenes tend ran lugar con sujeci6n a 10 prescrito 
por el Reglamento s~ncionndo por el Consejo Nacio
nul c.lc Educllci6n y empezaran a las 2 p. m. con
cluyendo, a mas tardar, a las 7 p. m.-CARLes 
ROBAL: os. Prcsidente.-J. A. FERRElllA-Secrelario 

DECHIOTERCERO DISTRlTO ESCOLAR, SAN JUAN 'VAN
GRLlSTA-Noviembre 20, Escuela Nocturna ]'\0 10-
Noviembre 2 I, 22 Y 23, Superior de Varones N° 1-
Noviembre 25, 26 Y 27 Superi or de Nifi as N° 7-
NoviembJe 28, Elemental de Nifias N0 3-Noviem
bre 2g, Eleme11[~1 de Nifias 1\0 4-Noviembre 30, 
Elemental de Varones N° g - Diciembrc 2 y 3 Ele
mental de Varones N° I I -Diciembre 4, Elemental 
de Ninas N° 14-Diciembre 5 Infantil N° 2-0i
ciembre 6, Infantil ' 0 6-Diciembre 7, lufanlil 
N° 8-Diciembre g, Infantil N° I2-Diciembre 10, 
Infantil N° x3-Nota-EI examen de cad a escllela, 
eltceptu211J o Ia nOClurna, dara principio a las X2 m. 

Comision Examinadora.-Collsejel'os-D. Agustin 
Mascias, D. Domingo Cichero, Doctor Jeronimo 
Loreto, O. Manuel Gomez. 

Di'·8clo' ·es-D. Augusto F. Argafio, Da Catalina 
BOlea, Da Mllria B. de Argafio, Da Rosa 1. de Mo
lina, D. Clemente Zarate, Da Josefa de la Sota, Da 
Rufina Ochoa, D~ Sofia G. de Asmani, Da Secnndi
na Tavares, oa H ortensia Galiano, Da Dol ores C. 
de Roldan. 

Prueflorts-D. Mauuel Herrero, D. P "scnal Ruiz 
Da Catalina Gomez, Da Ave lina Tavares. 

Sub trectptores-D. Luciano Gnrcia, D. Jose Bal
delli, D. Albino Morales, Da Anton,a Pozzo, Da 
Teodora Pons, Da Mercedes Mascias, D' Elisa Im
peri:lle, D' Victoria Fo:nbini, D. Amaranto Acevey, 
D. Jose Breg'l.llte. D. Salvador Filiberti, D . Leo
poldo Brain, Da Dolores Ochoa, Do Maria Blanco, 
Da Lorenza Vega, DO.Clementina B. de Silva, D8 
Catal,na Morefco. 

DECIMO CU'ARTO DISTR1TO, BALVANERA -Noviem
bre 20-Escucla Graduada de niiias. Cnyo 2250 
-Presidente: senor don Telemaco Gonzalez; vo .:a
les: Transito Fulchi, Mercedes Santa Marina , Leo
nor Ragut, Pastora Pita, Ana N. Henriquez, Julia 
M. S. de Acosta, Dolores Ciesa, Luisa Duperrut, 
Luisa Carievarino, Victoria Miller, Flora Bonilla, 
Maria L. C. de Farias, Mercedes Machin, Carolina 
Operlin, Alejandrina Egozclle, Cecilia Garela, Ma
ria L. RizzeUo, Isabel \Vain, Corlo ~a del Moral, 
Petrona Sanchez, Emilia Pita, Manuel Amorilla, 
Antonio Ferncndez, Eduardo Taboada, Antonio Ma
taez, Juan M. Conosa, Arturo Cardoso. 

Noviembre 2~-Escuela infantil de v<lrones nu
mero !L Andes 362- Presidente: Sr. D, D omingo 
Schoo; vocales: Carolina Opertin, Nice Egozcue, 
Josefa R. de Otamendi, Ines R. Cannondy, Maria 
L. Charlin, Erminda Lopez, Carmen Mart inez, Pe
dro Schuster, Arturo Card oioo, Eduardo T. Garcia. 

Noviembre 22-Escuela elemental de nifias nu
mero 12, Mereno 2 I04-Presidente: sefior don Te
lemaco Gonzalez; vocales: Mercedes Santa Marina, 
Luisa Duperrut, Victoria Miller, Mercedes Machin, 
Transito Fulchi, Dorotea Marchal ,d, Maria L. 
Rizzetto, Maria L. Pica rel, Laureana Saliche, 
Adela Pinedo, Geronima Imizcos, Josef" Querencio, 
Mal fa Schoo , Antonio Mataez, Eduardo Taboada, 
Juan M. Canosa. 

Noviembre 23-Escuela elemental de nifios I1U
mero XI. Alsina z493-Presidente: Sr. D. Domingo 
Schoo; voc::Iles Luisa Carlevllrino, Flora BOllilla, 
Dolorr< Ciesa, Josefina Sabatte, Martina Elizalde, 

Ana Finocchio, Margarita Belmonte, Dorotea Mar
chand, Mercedes Santa Marina, Joscfa Querencio, 
Maria Carlevarino, Maria Schoo, Cecilia Gare 10, 
Salustiana Carlevarino, Maria L. Picarel, Eugenia 
Contreras, Magdalena Chulin, Manuel Amarilla, 
i ~duardo T:>boada, Antonio Fernandez, Antonio 
Mataez, Sebastiau M. Acosta, Juan M. Canosa, 
Arturo Cardoso, Agustin Igartua. 

Noviembre 26 - Escuela graduaJa de varoues. 
Rivadavia 2626-Presidente: sefior don Telemaco 
Gonzalez; vocales: Angela G. Menendez, Flora Bo
nilJa, Pastora Pita, Victoria Miller, Mercedes Ma
chin, Martina Elizalde, Maria L. C, de Farias, 
Josefina Sabate, Aurelia Novaro, Jose£a Querencio, 
Maria Schoo, Ramona Reinoso, Clara Arechaga, 
Emilia Pita, Estela Combes, Magdalena Charlin, 
Sara Delfino, Geronima Imizcos, Antonio Fernan
dez, Eduardo Taboada, Arturo Cardoso. 

No\'iembre 28 - Escuela elemental de val'Ones 
nurn. 3. Centro Am'hica 534-Presidente: senor 
don Juan G. Ballestero'; vocalcs: Luisa Duperrut, 
Transito Fulchi, Mercedes Santa Marina, Marga
rita Bemonte, Erminda Lopez, Ercilia M, de Molina, 
Hada Gagliardini, Micaela Diaz, Lorenza Carreras. 
Carmen Martinez, G~ronima Imizcos, Manuel Ama
nilla, Antonio Mataez, Sebastian M. Acosta, Agus
tin Iganua. 

Noviembre 2g-Escuela elemental de nifias nu· 
numero 6. Larrea y Cuyo - Presidente: sefior don 
Telemaco Gonzalez; vocales: Angela G. Menendez, 
Flora Bonilla, Pastora Pita, Nice Egozcue, Martina 
Elizalde, Ana Finocchio, Cecilia Garelo, Ramona 
Reynoso, Maria L. Charlin, Ercilia M. de Molina, 
Eduardo Taboada, Pedro Schuster, Sebastian M. 
Acosta, Agustin Igartua, Eduardo T. Garcia. 

Noviembre 30-Escuela elemental de nii'Jas nu
mero 7. Caridad y Alsina-Presidente: Sr. Rufino 
Acosta Cardoso; vocales: Mercedes Santa Marina, 
Transito Fulchi, Luisa Duperrut, Pastora Pita, 
Dolores Ciesa. Luisa Carlevarino, Mercedes Machin, 
Dorotea Marchand, Aurelia Novaro, Carmen Dadin, 
Emilia Pita, Eugenia Contreras, Celia Pardo, Sa,'n 
Delfino, Victoria Paz, Manuel Amarilla, Eduardo 
Taboada, Juan M. Canosa, Lorenzo Mazzone, 
Eduardo T. Garcia, Eduardo Cedeira, Horacio 
Matoso. 

Diciembre 3-Escuela elemental de varones nu
mero 5. Belgrano 2027-Presidente: Sr, D. Tele
maco Gonzalez; vocales: Julia M. S. de Acosta, 
Maria L. C. de Farias, Josefina G. Sabatte, Mar
tina Elizalde, Carolina Opertin, Ana Finocchio 
Ines R. Carmodi, Maria L. Picarel, Juana Piaggio, 
Ger6nima Imizcos, Manuel Amarilla, Eduardo Ta
boada, Sebastian M. Acosta, Agustin Igartua. 
Eduardo T. Garcia. 

Diciel11bre 4-Escuela infantil de nifias num. g. 
Centro America g6r-Presidente: seilor don Do
mingo Schoo; Ivocales: Dolores Ciesa, Nice Egoz
cue, Margarita Belmonte, Maria L. Rizzetto, Do
rotea Marchand, Aurelia Novaro, Alcird Caceres, 
Josefa Querencio, Lorenzo Carreras, Micaela Diaz, 
Manuel Amarilla, Eduardo Taboada, Arturo Car
doso, Eduardo T. Garcia, Horacio Matoso. 

Diciembre 5-Escuala elemental de Difias num 10. 
Tucuman 2341 -Presidente: sefior don Domingo 
Schoo; vocales: Angela G. Menendez, Juli a M. S. 
de Acosta, Flora Bonilla, Carolina Operlin, Ines 
R. Carmondy, Ramona Reinoso, Carmen Marlinez, 
Maria Velasco, Lnureana Saliche, Erminda Lopez, 
Hada Gagllardini, Edelfrida A. de Ferriol, Elida 
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Mangudo, Celia Pardo, Manuel Amarilla, Antonio 
Fernandez, Pedro Schuster. 

Diciembre 6-Escuela infantil de ninas num. 13. 
Venezuela 2743 - Presidente: senor don Rufino 
Acosta Cardoso; vocales: ~laria L. C. de Farias, 
<:a rolina Opertin, Alejandr illa Egozcue , Elisa Bal
dol', Clara Arechaga, Carmen Dadin Adela Calca
terra, Carlota del Mor~l, Dolores Dadin, Ellriqueta 
Guany, Isabel Farias, Manuel Amarilla, Eduardo 
Taboada, Antonio Fernandez. 

Diciembre 7-Escuela elemental de nina, nlime
ro 14. Piedad 3566-Presidente: seno r don Juan 
G . Ballesteros; vocales: Mercedes Santa Marilla, 
Ana Henriqnez, Transito FuJchi, Pastora Pi 'a, Au
relia Novaro, Alcira Caceres, Luisa Opertin, Celina 
Aguerreberry, Lui sa Pellizn, Sara Zanoletti. Maria 
Velazco, Antonio Fernandez, Manuel Amarilla, Pe
dro Schuster, Lorenzo Mazzone. 

Diciembre g-Escuela infantil de ninas num. IS. 
Bermejo y CangaJlo- Presidente: senor don Juan 
G. Ballesteros; vocales: Mercedes Machin, Elisa 
Baldor, Maria CarJevarillo, Polonia Sampeertegui, 
S:llust;ana Carlevarino, Delia Lascallo, Carmen 
Miller . Hada Gagliardini, Carmen B. FernanJez, 
Adela Pinedo, Antonio Fernandez, Arturo Cardoso, 
Agustin Igartua, Eduardo T. Garcia. 

Dicieinbre 10- Escuela infantil de ninas numero 
16. Corrientes 37Io-Presidente: Sr. D. Rufino 
Acoita Cardoso; vocales: Dolores Ciesa, Flora Bo
nilla, Margarita Belmonte, Dorotea Marchand, 
Josefa Querencio, Clara Arechaga, ~laria L. Char 
lin, Josefa Pueblas, Magdalena Charlin, Maria 
Copello, Maria MelD, Julia Nunez, Clementina 
Roge, Eduardo Taboada. Juan M. Canosa, Arturo 
Cardoso. 

Diciembre 1 I-Elemental de var.nes num. 19. 
(Tucuman 3350)-Presidente; Sr. D. Rufino A~osta 
Cardoso. Vocales: Past. 1'.1 Pita, Luisa Duperrut, 
Ines R. C:trmondy, J osefa R. de Otamendi, Maria 
1. Rizetto, Maria L. de Picarel, Adela CaJc"terra, 
Juana Piaggio, Sara Delfino, Geronilll.l Inizctls. 
Elida Mangudo, Manuel Amarilla, Antonio Fernan
dez, Pedro Schuster, Sebastian M. Acosta. 

Diciembre 12-Escuela noctuma de Adultas nllln. 
17 {Alsina 2493)-Presidente: Sr. D. Jam G. Ba
llesteros. Vocales: Angela G. Menendez, Julia S. de 
Acosta, Ana N. Henriquez, Dolores Ciesa, Jo sefi na 
G. Sabatte , Transito Fulchi, Manuel Amarilla, Pe
dro Sehuster, Eduardo Taboada. 

NOTA-Los cxamenes de las Escuelas diurnas 
empezaran a las I I a. m ; los de la escuela 110cturna 
tendran lugar de 7 a g. 30 F. m. 

La fiesta escolar que se celebrara en la escuela 
graduada de 11inas, tendra. luga r ellunes 25 de No
viembre. a las 12 m. - JUAN G. BALLESTEROS, Pre
sider.te-To11lds Piiiero, Sccretario. 

DtcalO QUINTO, DtSTRITO ESCOLAR - FLORES
Dias 1° y 2 de Diciembre-Escuela graduada de 
v"rones ntun. I, calle Flores num. 80-Director, 
Sr. Guill ermo D. Seases-PresiJente : Dr. Alberto 
C. Diana; vocales: Srtas. Maria E. Chlpot, Elisa 
J. Chapot, DeiJamia Pa lacios, Vicenta Bergallo, 
Manuela Egozene, Leonilda !uvenal, Ana Matayan, 
Maria Echenique. Joselina L. Je Rivas. 

Dia 3-Escuela elemental nLlm. 3, calle de Ri· 
vadavia, Caballito-Directora, Sfa.. Ma:lUela C. de 
Canovas-Presidente: Sr. Jose Manuel Cabral; vo
cales: Sr. Guillermo D. Seases, Srta. Augela Lima, 
Sra. Victoria B. de Seases, Arturo Rojas, Dario 
Barratino, Pablo Coscia. 

Dia 4-E5CUC!.1 clementl1 num. 4. Calle Rivada· 
via, Floresta-Di rectora, Sra. Angela B. Encina
Presidente: Dr. Enrique S. Quintana; vocales: se
noras Victoria B. de Seases, Manuela C. de Cano· 
vas, Srta. Angela Lima, Sra. Daris J3arravino, se
noritas Maria Barreiro y Clara Muller. 

Dia 5-Escuela Elemental ntlm. 5. Calle de Ar
ks y Olicios. Almagro-Direcrora Sta. Angela Are
c:1aga--Presidente: Dr. Gregorio Uriarte; vocales: 
Sras. Angela B. Eucina, Md11uela C. de Canovils, 
Sta . Angela Lima, Sm. Victoria B . de Seases, 
Stas. Elvira Encina y Berta Ellcina, Sres. Ddris 
Barrabino }' Pablo Cosera. 

Dia 6-Escuela Element.tl num. 6 -Directora, 
Sta. Carmen Lanata. calle de Alsina num. 8-
Presidente: Dr. Alberto C. Diana; vocales: senorita 
Angela Arechaga, Sra. Saturnina R. de Miguel, 
Felisa Leberon, senoritas Carolina Rueda y S ara 
Acuna. 

Dia 7-E,cuela elemental de V~nltles nltm. 7. 
Cal!e Rawson, Almagro-Directora Sta. Emilia 
Gagnard-Presidente: Sr. Rafael B~neda; vocales: 
Std. Carmen Lanata, Sr .! . Angela B. de Encina, 
Sr. Guillermo D. Seases, Daris Barrabino, Pablo 
Coscia, Stas. Enamorosa Lan.la y Berta En~ina. 

Dias 8 y g-Escuelagraduada nu m. 2, Constituci6n 
ntlm . 18-Directora St.1. Maria E. ChJpot-Presi
dente: Dr. Gregorio Uriarte; vocales: Stas. Emilia 
Gagnard, Carm en Lanat ... , Angela L ima, Sr,,5. ~Ia
M~nuela E. de Canovas, Victoria B. de Seases, 
Srtas. Angela Arechaga, Maria Barreiro, Clara Mu
lies, Saturnina R. de Miguel. Felisa Lcberon, Ca
rolina Rueda, Sara Acunfl, Elisa Scbul11~her y 
Enamorosa L~nda. 

Dia 10-Escuela infantil num. 8. Calle lnde
pendencia y Cast ro Bal ros-Directot'a Sra Brigida 
de Benavente-Presidente: Dr. Alberto C. Diana; 
voca ies: Stas. Maria y Elisa Chap,.,t, Deidamla 
Palacios, Vicenta Bergallo, Manuela Egozene, Leo
nilcla Ju !enal, Ana :l,latayan y :\IIaria Echenique. 

Dia II-Escuela infantil ntlm. 10. Mo~te Castro 
-Directora Sta . Arminda Ponce-Presidente: se
nor Rafael Boneda; vocales: Sra. Brigid.1 BenaVente , 
Stas. Angela Arech"ga, Carmen L anata, Enemo
rosa Landa . 

Dia 12-Escuela infantil num. 9. Rivad-tvia. 
Liniers-Directora, Ernestina L. da Ruiz-Presi
dente: Dr. Gregorio Uriarte; vocales: Sra. Victoria 
B. de Seases y Angela B. de Encina, Stas . Elvira 
y Berta Enc:na, Sres. Daris B"rrabino y Pab lo 
Coscia. 

Dia I3-Escuela infantil num. II,. Monte Cas
tro Flgnrita-Directora, Vice)1ta 13. de Beltran
P, esidente: Sr. Rafael Ba rreda; vocales: Sta. A,'
minda Ponce, Sra . Ernestina Z. de Rniz, senoritas 
Maria Zela., Fidela Medrano y Maria Benavente. 

Dia I4-I£scuela elemental num. I2. Calle Co· 
rrientes y Velcz Sa rfield-Directora, Sta, Juana R. 
Vallejos-Presidente: Sr. Rafael Barreda; vo::ales : 
Stas. Elisa y M ... ria Chapot. Carmen Lanata, D ei 
d:l1nia Palacios y Angela Lima, Sras. Manuela E. 
de Canovas, Ernestina Z. de Rlli ?, Victoria B. de 
Seascs, y Stas. Fdisa Leberon, Carolina Rueda y 
Sara Acuna. 

Dia r5-E.cuela Eleme:ltal num. 13. Calle de 
Rivadavia. Floresta-Director sen')r Jose Pizani
Presidente: Dr. E. S. QUintana; voc"les: Sr. Gui· 
llermo D. Seases, senoritas Angela Arechaga y 
Juana R. Vallejos, senores Dar:s 13.lrrabino, Pablo 
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Garcia, senoritas Angela B. de EncinJ., Elvira y 
Berta. 

Dia 16-Escuela infantil num. 14. Cuartel 1°
Directora, senora Derfilia M. de Hernandez-Pre
sidente: senor Jose Manuel Cabral; vocales: senor 
Jose Pizani, senoritas Juana R. Vallejos, Benedicta 
Devotto y Florinda Aftez. 

DEcIMa SEXTO DISTRITO ESCOLAR -BELGRANO.
Escuela graduada de varones num. I-Presidente, 
don Manuel Piera; Vocales: doctor Martin Ruiz Mo
reno, eloctor Jose Tarnassi, don Servando Costa: 
don Lauro Cabral, don Enrique Calvete, el Direc
tor de la Escuela . 

Escucla graduada de ninas num. 2-Presidente: 
don Mariano Agrelo; vocales: doctor Angel Carran
za Marmol, doctor Francisco Emery, doctor Mauri
cio Daract, la Directora de la Escuela. 

Escuela elemental num. 3 -Presidente: doctor 
Julio Fonrouge; vocales: don Joaquin Sanchez, don 
Luis Balcarc~, don lese M. Sagasta Isla, la Direc· 
tara de la Escuela. 

Escuela infantil num. 4-Presidente: doctor Jose 
M. Astigueta; vocales: doclor Jose S. Bustamante, 
doctor Nicolas Ramallo, don Cipriano Calvo, la Di 
rectora de la Escuela. 

Escuela elemental num. 5-Presidente: don Flo
rencio E. Nunez; vocales: doctor Anibal Blossi, doc
tor R. Valiente Noailles, don Augusto Durelli, don 
Policapo Mom, la Directora de la Escuela, 

Escuela elemental num. 6-Presidente: don Car
los F. Sidders; vocales: don Antonio Fonrouge, don 
Gregorio Orono, don Antonio Etcbegaray, la Direc
tora de la Escuela. 

Escuela infantil num. 8-Presidente: don Fer
nando D. Guerrico; vocales: don Adolfo 1. Pue,· 
rredon , doctor Carlos Mason, doctor Fidel Zelada, 
don Carlos Maderna, la Directora de la Escuela. 

Escuela infantil nUIU. 9-Presidente: doctor Emi
lio C . Agrelo; vocales: doctor Enrique Pizarro, doc· 
tor Emilio D. Cabral, dOll Manuel Gradin, la D:
rectora de la Esmela. 

E.cuela elemental num . Io-Presidente: doctor 
Arluro Bi1lingburst; vocales: doctor Jose M. Zuviria, 
doctor Juan Coustou, don Luis Gowland, la direc
tora de la Escnela. 

Escuelas infantiles nums. II, 12y 13-Senores 
Luis Balcarce, Jose M. Sagasta Isla, Alfredo Silva, 
la Directora de cada eecuela. 

Los examenes danln principio el 10 de Diciembre. 
De acuerdo tambien con 10 que establece el Re· 

glamento General de Escuelas se ba nombrado Co 
misiones de senoras para que clasifiquen los labores 

. de las diversas Escuelas. 
A fin de evitar los inco nvenie r. tes que se to caron 

el ano anterior, esta clasificaci6n se hani en cada 
escuela y se h en nombrado dos Comisiones para ha
cer mas c6moda esta tarea. 

Las Comisiones han quedado compuestas como 
sigue: 

Para las escuelas nums. 2,3,4,9 Y lo-Presi
dente: senora Josefina Mitre de Caprile; vocales: se
noras Maria F. -de Stiller, Maria G. de Ramalla, 
Maria L. de Fonrouge, de Dickman, de Cabral 
(Laura), Lucila G. de Gowlaud, Laura E. de Car
ranza Marmo!' 

Para las escuelas nums. 5, 6, 8, II Y 12-Presi
dente: senora Matilde Nunez; vocales: senoras de 
Orono, de Blossi, de Sidders, de Daract, de Dure
IIi, Srta. de Llerena. 

Informe del senor Diez lIori-Habiendose omi· 
tido en el Informe del seno~ Diez Mori que publi
camos en el numero 168, algunos de sus parrafos, 
los insertamos a continuaci6n: 

Di comienzo el 19 del corriellte a I'lS visitas de ins
pecci6n de las escuelas del 80 Distrito. 

La primera fue la Graduada de varones, Montes 
de Oca, 46r, dirigida basta la fecha por el senor 
Romulo Albino, y que desde ahara regenta el senor 
Francisco Lujan. 

Nada mas grato para el que inspecciona un esta
blecimiento de educaci6n bien regido. que recorrer 
clases animadas pOI' laboriosos e inteligentes maes
tros y pOI' alumnos activos y estudiosos; donde rei
na la disciplina, el orden en los menores detalles, 
donde se respira un ambiente vivificador que des
pierta la mente de educandos y bace latir de gozo los 
cora zones de educadores. 

Es sumamente Iisonjero para todos; pero particu
larmente para el Inspector, observar la marcba pro
gresiva de una escuela, la comportaci6n de sus 
profesores para examinar los puntas que abarca el 
programa, la experta direccion, en fin, del maestro 
que esta a su frente. 

Bien organizada esta la escuela. 
EI trato de los maestros con los ninos es carinoso, 

yel de estos can aquel'os, cual el de bijos que res
petan y quieren al ser que les di6 vida. 

Solo bay un subpreceptor algo indolente en el 
cumplimiento del deber: 105 demas merecen pUce
mes par su constante aplica:i6n ii. la tarea escolar. 

Encargue al nuevo director que atendiese con es
pecialidad la c1ase del subpreceptor que es la nota 
discordante de la escuela, y que Ie exigiera que es· 
tudiase previamente las lecciones que daba a los 
alumnos. 

Tambien be de advertir a las senoritas maestras 
del primer grado no deben emplear otro tono que el 
natural al bablar can los educanoos, y que no ban 
de permitir que estos levanten demasiado la voz. 

Los alumnos inscriptos de esta escuela son 268. 
Presentes, el dia de la visita 220. 
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